
«Алые паруса» 
сдуло с рынка
Сеть семьи  
Максима Блажко 
закрывает магазины

Один из старейших участников 
российского рынка ритейла — 
принадлежащая семье основате-
ля «Дон-строя» Максима Блажко 
сеть «Алые паруса» —  закрывает 
магазины. Несколько точек уже 
арендовала X5 Retail Group под 
супермаркеты «Перекресток». 
Управление историческим уни-
вермагом «Елисеевский» также 
отойдет от «Алых парусов» дру-
гому игроку. Бизнес сети постра-
дал из-за продуктового эмбарго 
2014 года, что негативно повлияло 
на ассортимент, а также деваль-
вации рубля и проблем с девело-
перскими активами владельцев.

О том, что сеть «Алые паруса» за-
крыла все свои объекты, рассказали 
два источника „Ъ“ из числа консуль-
тантов на рынке коммерческой не-
движимости. Собеседник „Ъ“ в ин-
вестиционных кругах слышал, что 
несколько точек займет принадле-
жащая X5 Retail Group сеть «Перекре-
сток». В X5 подтвердили, что арендо-
вали три объекта на северо-западе 
Москвы и в Подмосковье, где ранее 
располагались магазины «Алых па-
русов». На сайте ритейлера сказано, 
что у него восемь магазинов, вклю-
чая закрывшуюся в августе точку 
на Малой Бронной и основанный 
в 1901 году универмаг «Елисеев-
ский» на Тверской улице. В «Алых па-
русах» не ответили на запрос „Ъ“.

Продуктовая сеть «Алые паруса» 
основана в 1999 году Ольгой Блажко — 
матерью основателя девелоперской 
компании «Дон-строй» Максима Блаж-
ко. Ритейлер специализировался на ра-
боте в премиальном сегменте и кон-
курировал с «Азбукой вкуса». На пике 
своего развития сеть насчитывала 
до 18 магазинов. В 2019 году выручка 
ООО «Универсам „Алые паруса“» сни-
зилась на 17,4% — до 194,5 млн руб., чи-
стая прибыль сократилась на 66,4% — 
до 6,2 млн руб. год к году, следует 
из данных Kartoteka.ru. В августе 2019 
года издание РБК сообщало, что сеть 
«Алые паруса» выставлена на продажу.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров отмечает, что 
«Алые паруса» были дополнитель-
ным проектом для владельцев, и ког-
да у Максима Блажко начались про-
блемы с основным девелоперским 
бизнесом, стало понятно, что это 
приведет и к краху сети. Основные 
активы группы «Дон-строй» ото-
шли структурам ВТБ еще в 2009 году, 
а в 2017 году стало известно о слож-
ностях с другими девелоперскими 
активами господина Блажко (см. „Ъ“ 
от 7 июля 2017 года). Директор де-
партамента торговой недвижимости 
Knight Frank Евгения Хакбердиева 
говорит, что сеть «Алые паруса» нача-
ла испытывать серьезные проблемы 
с 2014 года из-за обвала рубля и вве-
дения продуктового эмбарго.
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Пайяхали!
«Роснефть» выкупает таймырское месторождение у Эдуарда Худайнатова

Как выяснил „Ъ“, «Роснефть»  может осу-
ществить крупнейшую за последние 
годы сделку на российском нефтяном 
рынке, выкупив Пайяхское месторожде-
ние у «Нефтегазхолдинга» Эдуарда Ху-
дайнатова. Платой, по  не официальной 
информации,  могут стать как  денежные 
средства, так и ряд активов. Сделка мо-
жет позволить господину Худайнато-
ву расплатиться с долгами холдинга, 
а «Роснефти» —  завершить консолида-
цию месторож дений «Восток Ойл».

Совет директоров «Роснефти» 16 ноября 
одобрил сделку по покупке нефтекомпа-
нией Пайяхского месторождения у «Неф-
тегазхолдинга» (принадлежит экс-главе 
«Роснефти» Эдуарду Худайнатову), кото-
рое должно войти в проект «Восток Ойл», 
рассказали несколько источников „Ъ“. Од-
новременно с ней было утверждено при-
обретение трейдером Trafigura доли 10% 
в «Восток Ойл» (туда войдут Пайяхское 
месторождение и месторождения Ван-
корского кластера «Роснефти», см. „Ъ“ 
от 18  ноября).

По словам источников „Ъ“, за Пайях-
ское месторождение «Роснефть» может за-
платить не только денежными средствами, 
но и рядом активов. Речь идет о «РН-Саха-
линморнефтегаз», «Варьеганнефтегазе», 
«РН-Северная нефть», Талинском месторо-
ждении, а также хвостовых активах «Орен-
бургнефти» и «Самаранефтегаза». Добыча 
первых трех перечисленных предприятий 
в 2019 году составила 5,7 млн тонн нефти. 
Добыча нефти самого НГХ немного превы-
шает 2 млн тонн.

В «Роснефти» „Ъ“ не стали прямо подтвер-
ждать покупку, отметив лишь, что «вклю-
чение Пайяхского и Западно-Иркинского 
месторождений в периметр „Восток Ойл“ 
увеличит ресурсную базу проекта на более 
чем 2 млрд тонн». При этом в нефтекомпа-
нии подтвердили намерение продать ряд 
активов «на юге России, Сахалине, в Вол-
го-Уральском регионе, Тимано-Печоре и За-
падной Сибири».

Желание выйти из этих активов 
в «Роснефти» объяснили «тенденциями на-
логового регулирования, а также ограни-
чением добычи в рамках ОПЕК+ и сложив-
шейся эпидемиологической ситуацией». 
В компании отметили, что покупателями 
станут «российские нефтяные и нефтепере-
рабатывающие компании, нуждающиеся 
в дополнительной добыче и готовые вкла-
дываться в повышение эффективности 
и рост нефтеотдачи на зрелых месторожде-
ниях, а также готовые взять на себя все со-
циальные обязательства». Данные „Ъ“ о том, 
что покупателем выступил НГХ, в «Роснеф-
ти» не стали комментировать.

• Пайяхское месторождение (лицензия 
у  «Таймырнефтегаза») с запасами на госбалан-
се более 1 млрд тонн нефти  должно стать 
 основой для «Восток Ойл». Однако пока Пай-
яха находится в стадии разведки. При этом 
«Роснефть» пообещала уже в 2024 году от-
гружать с «Восток Ойл» 30 млн тонн нефти 
по СМП.
Активы на ранней стадии разработки 

с учетом текущей макроэкономики могут 
быть оценены в $0,5–0,7 за баррель, при 
этом обещанные «Роснефти» налоговые 
льготы для этого проекта могут добавить 
премию к цене, но не все отраженные запа-
сы на балансе учитываются в оценке, гово-
рит источник „Ъ“ на рынке. Исходя из этой 
оценки и учитывая все запасы на балансе, 
по его мнению, Пайяха может стоить около 
$5 млрд. Капитализация самой «Роснефти» 
на Мосбирже — $62 млрд. В НГХ отказались 
от комментариев.

Подробная структура сделки c Trafig-
ura неизвестна. По словам одного из со-
беседников „Ъ“, она может быть за-
крыта уже в начале следующего года. 
По словам одного из собеседников „Ъ“, 
Trafigura для сделки по покупке 10% в «Вос-
ток Ойл» намерена использовать банков-
ское  финансирование.

По информации источников „Ъ“, 
«Роснефть» может использовать средства, 
полученные от трейдера, на оплату Пайяхи. 
В таком случае нефтекомпании не потребу-
ется привлекать существенные дополни-
тельные кредитные средства. В Trafigura 
отказались от комментариев, лишь напом-
нив, что пока обсуждают окончательные 
условия и находятся в продвинутой стадии 
переговоров.

Трейдинговые компании иногда покупа-
ют небольшие доли в добычных проектах 
в рамках диверсификации, но обычно речь 
идет об относительно небольших суммах, 
отмечает Дмитрий Маринченко из Fitch. 
На конец марта на счетах Trafigura было око-
ло $6,7 млрд, которые ей нужны постоянно 
для поддержания ликвидности, чистые ак-
тивы группы составляли $6,6 млрд.

Исходя из этих цифр, сложно предста-
вить, что компания сможет самостоятель-
но купить добывающие активы на сумму 
в несколько миллиардов долларов, считает 
аналитик. В Сбербанке и ВТБ, который уча-
ствовал в проведении сделки по продаже 
19,5% акций «Роснефти» консорциуму QIA 
и трейдера Glencore в 2016 году, отказались 
от  комментариев.

Сделка позволит «Роснефти» консолиди-
ровать активы проекта «Восток Ойл», а так-
же помочь расплатиться с долгами Эдуарду 
Худайнатову, близкому соратнику Игоря Се-
чина. Господин Худайнатов работал главой 
«Роснефти» с 2008 по 2012 год, когда Игорь 
Сечин занимал пост вице-премьера по ТЭКу.

После того как господин Сечин возглавил 
«Роснефть» в 2012 году, Эдуард Худайнатов 
некоторое время занимал пост его первого 
зама, а с 2013 года ушел заниматься собствен-
ным бизнесом. Он приобрел активы в Сара-
товской области и Пайяхское месторожде-
ние, а также создал СП с Alliance Oil (основной 
актив — Хабаровский НПЗ) с семьей Бажае-
вых, впоследствии полностью выкупив его. 
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ОЗХО становится  
все более токсичной
Итоги заседания в Гааге  
не удовлетворили Москву

Юбилейная конференция членов Орга-
низации по запрещению  химического 
оружия (ОЗХО) в Гааге завершилась 
для Москвы не лучшим образом. В поне-
дельник полсотни участников  заседания 
публично обвинили Россию в примене-
нии химоружия против  оппозиционера 
Алексея Навального — эти претензии 
 Москва уже неоднократно отвергала. 
А во вторник был утвержден бюджет ор-
ганизации, против которого  выступила 
российская делегация. Комментируя 
итоги, постпред РФ при ОЗХО Александр 
Шульгин констатировал системный кри-
зис структуры, объединяющей 193 го-
сударства,— в частности, ее все боль-
шую политизацию «в угоду амбициям 
 отдельных стран».

Голоса участников 25-й конференции 
ОЗХО, которая прошла в очном формате, 
звучали глухо: даже во время выступле-
ний никто не снимал маски и респира-
торы. «Секретариат преисполнен реши-
мости исполнять свой мандат и служить 
на благо государствам-участникам в этот 
сложный период,— заявил в понедельник 
(в первый день двухдневной встречи) ген-
директор ОЗХО Фернандо Ариас.— Про-
верка уничтожения химического оружия 
на объектах продолжалась благодаря ме-
рам, которые позволяют обеспечить здо-
ровье и безопасность инспекторов и со-
трудников объектов. По состоянию на 31 
октября в общей сложности было унич-

тожено 96 303 метрических тонны, или 
98,3% объявленного химического оружия 
первой категории». 

Напомним, что Россия должна была за-
вершить работу по уничтожению химо-
ружия в этом году, но завершила ее с опе-
режением — в 2017 году. Единственный 
член ОЗХО, так и не уничтоживший свои 
запасы,— США, но по плану Вашингтон 
должен отчитаться о завершении работы 
в 2023 году. «Призываем американских 
партнеров последовать нашему приме-
ру и максимально ускорить ликвидацию 
объявленных запасов, с тем чтобы завер-
шить этот процесс ранее заявленного сро-
ка»,— не преминул отметить постпред РФ 
при ОЗХО Александр Шульгин. 

Впрочем, куда больше российскую сто-
рону интересовали проблемы политиза-
ции работы организации. «Подводя итоги 
уходящего года, мы с глубоким сожалени-
ем вынуждены констатировать, что на-
метившийся несколько лет назад кризис 
в ОЗХО постепенно приобретает систем-
ный характер. Он, как раковая опухоль, 
разъедает все сферы ее деятельности, под-
рывает усилия в сфере универсализации 
конвенции, доверие к организации как 
форпосту нераспространения химическо-
го оружия и разоружения»,— возмущался 
российский постпред. 
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Эх, Сибурушка, ухнем!
Открытие нового завода в Тюменской области 
эхом разнеслось по стране

1 декабря президент России Владимир 
Путин прибыл в город Тобольск Тюмен-
ской области, где компания СИБУР по-
строила новое предприятие, осмотрел 
его и провел совещание, посвященное 
прорывному развитию (по мере, впро-
чем, сил и возможностей) нефте- и газо-
переработки. Специальный корреспон-
дент „Ъ“ Андрей Колесников отмечает, 
что президент России соскучился по ко-
мандировкам — в отличие, судя по все-
му, от остальных участников совещания, 
оставшихся на своих местах.

Участники совещания в Тобольске были му-
чительно сосредоточены. Это состояние мож-
но было принять за вид какой-то особой сибир-
ской тоски, но ведь почти все участвовали в нем 
по видеосвязи, так что если тоска и правда 
была, то она была разлита, так сказать, в эфире.

Возможно, объяснялось тем, что тут были 
одни тяжеловесы, причем в абсолютных ка-
тегориях, и очень уж все и правда велики, 
и слишком много нефти. И тут уж вроде не 
до шуток. Угрюмость как форма сосущест-
вования в видео-конференц-пространстве. 
Апокалиптичность в каждом взоре. Верше-
ние (а точнее, завершение) судеб в каждом 
жесте. И нет вопросов, все понятно. Но 
просто я представляю себе совещание та-
кого же уровня ньюсмейкеров в области 
IT-индустрии… Какая-нибудь конференция, 
допустим, Сбербанка в области искусствен-
ного интеллекта… Было бы, возможно, ина-
че… Обошлось бы без таких многозначи-
тельных страданий над каждым словом.

Президент, начавший заново узнавать 
свою страну, снова был в командировке. Он 

осмотрел новое предприятие компании СИ-
БУР, хоть и наскоро, и разве оно могло ему не 
понравиться? Да, теперь приходилось участ-
вовать в совещании, исход которого был пред-
решен задолго до его начала, проект поруче-
ний по итогам был роздан участникам перед 
началом, основной доклад был обречен на 
общее эпическое одобрение… Но кто сказал, 
что за удовольствие (а полет в Тобольск, могу 
предположить, стал для Владимира Путина 
удовольствием) не нужно платить?..

— Сегодня обсудим стратегические пла-
ны развития нефтехимической отрасли,— 
безжалостно все-таки предупредил Влади-
мир Путин.— В 2014 году мной (да никто 
больше давно уже и не претендует.— А. К.) 
было принято решение и о вложении в про-
ект — мы сейчас только с Коновым (пред-
седатель правления ПАО СИБУР Дмитрий 
Конов.— „Ъ“) обсуждали это — средств Фон-
да национального благосостояния. Сдел-
ка была реализована при участии Россий-
ского фонда прямых инвестиций. Это был 
$1,75 млрд. На 15 лет, помнится, мы это да-
вали… В 2030 году нужно погасить все обли-
гации, причем в разовом порядке. Проекты 
осуществляются вовремя, с большой эффек-
тивностью. Сейчас только вспоминали, что 
за 52 месяца уже одно из крупнейших пред-
приятий страны и в мире построили. Оно бу-
дет выпускать 2 млн тонн продукции. Здесь 
на совещании присутствуют люди, которые 
на подобных объектах бывали не раз, но вы 
знаете, что они, конечно, впечатляют: целый 
город, грандиозный проект.
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помог валютному

09  Рыбаки положат 
киль на криль 
Компании РФ думают 
о строительстве судов  
для Антарктики

10  В Верховном суде 
отыграли хоккей 
Иск «Матч ТВ» к GoodGame 
отправили на пересмотр

деловые  
новости

Глава «Роснефти» Игорь Сечин 
(справа) может помочь  
владельцу «Нефтегазхолдинга» 
Эдуарду Худайнатову (слева) 
расплатиться по долгам компании   
ФОТО РИА НОВОСТИ

Подписной  
индекс 50060

П1125
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доллара стоил в среднем баррель нефти Urals в ноябре 2020 года, сообщил вчера Минфин. В срав-
нении с октябрем ($40,53) среднемесячная цена барреля российского сорта нефти выросла на $2,79. 
По итогам же 11 месяцев этого года она составила $41,04 против $63,51 за баррель за такой же период 
2019 года. Месячный минимум с начала стартовавшего этой весной нового цикла падения цен на нефть 
был зафиксирован в апреле 2020 года — тогда Urals стоила в среднем лишь $18,22 за баррель. Уже в июне 
средняя цена российской нефти восстановилась до $41,93, и с тех пор она находится в диапазоне $40–45 
за баррель. Средняя цена Urals в 2019 году была равна $63,59, в 2018 году — $70,01 за баррель.

ИНВЕСТИЦИИ

Половина граждан  
готова вложиться  
в жилье

Большинство россиян считают 
покупку недвижимости лучшим спо-
собом вложения свободных денег, 
следует из исследования «Дом.РФ» 
и ВЦИОМа. 50% опрошенных (всего 
ответили 1,6 тыс. человек) сообщи-
ли, что именно так распорядились 
бы крупной суммой. При этом еще 
17% респондентов вложились бы 
в покупку земельного участка. 

Почти треть считают покупку 
недвижимости лишь одним из на-
правлений вложений средств. Среди 
других способов инвестирования 
названы вложения в золото (13%), 
покупка акций и валюты (по 11%), 
автомобиля (10%), открытие сбере-
гательного вклада (7%), приобрете-
ние драгоценных металлов и камней 
(3%). Каждый пятый опрошенный 
вообще не рассматривает покупку 

недвижимости как способ вложения 
свободных средств — более полови-
ны из них объясняют это отсутстви-
ем интереса к рынку жилья, а также 
высокими рисками при покупке 
недвижимости, низкой доходностью 
от вложений и сопутствующими 
затратами (по 8%). 

Среди желающих приобрести 
квартиру две трети (67%) планиру-
ют в ней жить. Еще 28% респон-
дентов собираются сдавать прио-
бретенное жилье в аренду и только 
2% — продать ее в дальнейшем 
по более высокой цене. Как от-
мечается в исследовании, такое 
распределение ответов говорит 
о том, что «спрос на недвижимость 
в России обусловлен высокой 
потребностью в жилье, а не спеку-
лятивными соображениями».

Отметим, ранее эксперты 
фиксировали трехкратный рост 
доли инвестиционных покупок 
жилья (то есть с целью вложения 
средств) — до 15–16% от общего 
объема сделок. Подогрел интерес 
к недвижимости запуск программы 
льготной ипотеки под 6,5% — 
в итоге ажиотажный спрос наряду 
с удорожанием себестоимости 
строительства спровоцировали рост 
цен на жилье. Индекс цен на новое 
жилье в третьем квартале 2020 
года вырос на 9,4% (по сравнению 
с аналогичным периодом 2019-го). 
На этом фоне ЦБ предупредил 
о рисках перегрева на рынке жилой 
недвижимости — если рост ипотеки 
не поддержит увеличение предло-
жения от застройщиков, то цены 
продолжат расти, жилье станет 
менее доступным, а закредитован-
ность граждан усугубится. Как ранее 
заявляла глава ЦБ Эльвира Набиул-
лина, своевременное завершение 
программы льготной ипотеки 
позволит избежать формирования 
пузырей на финансовом рынке 
и сбалансировать спрос и предло-
жение на рынке жилья.

Евгения Крючкова

ПРЕДПОЧИТАЕМЫЕ  АКТИВЫ 
ДЛЯ ВЛОЖЕНИЯ СВОБОДНЫХ СРЕДСТВ 
(% ОПРОШЕННЫХ*)

Жилье

Земля

Золото

Ценные
бумаги

Валюта

Автомобиль

Вклад

Драгметаллы 
и камни

50

17

13

11

11

10

7

3

*СУММА 
БОЛЕЕ 100%, 
ПОСКОЛЬКУ 
ДОПУСКАЛОСЬ 
ТРИ ОТВЕТА. 

ИСТОЧНИКИ: 
ВЦИОМ, 
«ДОМ.РФ».

Цена нефти Urals в 2020 году
($/баррель) 

38,0

39,4

40,8
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август сентябрь ноябрьоктябрь

Ноябрьские опросы промышленности 
Markit и Института Гайдара зафиксиро-
вали разброс оценок предприятиями вы-
пуска и спроса и, как следствие, планов 
по инвестициям и найму сотрудников. Не-
однородные данные обусловлены неопре-
деленностью в оценках последствий вто-
рой волны коронавируса — а вместе с тем 
могут говорить о незавершенной адапта-
ции предприятий и разнонаправленной 
реакции на краткосрочные и долгосроч-
ные ожидания.

Индекс PMI обрабатывающих отраслей 
агентства Markit сократился в ноябре до 
46,3 пункта с 46,9 пункта в октябре. Снижение 
деловой активности в секторе зафиксировано 
второй месяц подряд на фоне продолжающе-
гося сокращения производства из-за падения 
спроса в связи с новыми ограничениями CO-
VID-19. По данным агентства, темпы сокраще-
ния объемов новых заказов стали самыми вы-
сокими за шесть месяцев — хотя в то же время 
экспортные заказы выросли максимальными 
темпами с декабря 2018 года. Такая динамика 
обусловила и дальнейшее сокращение сотруд-
ников на предприятиях.

Показатели в целом соответствуют ноябрь-
ским оценкам деловой активности Росста-
та (см. „Ъ“ от 30 ноября) и Банка России (см. 

„Ъ“ от 1 декабря). Напомним, данные Росста-
та показали смену краткосрочного оптимиз-
ма в секторе промышленных компаний в свя-
зи с возвращением локальных ограничений 
экономической активности. Аналитики ЦБ 
же после всплеска спроса осенью отмечали 
возвращение домохозяйств к снижению по-
требления по аналогии с весенней волной 
пандемии, на что промышленность ответила 
сокращением выпуска.

При этом данные Markit идут вразрез с но-
ябрьскими опросами промышленных пред-
приятий Института Гайдара, констатирующи-

ми возобновление положительной динамики 
спроса и оптимизма производственных пла-
нов. Так, после выхода на предкризисный уро-
вень в июле и паузы в августе—октябре темпы 
прироста продаж, по оценкам ИЭП, в ноябре 
выросли на 9 п. п.— а прогнозы спроса вы-
росли на 12 пунктов, достигнув максимума 
с 2013 года. В результате удовлетворенность 
объемами продаж превысила докризисный 
уровень — нормальным спрос на свою про-
дукцию считают 62% компаний против 60% 
в феврале—марте 2020 года. Улучшение пока-
зателей спроса позволило промышленности 

нарастить выпуск продукции, при этом пла-
ны выпуска также оптимистичны и сравнимы 
с докризисными показателями. Краткосроч-
ное оживление сопровождалось сдержанным 
восстановлением инвестиционных планов 
компаний: темпы прироста ожидаемых изме-
нений капвложений улучшились на 4 пункта 
после сентябрьского падения показателя на 14 
пунктов.

Впрочем, оценки инвестактивности вряд 
ли стоит воспринимать слишком позитив-
но — так, несмотря на уже заметное отста-
вание складских накоплений от спроса, 
предприятия проявляют осторожность в про-
изводстве продукции для их поддержания. 
Де-факто эти оценки скорее объясняются адап-
тацией компаний к неопределенности, свя-
занной с перспективами прохождения вто-
рой волны пандемии COVID-19, и реакцией на 
отсутствие жестких ограничений экономиче-
ской деятельности. «Четвертый квартал дол-
жен завершить сложный год для производите-
лей»,— констатирует Шиан Джонс из Markit. 
Ожидания, что возможное ухудшение конъ-
юнктуры будет краткосрочным, подталкивают 
предприятия к осторожной подготовке к выхо-
ду на траекторию восстановления, сопряжен-
ную с наращиванием производства.

Диана Галиева

Пауза не навсегда
Промышленность жалуется на спрос, но готовится к его восстановлению

Вчера ОЭСР опубликовала новый гло-
бальный прогноз на 2020–2022 годы. Он 
предполагает затягивание восстановле-
ния во всем мире, кроме КНР,— меньший, 
чем ожидалось в жестком варианте вто-
рой волны COVID-19, спад экономик будет 
оплачен замедлением роста в 2021–2022 
годах. В ОЭСР настаивают на концентра-
ции ресурсов правительств на поддержке 
жизнеспособного бизнеса и структурных 
реформах экономик, упрощающих пере-
дел в его пользу трудовых ресурсов,— это 
видится экспертам самым перспектив-
ным выходом из кризиса.

Обновленный глобальный прогноз Ор-
ганизации экономического сотрудничества 
и развития (ОЭСР), опубликованный вчера, 
улучшен краткосрочно и ухудшен в среднес-
рочном периоде: теперь он предполагает спад 
мирового ВВП в 2020 году на 4,2% (4,5% по про-
межуточной сентябрьской версии прогноза 

и 6% — по весенней) и рост на 4,25% в 2021 
году (5% и 5,2% соответственно). Ожидание 
восстановления экономик растягивается во 
времени одновременно с разворачивани-
ем второй волны пандемии COVID-19 по не-
стандартному и относительно мягкому сце-
нарию. Сопоставимые с весенними жесткие 
национальные локдауны замедлили бы рост 
глобального ВВП сильнее, до 2,8% в 2021 году, 
предполагал весенний вариант прогноза (см. 
„Ъ“ от 25 июня).

Новый прогноз констатирует рост краткос-
рочной неопределенности, связанной с испы-
таниями вакцин и логистическими пробле-
мами организации массовой вакцинации от 
коронавируса — по оценке аналитиков орга-
низации, она может продлиться два-три квар-
тала, если не возникнет новых препятствий. 
В результате восстановление мировой эконо-
мики будет еще более постепенным и нерав-
номерным — и даже при условии контролиру-

емого прохождения второй волны пандемии 
затянется на 2021–2022 годы. Статистически 
к концу 2021 года объем глобальной экономи-
ки вернется к докризисному уровню благода-
ря резкому ускорению экономического роста 
в КНР — сейчас в ОЭСР ожидают его разгона до 
8% в 2021 году и 4,9% в 2022 году — при росте по 
итогам 2020 года на 1,8%. 

Обновленный прогноз по-прежнему пред-
полагает, что Китай будет единственной стра-
ной—членом ОЭСР, которая останется «в плю-
се» по итогам 2020 года. Ожидание снижения 
ВВП США на 2020 год улучшено с 3,8% до 
3,7%, а прогноз роста на 2021-й ухудшен с 4% 
до 3,2% с последующим ускорением до 3,5% 
в 2022 году. Прогноз динамики ВВП еврозо-
ны в этом году улучшен со спада в 7,9% до 7,5%, 
на 2021 год — ухудшен до 3,6% роста с 5,1%, 
в 2022 году он должен ускориться до 3,3%. Для 
России прогноз предполагает спад на 4,3% 
в 2020 году (7,3% по весенней оценке) и рост 

на 2,8% и 2,2% в 2021–2022 годах, что сопоста-
вимо с прогнозами ЦБ РФ и Минэкономики.

Затягивание восстановительных процес-
сов «повышает риск важных долгосрочных 
последствий пандемии», отмечают в ОЭСР — 
даже в странах «с эффективными системами 
тестирования, отслеживания заболеваемости 
и изоляции заболевших рост будет сдержи-
ваться общей слабостью глобального спроса», 
что будет тормозить снижение безработицы 
и инвестиции, ограничивать рост зарплат 
и инфляцию. В рекомендациях ОЭСР настаи-
вает на «усилении фокусировки на поддержке 
жизнеспособных компаний» и проведении 
структурных реформ, которые должны «рас-
ширить возможности трудоустройства уво-
ленных» из не переживших пандемию компа-
ний — и способствовать «перетокам рабочей 
силы и капитала из них в отрасли, способные 
устойчиво развиваться в новых условиях».

Олег Сапожков

Торжество капитал-дарвинизма
ОЭСР советует господдержку сильных компаний для трудоустройства уволенных из слабых

Правительство одобрило план 
мероприятий по реализации 
«Стратегии развития здра-
воохранения до 2025 года». 
Он состоит из шести разде-
лов и охватывает основные 
аспекты функционирования 
не только сферы медицин-
ской помощи, но смежных с ней 
отраслей — таких, как фарма-
цевтика. В силу длительности 
подготовки стратегии и пла-
на по ее выполнению, в доку-
менте не отражены последние 
актуальные наработки прави-
тельства — по реформированию 
системы ОМС в условиях панде-
мии и развитию инфекционной 
службы в РФ. 

Премьер-министр Михаил Ми-
шустин утвердил план реализации 
«Стратегии развития здравоохране-
ния до 2025 года». Сама стратегия 
одобрена президентским указом 
еще в «доковидную эпоху» — в июне 
2019 года и увязана с целями нацпро-
ектов «Здравоохранение» и «Демо-
графия». Это, в частности, рост про-
должительности жизни россиян до 
78 лет, сокращение младенческой 
смертности до 4,5 случая на 1 тыс. 
родившихся и смертности трудоспо-
собного населения — до 350 случаев 
на 100 тыс. человек.

Принятый сейчас план выпол-
нения стратегии разбит на шесть 
задач-блоков. Первая из них — со-
здание условий для повышения 
доступности и качества медицин-
ской помощи. Она отражает как ме-
роприятия федеральных проектов 
(входят в профильные нацпроекты), 

так и инициативы, появившиеся 
уже после одобрения этих докумен-
тов. К первым относятся, например, 
модернизация управления здраво-
охранением за счет внедрения ин-
формационных технологий, ко вто-
рым — развитие паллиативной 
помощи и создание единой систе-

мы регистрации фактов и причин 
смерти. Поясним, что ведомствен-
ная целевая программа по палли-
ативной медпомощи была приня-
та Минздравом в конце 2019 года, 
а разработка федерального регистра 
электронных свидетельств о смерти 
стартовала в виде пилотного проек-
та этой осенью (см. „Ъ“ от 7 октября). 

Второй блок плана посвящен 
профилактике заболеваний — от 
повышения приверженности на-
селения здоровому образу жизни 
(стратегия его формирования была 
принята в начале этого года) до со-
вершенствования системы профи-
лактических осмотров работников 
вредных и опасных производств 
(см. „Ъ“ от 15 февраля 2019 года). 
Третья задача плана — разработка, 
внедрение и применение новых 
медицинских технологий и лекар-
ственных средств. Предполагает-
ся обновление госрегулирования 
обращения медицинских изделий 
(за счет применения «регуляторной 
гильотины») и развитие федераль-
ного регистра льготников (см. „Ъ“ 
от 29 января). 

Также в плане — предотвраще-
ние распространения опасных 
заболеваний через расширение на-
ционального календаря приви-
вок и при этом улучшение системы 

контроля в сфере охраны здоровья 
граждан. Речь идет о модернизации 
списка жизненно важных лекарств 
(этими реформами последние два 
года занимается ФАС) и о развитии 
независимой оценки качества услуг 
медицинских организаций (эта про-
цедура утверждена Минздравом 
еще в 2018 году). Наконец, шестая 
задача плана — обеспечение био-
логической безопасности страны 
и противодействие распростране-
нию ВИЧ (соответствующая страте-
гия до 2030 года разработана Мин-
здравом в этом году). 

В силу длительности разработки 
проект «Стратегии развития здраво-
охранения» впервые был представ-
лен Минздравом еще в 2017 году 
и тогда, до появления нацпроек-
тов, носил более самостоятельный 
характер: ни сам этот документ, 
ни план его реализации не отра-
жает намерений правительства по 
развитию системы ОМС в услови-
ях пандемии коронавируса. Кроме 
того, вероятно, что Белый дом за-
фиксирует свои планы по развитию 
инфекционной службы (об их раз-
работке ранее заявлял глава Мин-
здрава Михаил Мурашко) уже в ка-
честве отдельной ведомственной 
программы.

Анастасия Мануйлова

План за здравие
Белый дом утвердил способы реализации стратегии здравоохранения до 2025 года 

Премьер-министр Михаил Мишустин (в центре)  
расписал главе Минздрава Михаилу Мурашко (слева)  
и его коллегам пятилетний план выполнения увязанной  
с нацпроектами «Стратегии развития здравоохранения»   
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Минэкономики отреагировало на просьбы бизнеса 
и готово скорректировать условия программы кредито-
вания по ставке 2% при условии сохранения не менее 
80% численности работников компаний (при полном 
сохранении занятости бизнес может рассчитывать 
на списание кредита и процентов по нему). Деловое 
сообщество предупреждало о будущей волне банкротств 
из-за непреднамеренного срыва заемщиками условий 
такого кредитования: так, из-за расчета численности 
по апрельским данным некоторые компании «автома-
тически» не выполнили обязательства, что угрожает им 
ростом ставки до 15%. Как пояснили „Ъ“ в Минэкономи-

ки, поправки решат проблему: оценка сокращений будет 
проводиться по отношению к майским данным, но и ре-
шение о списании кредита будет приниматься из расчета 
майской численности (подробнее см. «Ъ-Онлайн»). При 
этом Минэкономики намерено упростить и мониторинг 
зарплат в компаниях-заемщиках — с 1 декабря 2020 года 
по 1 апреля 2021 года их размер должен быть не ниже 
МРОТ. Сейчас, как указывают в ведомстве, есть риски 
некорректного расчета зарплат, например работников 
с неполной занятостью или работающих по гражданско-
правовым договорам.

Диана Галиева
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Здесь было, конечно, не поспорить. Да 
никто и не собирался. Тут успевай только 
соглашаться.

— Новый комплекс будет играть сущест-
венную роль в замещении импорта полиэ-
тиленов и полипропиленов, позволит по-
высить глубину переработки сырья, более 
рачительно использовать ресурсы, прежде 
всего попутный нефтяной газ,— а, как из-
вестно, снижение доли сжигаемого попут-
ного нефтяного газа входит в число ключе-
вых пунктов экологической и климатиче-
ской повестки в нашей стране.

Конечно, факелы на нефтеперерабаты-
вающих заводах связаны в сознании и под-
сознании многих, совсем не молодых лю-
дей с самим детством, так же как у молодых 
с ним связана компьютерная игра GTA V. Но 
и факелы остались гореть тоже.

— Напомню, что с 2010 по 2019 год у нас 
с 25,7% сжигание упало до 18,5%, и это, ко-
нечно, хороший результат,— рассказал го-
сподин Путин.— Надеюсь, что мы будем дви-
гаться дальше по этому направлению. У нас 
есть соответствующие стимулы — я сейчас 
об этом скажу — налоговые, и, судя по все-
му, это все работает. Кстати говоря, при про-
изводстве пластиков выбросы углекислого 
газа на тонну продукции, мы тоже только что 
об этом говорили, в 13 раз меньше, чем при 
производстве других материалов: алюми-
ния, меди, стали и железа.

Неожиданно президент произнес вдруг 
страшную правду про нефть.

— Кстати говоря,— сказал Владимир Пу-
тин,— это и очень перспективное дело, все 
присутствующие на совещании это пре-
красно понимают: ожидаемый среднегодо-
вой темп роста мирового спроса где-то под 
4%, а за ближайшие пять лет спрос на нефть 
в 1% только укладывается, а потом будет во-
обще снижение до 0,1.

Дело было, ясно, не в том, что спрос на 
нефтехимию вырастет. А в том, что на нефть 
упадет.

Владимир Путин приводил примеры по-
ложительного влияния полимеров на жизнь 
человека:

— В ЖКХ полимерные трубы позволя-
ют экономить до 50% затрат на обслужива-
ние водопроводов и канализации. При этом 
доля полимерных решений в ЖКХ у нас со-
ставляет 35%, а в той же Европе, о которой 
я упоминал,— 85%.

Вот ведь иногда и Европа пригождается 
для позитивных примеров.

В дебатах высказались почти все участни-
ки совещания, за исключением главы «Газ-
прома» Алексея Миллера (возможно, до сих 
пор не пришел в себя после 1:3 «Зенита» от 
«Лацио»).

Впрочем, можно сказать, на замену вме-
сто него вышел Александр Дюков, гендирек-
тор «Газпром нефти». Он, предъявляя прези-

денту России претензии по поводу техно-
логического диктата западных компаний 
в деле сертификации российской продук-
ции, обратил внимание на то, что россий-
ские компании в целях форсирования сер-
тификации собственной продукции созда-
ли в конце концов свой нефтегазовый Ин-
ститут нефтегазовых технологических ини-
циатив (ИНТИ). Больше никто ее, видимо, 
сертифицировать не будет, это стало оконча-
тельно ясно.

— Мы считаем,— добавил Александр Дю-
ков,— что у ИНТИ хорошие шансы на между-
народное признание его стандартов, что, 
в свою очередь, даст возможность отечест-
венному производителю осуществлять по-
ставки не только на отечественный рынок, 
но и на рынок стран ОПГ (обычно расшифро-
вывается как «организованная преступная 
группировка».— А. К.)…— тут он смутился, 
что не то сказал просто по привычке, и по-
правился: — ОПЕК!.. (На самом деле не так уж 
господин Дюков и оговорился, судя по тому, 

как ведут себя порой эти люди.— А. К.) На 
21-м слайде приведен проект наших пред-
ложений, в проект не вошел пункт 3 (об уча-
стии отечественных компаний в развитии 
ИНТИ на территории ОПГ… То есть ОПЕК…
— А. К.). Прошу внести это предложение 
в протокол совещания…

Между прочим оптимистично выглядел 
в этот вечер лишь вице-премьер Марат Хус-
нуллин, несколько раз по разным поводам 
упомянувший, что у него к коллегам есть хо-
рошие новости. Подход понятен и навеян, 
скорее всего, чтением всегда актуальных 
книг на тему интересных методик коммуни-
кации эффективного руководителя с людь-
ми, таких как «Не рычите на собаку» и «Я слы-
шу вас насквозь».

Заинтересованность происходящим 
вдруг зазвучала и в словах главы ЛУКОЙЛа 
Вагита Алекперова:

— Я бы хотел по двум пунктам проекта 
поручений пройтись… Владимир Влади-
мирович, с вашего позволения!.. Мы гово-
рим о газохимии. Но за скобками осталась 
нефтехимия! Компания (ЛУКОЙЛ.— А. К.) 
активно инвестирует в газохимию, это Ка-
спийский кластер, но в то же время есть уни-

кальное сырье — это пропилен,— которое 
сегодня необходимо вовлекать в производ-
ство полимерных материалов. Желатель-
но добавить в проект поручений, что «в це-
лях стимулирования реализации инвести-
ционных проектов по производству нефте-
химической продукции рассмотреть воз-
можность стимулирования наравне с СУГа-
ми (сжиженным углеводородным газом.— 
А. К.) и этаном пропиленов, которые идут 
как нефтехимическое сырье для производ-
ства полиэтилена, пропилена на нефтепере-
рабатывающие заводы…

Кроме того, глава ЛУКОЙЛа оказался 
к тому же поклонником идеи полиэтилено-
вых трубопроводов…

И вот о том, чему он был поклонником, 
Вагит Алекперов говорил так, что вряд ли 
представится возможность отказать ему 
в «возможности стимулирования» со сторо-
ны правительства РФ.

Глава «Роснефти» Игорь Сечин также вы-
ступил в бросающейся в глаза коллаборации 
с Вагитом Алекперовым, именно по мотивам 
проекта поручений по итогам совещания:

— Также хочу обратиться с просьбой, о ко-
торой сказал Вагит Юсуфович только что… 

Мы также работаем на целом ряде нефтехи-
мических кластеров и в Поволжье, и в Сиби-
ри… Один из приоритетных для нас проек-
тов — Дальневосточный кластер, и я хотел 
бы попросить расширить действие 321-го 
закона, в котором речь идет о введении мер 
по стимулированию инвестиций в нефтега-
зохимию, направленных на поддержку эта-
на и СУГов. Просьба расширить поддержку 
на проекты, для которых сырьем является 
также нафта (один из продуктов нефтепере-
работки.— А. К.). Если можно, включить эту 
просьбу в ваше решение итоговое.

Последняя формулировка была исчер-
пывающей. Из нее нельзя выкинуть ни од-
ной буквы. Оставалось включить просьбу 
в решение.

Под конец совещания заметно выразил-
ся глава группы компаний «Титан» Михаил 
Сутягинский:

— До 2024 года поставлена задача сниже-
ния экологии до 20% (наверное, имел в виду 
вредные выбросы, а не снижение экологии 
как таковой.— А. К.)… Мы с СИБУРом нача-
ли сейчас обсуждение глубокой переработки 
зерновых, где появляется возможность про-
изводства сырья для биоразлагаемых пласти-
ков, в том числе для новых высокооктановых 
компонентов, которые в разы, можно ска-
зать, дают возможность снижения экологиче-
ской нагрузки с автомобильных топливов…

Интересно, как много задач в стране 
должны быть решены до 2024 года.

Глава Иркутской нефтяной компании (АО 
«ИНК-Капитал.—„Ъ“) Николай Буйнов «вы-
стрелил» пулеметной очередью. Если вы слы-
шали, как в радиорекламе порой в полсекун-
ды укладывается фраза, заканчивающаяся 
словами «не является публичной офертой…» 
и номером лицензии из 23 цифр, то пойме-
те, сколько разнообразных смыслов уложил 
в свое двухминутное выступление Николай 
Буйнов. Только надо понимать, что говорил 
он сильно побыстрее.

Но главное — он успел пригласить Влади-
мира Путина в город Усть-Кут на открытие га-
зохимического комплекса, и тот это разобрал.

— Пользуясь случаем, Владимир Влади-
мирович, приглашаем вас принять участие 
в запуске газохимического комплекса в 2024 
году! — сообщил Николай Буйнов.— Будем 
благодарны, если вы это предложение при-
мете!

Неожиданно президент, чей график по 
причине пандемии пока плавает, заинтере-
совался:

— А вы когда запускаете? В каком месяце?
— До конца 2024 года стараемся запу-

стить! — просиял Николай Буйнов.— Пото-
му что все основное оборудование уже на 
площадке!

Владимир Путин, похоже, потерял инте-
рес к собеседнику.

Все-таки поздновато — в конце 2024 года.
Если бы хоть в начале.
Андрей Колесников

Эх, Сибурушка, ухнем!

Все позиции, обозначенные 
Владимиром Путиным на 
совещании, являются счетными 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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С 3 по 5 декабря в России пройдет мас-
штабная рекламная кампания, приуро-
ченная ко Дню волонтера. С ее помощью 
власти хотят не только популяризиро-
вать волонтерство, но и поднять настро-
ение россиян, психологическое состоя-
ние которых страдает из-за пандемии, 
поясняют собеседники „Ъ“. Кампания 
пройдет в оранжевых тонах и будет при-
зывать людей быть добрыми по отноше-
нию друг к другу. Эксперты отмечают, 
что россияне в целом с симпатией отно-
сятся к добровольцам, но опасаются, 
что «передозировка» таких кампаний мо-
жет привести к тому, что волонтерство 
будут восприниматься как сугубо 
 лоялистский проект.

Власти начинают крупную рекламную 
кампанию ко Дню волонтера, отмечаемому 
5 декабря. Источники „Ъ“ говорят, что акция 
призвана не только отдать должное волон-
терам, но и позитивно повлиять на настро-
ение всех россиян в условиях пандемии. По 
словам источника, близкого к администра-
ции президента (АП), эта задача поставлена 
руководством внутриполитического блока 
АП и ради нее концепция кампании была 
даже слегка скорректирована. Ранее „Ъ“ со-
общал, что в Кремле обеспокоены ростом 
тревожных настроений у россиян и думают 
над тем, как исправить ситуацию, не отказы-
ваясь при этом от требований соблюдать все 
коронавирусные ограничения.

Организаторы планируют использовать 
четыре основных слогана: «Добро — волшеб-
ство, доступное каждому», «Сегодня лучший 
день, чтобы совершить доброе дело», «Ваше 
„спасибо“ — улыбка на лице других людей», 
«Скажите „спасибо“ тем, кому давно хотели». 
Вся реклама выдержана в оранжевых тонах. 
С 3 декабря ее начнут размещать в Москве 
и других городах на билбордах, в торговых 
центрах, супермаркетах, аэропортах, на АЗС.

В сам День волонтера предполагается ор-
ганизовать тематические лазерные подсвет-
ки на высотках Нового Арбата и в других 
значимых местах Москвы. Например, по-
здравление с праздником будет размеще-
но на башне «Меркурий» в «Москва-Сити», 
а в ЦУМе появятся поздравительные экраны. 
Кроме того, слоганы будут размещены на об-
щественном транспорте. Официально орга-
низаторами рекламной кампании являются 
АНО «Национальные приоритеты», ФГБУ «Ро-
спатриотцентр» и представители волонтер-
ской акции «Мы вместе», запущенной вес-
ной этого года под эгидой ОНФ. По словам 
собеседников „Ъ“, за наружную рекламу от-

вечает экс-замглавы «Роспатриотцентра» Ан-
тон Пашков, в прошлом занимавшийся ме-
дийным сопровождением работы молодеж-
ных форумов и Года добровольца.

По словам источника „Ъ“ в АП, акция со-
гласована с администрацией и ее организа-
торы координируют работу с управлением 
общественных проектов. Собеседники „Ъ“ 
уверены, что позитивный эффект будет до-
стигнут не только благодаря лозунгам, но 
и за счет оранжевой цветовой гаммы. Кам-
пания фактически станет продолжением на-
чавшейся в ноябре рекламной акции «Добро 
можно делать под любым брендом».

«Кроме того, чтобы популяризировать до-
бровольчество и повысить информирован-
ность россиян об акции „Мы вместе“, по-
ставлена важная цель — создать позитив-
ное предпраздничное настроение. Новый 
год — это время чудес»,— поясняет руково-
дитель центра координации региональных 
волонтерских штабов акции «Мы вместе» Па-
вел Савчук. По его словам, у волонтеров об-
щая цель с органами власти: «Помочь людям 
в период пандемии и сделать, насколько мы 
можем, праздничную и добрую атмосферу 
в условиях ограничений». Финансирование 
акции идет по линии нацпроекта «Образова-
ние», добавляет он.

В АНО «Национальные приоритеты» „Ъ“ 
пояснили, что развитие добровольчества — 
одна из целей нацпроекта «Образование», 
а задача рекламной кампании — напомнить 
людям, что добро может делать каждый и ока-
занная помощь зачастую «делает счастливее 
нас самих». «У людей давно уже есть запрос 
на настроение и атмосферу, мы все устали от 
продолжающейся эпидемии и тех ограни-
чений, которые она на нас накладывает»,— 
считают в «Национальных приоритетах». На 
вопрос о взаимодействии с АП там поясни-
ли, что в деятельности по созданию хороше-
го настроения у россиян организация рабо-
тает со всеми органами власти и партнерами, 
которые так или иначе поддерживают эту за-
дачу. «А президент традиционно поддержи-
вает»,— напоминают в «Нацприоритетах».

Поскольку День волонтера отмечается 
в предновогодний период, часть «офлайн-ак-
тивностей» связана с новогодней тематикой 
(елки, световое оформление улиц) «в концеп-
ции донесения идей добровольчества», до-
бавляют в АНО. В целом на кампанию по по-
пуляризации волонтерства в 2020 году в нац-
проекте предусмотрено 35 млн руб. При 
этом организаторы утверждают, что большая 
часть акции делается бесплатно по догово-
ренности с партнерами. По словам собесед-

ников „Ъ“, на такую поддержку идут многие 
компании, например, крупнейшие операто-
ры наружной рекламы Gallery и Maer Group. 
PR-директор медиахолдинга Maer Владимир 
Пенкин подтвердил „Ъ“, что компания со-
трудничает с «Мы вместе» на безвозмездной 
основе. Он отмечает, что, согласно исследо-
ваниям, наружная реклама действительно 
может позитивно влиять на настроения лю-
дей. В Gallery „Ъ“ сообщили, что сотруднича-
ют с «Нацприоритетами» по многим проек-
там, в том числе и по кампаниям «Мы вме-
сте», а в рамках нынешней акции размеща-
ют рекламу на своих конструкциях (три ма-
кета с поздравлениями) и ставят елки у Цен-
трального рынка и на главной линии ГУМа.

Источник „Ъ“, близкий к АП, также приво-
дит в пример компанию Hyundai, которая от-
дала под праздник арендованные ею площа-
ди рекламной башни «Тотем» с 3D-видео в аэ-
ропорту Шереметьево. В Hyundai „Ъ“ заяви-
ли, что уже давно сотрудничают с «Мы вме-
сте» и действительно предоставили эти пло-
щади на безвозмездной основе.

Глава Российской ассоциации политкон-
сультантов Алексей Куртов положительно 
оценивает запуск такого проекта: «Иногда для 
того, чтобы добра стало больше, надо начать 
о нем говорить, помочь осознать, что добро 
само по себе не появляется и связано с мысля-
ми и действиями людей. Если на лицах про-
хожих появится хоть немного больше улыбок 
и проснутся положительные эмоции благода-
ря праздничному оформлению, то это очень 
здорово. К тому же будет хороший повод по-
говорить о работе волонтеров и их заслугах».

Глава фонда «Петербургская политика» 
Михаил Виноградов отмечает, что Кремль 
в этом году был «крайне активен» в праздно-
вании различных памятных дат и праздни-
ков, в том числе отраслевых. «С одной сторо-
ны, там искренне убеждены, что это имеет 
отклик у населения. А с другой, есть задача 
воспользоваться эффектом волонтерской ак-
тивности: показать, что волонтеры — это не 
мираж их кураторов, они реально существу-
ют и носят даже массовый характер. Но здесь 
важно избежать передозировки, чтобы не со-
здать ощущение волонтерства как сугубо ло-
ялистского проекта».

По данным Минэкономразвития, в 2019 
году общая численность россиян, вовлечен-
ных в добровольческую деятельность НКО, 
государственными и муниципальными уч-
реждениями и образовательными организа-
циями составила около 7,5 млн человек.

Андрей Винокуров,  
Ангелина Галанина

Оранжевая стимуляция
Власти хотят взбодрить россиян популяризацией волонтерства

Как стало известно „Ъ“, в Москве нача-
лась подготовка к выборам в Госдуму 
в 2021 году: формируются близкие к мо-
сковским властям избирательные штабы 
в округах, отбираются политконсультан-
ты. Предполагается, что кампании в ряде 
округов будут вести агентство «ИМА-кон-
салтинг» Вартана Саркисова и Компания 
развития общественных связей (КРОС) 
Сергея Зверева, которые сотрудничали 
с мэрией на выборах в Мосгордуму 
в 2019 году. По словам собеседника „Ъ“, 
кандидаты также смогут привлечь част-
ных консультантов, если захотят. Между 
тем, по словам руководства московского 
отделения ЕР, партия начала готовится 
к выборам в Госдуму значительно рань-
ше. По словам источника „Ъ“ в централь-
ном аппарате партии, подготовка нача-
лась сразу после завершения региональ-
ных выборов еще в сентябре.

О том, что в Москве с 1 декабря начались 
переговоры с политтехнологами и форми-
рование близких к мэрии избирательных 
штабов для подготовки к выборам в Госду-
му, „Ъ“ сообщил источник, близкий к адми-
нистрации президента. По его данным, к ра-
боте в московских округах могут быть при-
влечены PR-агентства «ИМА-консалтинг», 
КРОС, глава агентства «Максимов-консал-
тинг» Андрей Максимов, а также руководи-
тель Агентства политического консалтинга 
Денис Огай. Все они сотрудничали с москов-
скими властями во время кампании по вы-
борам в Мосгордуму в прошлом году.

На выборах в Госдуму москвичи будут го-
лосовать в 15 одномандатных округах. В ны-
нешний созыв в 13 из них были избраны де-
путаты-единороссы, два округа на выборах 
2016 года достались оппозиции: под Галину 
Хованскую («Справедливая Россия») округ ос-
вободили в рамках договоренностей между 
парламентскими партиями, а коммунист Де-
нис Парфенов победил в округе, где снялась 
с выборов кандидат от ЕР Татьяна Барсуко-
ва. Как тогда сообщал „Ъ“, госпожа Барсуко-
ва в качестве заместителя руководителя сто-
личного департамента соцзащиты подписа-
ла контракт с карельским парк-отелем «Ся-
мозеро», где летом 2016 года погибли во вре-
мя отдыха 14 детей.

Источник „Ъ“, близкий к московской мэ-
рии и знакомый с ходом подготовительной 
кампании, считает, что «ИМА-консалтинг» 
и КРОС с высокой вероятностью получат со-
ответствующие контракты. Собеседник „Ъ“ 
добавляет, что Андрея Максимова и Дени-
са Огая смогут пригласить сами кандидаты, 

если сочтут нужным. Денис Огай, который 
помогал на выборах в Мосгордуму 2019 года 
депутату от ЕР Ольге Шараповой, заявил „Ъ“, 
что пока предложения о сотрудничестве не 
получал. Господин Максимов не стал ком-
ментировать свое возможное участие в дум-
ских выборах в Москве. Его компания также 
работала на последних выборах в Мосгорду-
му, в том числи в округе, где победил само-
выдвиженец журналист ВГТРК Андрей Мед-
ведев, которому, как считается, оказывали 
поддержку городские власти. Господин Мед-
ведев, впрочем, до сих пор не вступил ни во 
фракцию ЕР, ни в лояльное мэрии депутат-
ское объединение «Моя Москва».

Лидер московского отделения ЕР Андрей 
Метельский не подтвердил „Ъ“ информацию 
о начале работы избирательных штабов в Мо-
скве 1 декабря, но отметил, что подготовка 
к думским выборам ведется. «Было бы стран-
но полагать, что партия сидит сложа руки»,— 
сказал он. Напомним, господин Метельский 
проиграл выборы в столичный парламент, 
уступив свой округ коммунисту Сергею Са-
востьянову. Андрей Метельский уже заявил 
о намерении участвовать в выборах в Госду-
му (см. „Ъ“ от 8 октября), а также о том, что 
ЕР в Москве выдвинет своих кандидатов во 
всех 15 одномандатных округах и откажется 
от поддержки самовыдвиженцев, к которой 
прибегла на выборах в Мосгордуму.

Глава исполкома московского отделения 
партии Максим Руднев сообщил „Ъ“, что 
в Москве еще в ноябре стартовала подготов-
ка корпуса наблюдателей на думские выбо-
ры в 2021 году, к 1 декабря набор завершил-
ся, 7 декабря стартует обучение в формате 
онлайн-семинаров. По его словам, набрано 
3,64 тыс. наблюдателей, «этого достаточно, 
чтобы обеспечить качественное наблюде-
ние в Москве».

Напомним, ранее источники „Ъ“ сообща-
ли (см. „Ъ“ от 12 ноября), что, несмотря на от-
сутствие официального заявления федераль-
ной ЕР о запуске предвыборного штаба по вы-
борам в Госдуму в 2021 году, неофициальный 
штаб уже существует и инструктирует регио-
ны, а партийное руководство поручило реги-
ональным отделениям подготовить предвы-
борные стратегии. Источник „Ъ“ в централь-
ном руководстве ЕР утверждает, что в ряде 
регионов политтехнологические команды 
уже определены, а где-то идет их подбор. По 
словам собеседника „Ъ“, партия начала гото-
виться к думской кампании буквально через 
неделю после выборов 13 сентября.

Елена Рожкова,  
Андрей Винокуров

Москва примеряет штабы
Мэрия начинает подготовку к думским выборам
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Московский гарнизонный воен-
ный суд приговорил к пяти го-
дам колонии общего режима 
экс-начальника ФГБУ «3-й Цен-
тральный научно-исследова-
тельский институт» (3-й ЦНИИ) 
Минобороны России полков-
ника Игоря Шеремета, для ко-
торого за целый перечень 
преступлений гособвинение 
запрашивало 11-летний срок. 
Суд также частично удовлетво-
рил к нему иски потерпевших на 
6 млн руб., но при этом не стал 
лишать осужденного воинского 
звания и наград.

Процесс над бывшими началь-
ником 3-го ЦНИИ Минобороны 
(занимается исследованиями в об-
ласти разработки и создания во-
оружения, военной и специаль-
ной техники общего назначения, 
а также автоматизации управле-
ния, разведки и обеспечения ракет-
но-артиллерийского вооружения) 
полковником Игорем Шереметом 
и заместителем начальника отдела 
планирования подполковником 
запаса Андреем Смагиным длил-
ся около трех лет. А на оглашение 
приговора у председательствовав-
шего на процессе Игоря Фроленко-
ва ушла почти неделя.

В августе гособвинитель запро-
сил для полковника Шеремета 11 
лет общего режима, а также ли-
шить его звания и госнаград, а для 
Андрея Смагина — семь лет. Под-
судимые и их защита просили суд 
вынести оправдательное реше-
ние. Следует отметить, что в пре-
ниях выступление Игоря Шереме-
та, изложенное на 800 страницах, 
заняло ровно месяц, а речь его ад-
воката Владимира Тена на 600 стра-
ницах — несколько меньше.

Тем не менее гарнизонный во-
енный суд признал полковни-
ка Шеремета виновным по всем 
предъявленным ему обвинениям: 
в халатности, злоупотреблении 
должностными полномочиями 
и их превышении, а также в слу-
жебном подлоге.

Халатность полковника Ше-
ремета (ст. 293 УК РФ), руково-
дившего институтом с 2011-го по 
2016 год, по версии 517-го воен-
ного следственного отдела СКР, 
заключалась в том, что Минобо-
роны неоднократно требовало от 
него упорядочить выплату зар-
плат и премиальных сотрудникам 
ФГБУ. Однако полковник всякий 
раз, по данным военной прокура-
туры, проводившей в ЦНИИ про-
верки, игнорировал предписания 
военного надзорного ведомства 
и продолжал выплачивать сотруд-
никам завышенные, с точки зре-
ния проверявших, зарплаты. Как 
следует из материалов уголовно-
го дела и прозвучавшего приго-
вора, в 2013 году полковник Ше-
ремет переплатил подчиненным 

40 млн руб., в 2014 году — 5 млн 
руб., а в 2015-м — 1,5 млн руб.

Расследуя дело о халатности, 
следствие выяснило, что в 2015 году 
по указанию господина Шеремета 
для нужд одного из подмосковных 
военных полигонов за 4 млн руб. 
была закуплена телеметрическая 
система управления. По версии 
опять-таки следствия, такая систе-
ма управления, вопреки приказу 
Минобороны и принципам секрет-
ности, должна работать на ультра-
коротких волнах, а не посредст-
вом сотовой связи и интернета. За 
это полковнику инкриминировали 
еще злоупотребление должностны-
ми полномочиями и их превыше-
ние (ст. 285 и ст. 286 УК РФ).

Третье уголовное дело в отноше-
нии полковника Шеремета было 
возбуждено весной 2017 года, 
и ему было предъявлено обвине-
ние в служебном подлоге (ст. 292 
УК РФ). По версии следствия, под-
лог бывшего начальника институ-
та заключался в том, что на работу 
в ФГБУ были приняты представи-
тель главного ракетно-артиллерий-
ского управления, научный сотруд-
ник ФГБУ и знакомая начальника 
отдела кадров 3-го ЦНИИ, которым 
с 2014-го по 2016 год незаконно вы-
платили 3,311 млн руб. При этом на 
работе их никто не видел.

Кроме того, как считает следст-
вие, и с этим согласился суд, госпо-
дин Шеремет занимался поддел-
кой табеля учета рабочего времени 
сотрудников института, платил за 
это надбавки к зарплатам, из кото-
рых значительную часть через зам-
начальника отдела планирования 
Андрея Смагина забирал себе. Как 
посчитало следствие, совместно 
с 2014-го по 2016 год они присвои-
ли 33 млн руб. В связи с этим след-
ствие ограничилось для господина 
Смагина обвинением в соучастии 
в превышении должностных пол-
номочий (ст. 33 и ст. 286 УК РФ).

Потерпевшими по делу были 
признаны 26 сотрудников институ-
та, но только шесть из них заявили 
гражданские иски к своему бывше-
му начальнику на 6 млн руб., по-
лагая, что полковник Шеремет не-
доплатил им надбавок. И суд иски 
удовлетворил. Андрею Смагину суд 
назначил три года условно.

После оглашения приговора на 
господина Шеремета, находившего-
ся под подпиской о невыезде, в зале 
суда сразу надели наручники. По 
словам адвоката Владимира Тена, 
его просьбу не менять полковни-
ку меру пресечения до вступления 
приговора в законную силу суд про-
игнорировал, отправив осужден-
ного в СИЗО-7. «Я крайне возмущен 
как ходом процесса, так и пригово-
ром»,— заявил господин Тен, в бли-
жайшее время собирающийся об-
жаловать судебное решение.

Юрий Сенаторов

Полковник отсидит 
при погонах
Вынесен приговор  
бывшему начальнику военного ЦНИИКак стало известно „Ъ“,  Замоскворецкий суд 

Москвы начал рассмотрение обстоятельств 
крупнейшего мошенничества на россий-
ском фондовом рынке. По версии следствия, 
бывший руководитель отдела ценных бумаг 
Deutsche Bank Юрий Хилов за два года незакон-
но заработал 255,9 млн руб. (более $7 млн по 
тогдашнему  курсу) на манипуляциях акциями 
«Газпрома», Сбербанка, «Роснефти», ВТБ и дру-
гими «голубыми фишками». К расследованию 
привлекались специалисты Центробанка РФ 
и Федерального управления финансового над-
зора Германии, которые помогли установить, 
что подсудимый проводил операции через 
свою жену и тестя с тещей. Они также проходят 
обвиняемыми по этому делу, потерпевшей сто-
роной выступает крупнейший банк Германии.

В Замоскворецком суде столицы „Ъ“ подтвер-
дили, что процесс по делу в отношении бывшего 
трейдера крупнейшего немецкого банка уже на-
чался. Впрочем, судебные заседания несколько раз 
переносились, ближайшее намечено на 2 декабря.

Расследование этого дела началось пять лет на-
зад. Тогда во время внутреннего аудита россий-
ского представительства Deutsche Bank были 
обнаружены сомнительные операции с россий-
скими «голубыми фишками». Эти сделки совер-
шались с 9 января 2013 года по 2 июля 2015 года, 
трансакции проводились в рабочее время. Они 
вызывали существенные отклонения объемов 
торгов, а их участники использовали акции ВТБ, 
«Газпрома», «Роснефти», «Норильского никеля», 
ЛУКОЙЛа и «Магнита», а также обыкновенные 
и привилегированные акции Сбербанка.

Получив результаты аудита, банк обратился 
в российский Центробанк и Федеральное управ-

ление финансового надзора Германии. Выводы 
интернациональной проверки, которая заняла 
год, подтвердили опасения банка и позже легли 
в основу уголовного дела, возбужденного СКР.

По данным следствия, организатором крими-
нальной схемы был начальник отдела ценных бу-
маг Deutsche Bank Юрий Хилов, к слову, сын одного 
из бывших руководителей Федеральной комиссии 
по ценным бумагам. Он почти десять лет прорабо-
тал в крупнейшем немецком банке и не имел ни-
каких замечаний со стороны руководства. При 
этом фигурант смог обмануть систему банковско-
го контроля, установив на свой компьютер брокер-
ское программное обеспечение, которое использо-
вал во время своих операций на фондовом рынке. 
Оно позволяло трейдеру выступать на торгах от 
имени как Deutsche Bank, так и физических лиц. 
Партнерами обвиняемого по сделкам выступали 
его жена Наталья Хилова, а также теща и тесть Татья-
на и Игорь Новиковы. Все они, по материалам дела, 
открыли брокерские счета, куда и зачислялись день-
ги после закрытия позиций. При этом результат сде-
лок всегда оказывался в пользу семьи и никогда не 
выигрывал банк. Схема махинаторов заключалась 
в том, что господин Хилов покупал или продавал па-
кеты акций, а через короткое время выставлял тот 
же объем акций уже для обратной операции, но по 
более выгодной цене. Она отличалась на несколько 
копеек или рублей, но позволяла при больших объ-
емах получать солидный и стабильный доход.

Выявить махинации удалось благодаря одно-
му обстоятельству: когда Юрий Хилов отсутство-
вал на рабочем месте, сделки по брокерским сче-
там его родственников не совершались.

По подсчетам следствия, причиненный бан-
ку ущерб превысил 255,9 млн руб. А посколь-

ку большинство операций было совершено до 
резкого падения курса рубля в конце 2014 года, 
можно сказать, что незаконный заработок ма-
хинаторов составил более $7 млн. Размер ущер-
ба позволяет назвать аферу крупнейшей на рос-
сийском фондовом рынке. При этом, по данным 
„Ъ“, у следствия ранее имелись подозрения, что 
обвиняемый мог проводить подобные сделки 
и прежде, с 2009 года. В таком случае его неза-
конный доход мог оказаться значительно боль-
ше, однако в направленном в суд деле таких эпи-
зодов не оказалось.

Действия четырех участников семейного трей-
динга были квалифицированы как манипулиро-
вание рынком организованной группой, совер-
шенное в крупном размере (ч. 2 ст. 185.3 УК РФ). 
Эта достаточно редкая в судебной практике статья 
предусматривает в виде наказания лишение сво-
боды на срок до семи лет.

Отметим, что российское подразделение не-
мецкого банка, выступающего потерпевшей сто-
роной по уголовному делу, в 2017 году ликвидиро-
вало структуру, работавшую на фондовом рынке. 
Правда, это решение официально объяснялось 
реорганизацией бизнеса и не связывалось с де-
лом в отношении трейдера Хилова.

«В 2015–2016 годах Дойче-банк провел вну-
треннее расследование в отношении деятельнос-
ти бывшего работника, результаты которого были 
преданы регулятору рынка. Нашей приоритет-
ной задачей остаются выявление и борьба с лю-
быми фактами недобросовестных практик. В этой 
сфере банк постоянно тесно сотрудничает с госу-
дарственными органами»,— заявил „Ъ“ предста-
витель немецкого банка.

Владислав Трифонов

С фондовым рынком играли всей семьей
Бывшего сотрудника Deutsche Bank обвиняют в незаконном заработке  
на сумму более 250 млн рублей

С исполнительным листом на сумму более 
5,6 млн руб. и без погон подполковника по ре-
шению суда покинул военную службу начпрод 
Балтийского флота Виктор Зимин. Он был 
признан виновным в махинациях с поставка-
ми продовольствия на два больших десантных 
корабля, позволившим сэкономить значи-
тельные суммы ООО «СПБ Кулинария», пред-
ставители которого затем отблагодарили 
офицера. Правда, коррупционные связи воен-
ного с коммерсантами были довольно быстро 
установлены ФСБ.

Обратившись в Балтийский флотский воен-
ный суд, Виктор Зимин попросил об отсрочке 
исполнения приговора Калининградского гар-
низонного военного суда, назначившего ему 
наказание в виде штрафа в 5 млн руб., а также 
взыскавшего с него ущерб, причиненный Мино-
бороны в размере 639 тыс. руб.

Бывший начпрод указал, что суд, вынесший ре-
шение, не учел его материальное положение. По 
приговору суда, запретившего ему занимать руко-
водящие должности на два года, господин Зимин 
был лишен звания подполковника и уволен с во-
енной службы. Сейчас он работает заместителем 
гендиректора компании, осуществляющей постав-
ки школьного питания, получая оклад в размере 
21 тыс. руб., а в условиях пандемии коронавируса, 
тем более с судимостью, на более высокооплачи-
ваемую работу устроиться не может. Зарабатыва-
емых же денег едва хватает на содержание семьи 
с двумя детьми. Подсчитав семейные доходы, го-
сподин Зимин отметил, что даже отсрочки в пять 
и более лет ему для погашения долгов не хватит, 

предложив дождаться получения жилищной суб-
сидии, размер которой составляет 8,5 млн руб. Но 
суд жалобу бывшего начпрода отклонил.

Как установило военное следствие СКР по ма-
териалам военной контрразведки ФСБ, подпол-
ковник Зимин в 2015 году, исполняя обязанности 
начпрода Балтийского флота, совершил преступ-
ления, подпадающие под действие ст. 285 и 290 УК 
РФ (злоупотребление должностными полномочи-
ями и получение взятки в значительном размере).

Первое заключалось в даче им указаний подчи-
ненным мичманам о приеме на большие десант-
ные корабли «Минск» и «Александр Шабалин» 
(экипажи — 87 человек; вмещают до 225 десант-
ников) значительно меньшего количества так на-
зываемых суточных дач продовольствия для во-
еннослужащих и внесения в отчетность большего 
количества дач. Экономя продукты на поставках, 
ООО «СПБ Кулинария», отправлявшее питание 
флоту, затем выставляло военным счета на всю 
сумму якобы поставленного продовольствия и по-
лучало оплату. За непринятие мер к мошенникам 
и фактическое соучастие в афере начпрод впо-
следствии получил от представителя компании 
в два этапа взятку на общую сумму 100 тыс. руб.

Свою вину господин Зимин не признал, а полу-
чение им денег от коммерсантов объяснил тем, что 
брал у них в долг, так как сильно нуждался в день-
гах. Однако суды первой и второй инстанций ре-
шили, что эта версия — лишь попытка военного 
уйти от ответственности, во всяком случае ника-
ких попыток вернуть полученные средства он не 
предпринимал. В свою очередь, вину начпрода в су-
дебных инстанциях доказали показания многочи-

сленных свидетелей, в том числе предпринимате-
лей, в пользу которых осуществлялись махинации 
с продовольствием, а также записи военной контр-
разведки, которая в течение нескольких месяцев 
фиксировала телефонные переговоры военного.

В итоге судебные инстанции пришли к выводу, 
что, будучи осведомленным о реализуемой работ-
никами ООО «СПб Кулинария» в воинских частях 
Балтийского флота незаконной схеме по экономии 
продовольствия «путем закладки в котел продуктов 
на фактическое количество питающихся», а не на 
указанное командованием воинских частей в за-
явках на приготовление пищи (в акты оказанных 
услуг переносились сведения о количестве лиц, по-
лучивших питание из указанных заявок), подпол-
ковник Зимин каких-либо мер, направленных на 
«пресечение указанной незаконной деятельности 
исполнителя услуг, не предпринял». Более того, он 
предупреждал руководство ООО «СПб Кулинария» 
о выявленных недостатках в работе столовых и воз-
можных предстоящих проверках организации пи-
тания военнослужащих в них, а также формально 
подписывал акты, из которых не усматривались ка-
кие-либо нарушения, и «попустительствовал» в ра-
боте заведующим столовых. Подполковник Зимин, 
совершая эти незаконные действия, фактически 
укрывал нарушения и способствовал образованию 
излишков в пользу руководства ООО «СПб Кулина-
рия». При этом действия офицера причинили иму-
щественный ущерб Минобороны РФ, «подорвали 
авторитет воинских должностных лиц» и повлекли 
существенное нарушение охраняемых законом ин-
тересов государства.

Николай Сергеев

Котловое неудовольствие
Как начпрод Балтийского флота задолжал всем на свете

Никулинский райсуд Москвы вы-
нес обвинительный приговор по 
скандальному уголовному делу 
экс-начальника специально-
го управления №100 Федераль-
ной противопожарной службы 
МЧС России Андрея Луговско-
го и его заместителя Олега Жу-
кова, покончившего с собой 
в  октябре прошлого года. Обо-
их  вначале обвиняли в мошенни-
честве, но позже переквалифи-
цировали дело на превышение 
должностных полномочий с при-
чинением тяжких последствий. 
Как было установлено в суде, 
офицеры МЧС фактически об-
ирали подчиненных, выписывая 
на них крупные суммы матери-
альной помощи в связи с состо-
янием здоровья. За нанесение 
ущерба в размере 10 млн руб. 
 Андрею Луговскому  придется 
 провести за решеткой четыре 
года.  Уголовное преследование 
господина Жукова было прекра-
щено в связи с его смертью.

Оглашение приговора в Нику-
линском суде началось не в заплани-
рованные 11 утра, а с двухчасовым 
опозданием. Дело в том, что из-за 
ограничений в работе СИЗО в свя-
зи с пандемией коронавируса про-
изошла задержка с доставкой в суд 
арестованного Андрея Луговского. 
Когда его все-таки завели в зал, пред-
седательствующий в течение пяти 
часов оглашал обстоятельства дела, 
показания свидетелей и выдержки 
из финансовой отчетности специ-
ального управления №100. Его со-
трудники отвечают за безопасность 
спецобъектов и тушат на них пожа-

ры. К оглашению резолютивной ча-
сти судья приступил уже вечером.

«Признать Андрея Луговского ви-
новным в совершении преступле-
ния, предусмотренного ч. 3 ст. 286 УК 
РФ (превышение должностных пол-
номочий с причинением тяжких по-
следствий.— „Ъ“), и назначить ему 
в качестве наказания четыре года 
колонии общего режима,— конста-
тировал председательствующий.— 
А также лишить его права занимать 
должность в органах МЧС России 
в течение двух лет». После этого су-
дья огласил постановление, соглас-
но которому уголовное преследова-
ние Олега Жукова было прекращено 
в связи с его смертью.

Дело в отношении Андрея Лугов-
ского и его заместителя Олега Жуко-
ва было возбуждено еще весной 2018 
года. Тогда в ходе проверки их рабо-
ты сотрудниками контрольно-реви-
зионного управления МЧС были вы-
явлены факты закупки спецтехники 
по завышенным ценам. Поскольку 
подозрение пало на Олега Жукова, 
отвечавшего за эту деятельность, пол-
ковник был вскоре уволен со службы. 
Затем был уволен и его начальник 
полковник Андрей Луговской. Обо-
их в итоге обвинили в особо крупном 
мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Осенью 2019 года расследова-
ние дела было завершено, и обви-
няемым предложили ознакомиться 
с его материалами. Но тут случилось 
непредвиденное: находившийся под 
подпиской о невыезде Олег Жуков 
покончил с собой в деревне Передел-
кино Одинцовского района Москов-
ский области. Причем перед смертью 
офицер записал видеообращение на 

свой телефон, которое разослал род-
ственникам и сослуживцам. «Я в этой 
жизни никому ничего плохого не 
сделал»,— отмечал офицер, утвер-
ждая, что его оговорили. При этом он 
привел факты махинаций, в том чи-
сле с распределением материальной 
помощи в отряде, к которым сам был 
якобы непричастен.

Несмотря на гибель Олега Жуко-
ва, в конце 2019 года дело передали 
в суд. Но оттуда его вернули в проку-
ратуру для устранения неточностей. 
После исправления ошибок дело 
вернулось в суд в феврале 2020 года. 
При этом обвинение в мошенниче-
стве было переквалифицировано 
обоим фигурантам (на прекращение 
уголовного преследования полков-
ника Жукова по не реабилитирую-
щим его обстоятельствам родствен-
ники не согласились) на ч. 3 ст. 286 
УК. О предполагаемых махинациях 
при закупке речь в нем уже не шла. 
По версии следствия, руководители 
отряда выписывали премии и мате-
риальную помощь подчиненным, 
которую потом оставляли себе. Та-
ким образом, спецуправлению и его 
сотрудникам был нанесен ущерб на 
сумму порядка 10 млн руб.

В суде Андрей Луговской вину не 
признал. «Согласно приказу МЧС за 
№195, при предоставлении его со-
трудникам материальной помощи 
по состоянию здоровья никаких под-
тверждающих документов не требо-
валось,— заявила „Ъ“ адвокат Мари-
на Доронина.— А подобную помощь 
Андрей Луговской оказывал всем, 
кто к нему обращался. В его управ-
лении работали свыше трехсот чело-
век, но лишь одиннадцать дали по-

казания против своего начальника». 
Несмотря на вынесенный приговор, 
адвокат уверена в невиновности сво-
его подзащитного.

«До пандемии, когда Луговскому 
продлевали арест, в зал приходило 
огромное число сотрудников МЧС, 
чтобы его поддержать. Я просто не 

верю, чтобы спасатели стали ходить 
в суд, если бы мой подзащитный был 
плохим человеком»,— отметила за-
щитник. Сейчас в суды пускают толь-
ко непосредственных участников 
разбирательств.

Госпожа Доронина заявила „Ъ“, 
что пока не решила, будет ли обжало-

вать приговор, заметив, что для этого 
ей необходимо проконсультировать-
ся с клиентом. Отметим, что большую 
часть своего срока спасатель отбыл, 
находясь под следствием и судом, 
и уже может подавать ходатайство об 
условно-досрочном освобождении.

Алексей Соковнин

Спецуправлению МЧС вынесли спецприговор
Его начальник осужден очно, а зам — посмертно
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ЕСПЧ вспомнил  
про физика Данилова
Европейский суд признал несправедливым приговор ученому

Во вторник Европейский суд 
по правам  человека (ЕСПЧ) вы-
нес решение по громкому делу 
20-летней давности о госизмене. 
Страсбург признал, что Россия на-
рушила право на справедливое 
судебное разбирательство в отно-
шении ученого-физика Валенти-
на Данилова, осужденного на 13 
лет за передачу научных данных 
Китаю. Его адвокат Анна Ставиц-
кая считает, что такое решение 
ЕСПЧ — безусловное основание 
для отмены приговора. По ее мне-
нию, оно также должно положи-
тельно повлиять на возможности 
защиты в деле обвиняемого в раз-
глашении гостайны советника 
главы Роскосмоса, бывшего жур-
налиста „Ъ“ Ивана Сафронова.

Уголовное дело против директора 
теплофизического центра Краснояр-
ского государственного техническо-
го университета (КГТУ), специалиста 
по космической плазме Валентина 
Данилова было возбуждено следова-
телями ФСБ в мае 2000 года. Его задер-
жали в 2001 году по подозрению в не-
законной передаче Китаю секретных 
разработок. Кроме того, по мнению 
следствия, Валентин Данилов яко-
бы истратил не по назначению сред-
ства, которые китайская сторона пе-
ревела КГТУ на финансирование 
исследовательских работ. Господин 
Данилов не признал вину, заявив, 
что никакой тайны его работы не со-
держат. В декабре 2003 года суд при-
сяжных оправдал физика по обоим 
пунктам обвинения. Прокуратура об-
жаловала приговор в Верховном суде, 
и тот заявил, что красноярский суд не-
правильно сформулировал вопросы 
к присяжным. В ноябре 2004 года но-
вый состав присяжных признал его 
виновным в госизмене и мошенни-
честве, а суд приговорил к 14 годам 
колонии строгого режима. Позже кас-
сационная коллегия Верховного суда 
сократила срок на год. В 2012 году Ва-
лентина Данилова освободили по 
УДО, в общей сложности он провел 
около десяти лет в заключении.

Господин Данилов обратился 
в ЕСПЧ в 2004 году, через три года 
его жалоба была коммуницирована. 
Адвокат Анна Ставицкая рассказала 
„Ъ“, что ЕСПЧ в своем решении еди-
ногласно указал на нарушение ст. 6 
(право на справедливое судебное раз-
бирательство) Европейской конвен-
ции о правах человека. В Страсбур-
ге указали, что четверо присяжных 
второго состава имели допуск к го-
стайне, а значит, не были независи-

мы от ФСБ. Кроме того, российский 
суд отказал защите в допросе десяти 
экспертов со стороны обвинения — 
и отказался заслушать специалистов, 
заявляющих о невиновности учено-
го. «В данном решении Европейский 
суд очень четко расписал, что при-
сяжные не были беспристрастны, 
имея отношение к органам госбез-
опасности»,— пояснила адвокат.

По словам госпожи Ставицкой, 
решение ЕСПЧ является с точки зре-
ния УПК вновь открывшимся обсто-
ятельством дела — и «безусловным 
основанием для отмены пригово-
ра». Сам Валентин Данилов признал-
ся „Ъ“, что «удовлетворен решением 
Европейского суда», но особенных 
эмоций уже не испытывает: «Силь-

ные эмоции я испытывал в 2003 
году, когда присяжные вынесли 
оправдательный вердикт, с тех пор 
прошло 16 лет».

Решение ЕСПЧ по делу господина 
Данилова — «компромиссное», счи-
тает глава международной правоза-
щитной группы «Агора» Павел Чи-
ков: «Сказать, что это победа, нельзя, 
во-первых, из-за длительности рас-
смотрения дела (в ЕСПЧ.— „Ъ“). 
Во-вторых, российские власти отка-
зались предоставлять часть матери-
алов, сославшись на их секретность, 
и фактически воспрепятствовали ра-
боте ЕСПЧ». Это, подчеркнул госпо-
дин Чиков, ЕСПЧ признал отдель-
ным нарушением ст. 38 Конвенции 
о защите прав человека. По его мне-
нию, практика показывает, что даже 
после решений ЕСПЧ отмены приго-
вора «может и не случиться».

Решение Европейского суда по 
делу Валентина Данилова «глобаль-

но не повлияет» на процедуру рассмо-
трения дел о госизмене в российских 
судах, как и на открытость таких про-
цессов, опасается господин Чиков. 
Он напомнил о деле советника гла-
вы Роскосмоса, бывшего спецкорра 
„Ъ“ и «Ведомостей» Ивана Сафронова, 
которого обвиняют по той же ст. 275 
УК. Эксперт подчеркнул, что предсто-
ящее судебное разбирательство — 
как и другие аналогичные процес-
сы — следует открыть для слушателей 
и СМИ, засекретив лишь те эпизоды 
процесса, где будут фигурировать 
конкретные данные, содержащие го-
стайну. В свою очередь, Анна Ставиц-
кая считает, что после решения ЕСПЧ 
по делу физика Данилова судья по 
делу Ивана Сафронова «будет обязан 
допросить всех экспертов, которые 
будут давать заключения о секретно-
сти разглашаемых им сведений».

Мария Литвинова,  
Мария Старикова

Рэппотребнадзор
Концерт Басты получился 
недостаточно противоэпидемичным

Роспотребнадзор обратился 
в суд с требованием привлечь 
 петербургское ОАО «Дворец 
спорта» к административной от-
ветственности. Это произошло 
после того, как в Ледовом дворце 
на прошлой неделе состоялись 
концерты рэпера Баста (Василий 
Вакуленко) с участием несколь-
ких тысяч зрителей. Судя по ви-
део, фотографиям и сообщени-
ям очевидцев, они не соблюдали 
социальной дистанции и дру-
гих противоэпидемических мер. 
 Деятельность сооружения уже 
приостановлена по поручению 
главы Роспотребнадзора Анны 
Поповой. 

Концерты Басты прошли 27 и 28 
ноября в петербургском Ледовом 
дворце, рассчитанном на 12,3 тыс. 
зрителей. Согласно действующим 
ограничениям, проводить меропри-
ятия численностью более 50 человек 
можно только по согласованию с ад-
министрацией города. Помимо это-
го, согласно постановлению губер-
натора, запрещена продажа билетов 
без указания мест (например, на 
танцпол), как и заполняемость зала 
свыше 50%. После первого концерта 
в соцсетях начали появляться запи-
си, на которых видно, как, покинув 
свои места, многие зрители переме-
щались по танцевальному партеру, 
не соблюдая социальной дистанции.

Роспотребнадзор начал проверку 
этих фактов. Глава ведомства Анна 
Попова во вторник сообщила, что Ле-
довый дворец будет закрыт.

«Все требования по соблюдению 
правил безопасности, перечислен-
ные в постановлении губернатора, 
были соблюдены,— рассказал Баста 
на своей странице в Instagram.— Все 
уведомительные и разрешительные 
письма были подписаны в город-
ских структурах. Заполняемость 
зала Ледового дворца на наших кон-
цертах составила 50%. Все те, кто пи-
шут о 25% допустимых зрителей 
в зале,— это правило вступает в силу 
только с 1 декабря. На наши концер-
ты не было билетов без мест, не было 
танцевального партера — все зрите-
ли, купившие билеты в танцеваль-
ный партер, сидели на своих местах 
на трибунах либо в партере, где спе-
циально были выставлены кресла». 
Рэпер добавил, что СИЗ выдавались 
зрителям бесплатно на входе, а по 
территории дворца были расставле-
ны санитайзеры. Замгендиректора 
по правовым вопросам концертной 
площадки Георги Николов также за-
явил, что все необходимые требова-
ния коронавирусной безопасности 
были соблюдены, а видео «нечетко 
все отображает». 

В комитете по культуре Смоль-
ного подтвердили, что вместимость 
зала составила допустимые 50%. 
Организатором концерта, отмети-
ли там, были приняты меры по за-
мене танцпола на партер с установ-
кой зрительских кресел. Губернатор 
Санкт-Петербурга Александр Беглов 
между тем заявил, что зарабатывать 
и развлекаться за счет здоровья го-
рожан не следует: «Здесь выбор: 
либо перчатки, маска и дистанция, 
либо все сидим дома, чудес не бы-
вает». Вчера же премьер-министр 
России Михаил Мишустин в разго-
воре с госпожой Поповой отметил, 
что в угоду коммерческой деятель-
ности недопустимо рисковать здо-
ровьем граждан, и подчеркнул, что 
необходимо принимать админист-
ративные меры.

К вечеру Невский районный суд 
Санкт-Петербурга зарегистриро-
вал материалы об административ-
ном правонарушении в отношении 

ОАО «Дворец спорта» (юридическое 
лицо Ледового дворца), сообщили 
в объединенной пресс-службе судов 
Санкт-Петербурга. Специалист-экс-
перт Роспотребнадзора по городу 
Артем Юшев после просмотра ви-
део с концертов составил протокол 
о несоблюдении ограничительных 
мероприятий по противодействию 
распространения COVID-19. По его 
мнению, в Ледовом дворце зрители 
не соблюдали социальную дистан-
цию, не носили средства индивиду-
альной защиты, а организаторы не 
разделяли потоки людей, что в ито-
ге привело к созданию толпы. Прото-
кол составлен по ч. 2 ст. 6.3 КоАП (на-
рушение законодательства в области 
обеспечения санитарно-эпидемио-
логического благополучия населе-
ния), которая предполагает приоста-
новление деятельности на срок до 90 
суток или штраф до 500 тыс. руб. для 
юридических лиц. Пока материалы 
не приняли к производству в суде. 

Отметим, Ледовый дворец еще 
в понедельник отменил или пере-
нес все концерты до февраля. Так, 
концерт Гарика Сукачева, который 
должен был пройти 4 декабря, отме-
нен, концерт «Золотой граммофон» 
перенесен на 21 ноября 2021 года, 
а «Супердискотека 90-х» — на нео-
пределенную дату. Матчей хоккей-
ной команды СКА, для которой Ле-
довый дворец является домашней 
ареной, отмены и переносы пока не 
коснулись. Тем не менее после поста-
новления Роспотребнадзора под за-
претом могут оказаться и спортив-
ные мероприятия. Из ближайших 
это матч СКА против рижского «Ди-
намо» 7 декабря. 

Гендиректор агентства InterMedia 
Евгений Сафронов называет дейст-
вия властей «хаотичными и бессис-
темными», подчеркивая, что «меры 
не согласовываются с участника-
ми индустрии». «Организаторы ме-
роприятий разработали предложе-
ния, соответствующие требованиям 
Роспотребнадзора, которые можно 
было бы принять официально — так, 
как это произошло в ресторанах. Но 
организаторов никто не слышит»,— 
говорит господин Сафронов. Руко-
водитель группы компаний SAV 
Entertainment и «Русского шоу-цен-
тра» Владимир Зубицкий вспомина-
ет, что чиновники разрешали инду-
стрии сначала устраивать концерты 
при 50-процентной заполняемости 
зала, а затем при 25-процентной. 
«Это делается, чтобы можно было 
сказать „Мы вам работать не запре-
щаем“, ведь иначе государству при-
шлось бы компенсировать расходы, 
как это делается в мире. Но для нас 
и при 50% зала делать концерты не-
возможно»,— рассуждает он.

По данным комплексного иссле-
дования сферы культуры «InterMe-
dia-2020», предпринимательский 
сектор зрелищных индустрий со-
кратится в этом году на 60–70%. По 
оценке господина Зубицкого, в кон-
цертной индустрии в РФ занято око-
ло 1 млн человек, включая техников, 
осветителей, охранников и других 
сотрудников. Как отметил эксперт, 
его компания сейчас готовит предло-
жения по регулированию концерт-
ной деятельности, которые планиру-
ется обсудить с Роспотребнадзором. 
«А то болезнь когда-то пройдет, а ин-
дустрии уже не будет»,— добавляет 
господин Зубицкий, подчеркивая, 
что сам переболел COVID-19 и пони-
мает тяжесть ситуации с заболевае-
мостью в стране.

Марина Царева,  
Олег Дилимбетов,  
Санкт-Петербург;  
Александр Воронов

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 П

А
Н

И
О

ТО
В

Физик Данилов признался, 
что через 16 лет после 
приговора не испытывает 
особых эмоций от решения 
ЕСПЧ  

Сделанные из разных тестов
Правительство помнит о ВИЧ, несмотря на COVID

Россия планирует увеличить 
бюджетное финансирование 
 лекарственного обеспечения 
 пациентов с ВИЧ-инфекцией 
 примерно на 2 млрд руб., заяви-
ла во вторник вице-премьер РФ 
Татьяна Голикова. Глава Роспо-
требнадзора Анна Попова заве-
рила, что, несмотря на панде-
мию коронавирусной инфекции, 
ведомство старается не снижать 
объем тестирования для выяв-
ления новых случаев ВИЧ в стра-
не. Глава федерального центра 
по борьбе со СПИДом Вадим Пок-
ровский тем не менее отмечает 
снижение объемов проведенных 
в 2020 году для этого тестов, ко-
торое может быть скомпенсиро-
вано до конца года. Он призвал 
уделить внимание в новой гос-
стратегии по борьбе с распро-
странением ВИЧ тем, кто после 
постановки диагноза так и не на-
чал лечение либо бросил его.

«Мы наращиваем бюджет по ле-
карственному обеспечению ВИЧ-ин-
фицированных,— сообщила госпо-
жа Голикова, отвечая на вопрос „Ъ“ 
в ходе открытия Научного центра по 
профилактике и борьбе со СПИДом 
Центрального НИИ эпидемиологии 
Роспотребнадзора.— Напомню, что 
в 2020 году это (финансирование 
составляло.— „Ъ“) 27,3 млрд руб., 
в следующем году — 29,4 млрд руб.». 
Вице-премьер отметила, что «по за-
ключениям экспертов, цена препа-
ратов не имеет тенденции к росту»: 
«Понятно, что наибольшая доля (за-
купаемых.— „Ъ“) сейчас препара-
тов — первой линии (для новых па-
циентов, у которых не выявлено 
осложнений при приеме других пре-
паратов.— „Ъ“), но мы также наращи-
ваем препараты второй и третьей ли-
нии. В дальнейшем мы продолжим 
эту работу по лекарственному обес-
печению и по развитию отечествен-
ного производства лекарственных 
препаратов от ВИЧ и СПИДа».

Глава Роспотребнадзора Анна По-
пова, также отвечая „Ъ“, сообщила, 

что ведомство старается сохранить 
прежние, «доковидные» объемы те-
стирования на ВИЧ-инфекцию, от-
метив, что в прошлом году было 
проведено 43 млн таких исследова-
ний: «В этом году по итогам девяти 
месяцев мы очень старались, чтобы 
этот уровень не упал, итоги мы под-
ведем позже».

Академик РАН, завотделом эпи-
демиологии и профилактики СПИ-
Да Центрального института эпиде-
миологии Роспотребнадзора Вадим 
Покровский рассказал „Ъ“, что, по 
предварительным данным, на конец 
ноября было протестировано 27 млн 
человек, это примерно на 14% ниже, 
чем за аналогичный период прошло-
го года (примерно 34 млн), выявлено 
около 50 тыс. новых случаев ВИЧ-ин-
фекции: «Я думаю, что к концу года 
снижение будет меньше. Вполне воз-
можно, что мы и нагоним показатели 
прошлого года». Основной причиной 
снижения объемов тестирования го-
сподин Покровский считает ситуа-
цию с коронавирусом: «Это связано 
с тем, что большинство лабораторий, 
которые раньше тестировали на 
ВИЧ-инфекцию, сейчас загружены 
ковидом, и медперсонал, который 
проводит обследования, тоже». 

Он отметил, что увеличение фи-
нансирования закупок антиретрови-
русных препаратов на 2 млрд руб.— 
«это очень неплохо»: «Хорошо, что не 
убавят. Потому что во всем мире сей-
час ожидают сокращение финансов 
на лекарства для ВИЧ-инфициро-
ванных, следовательно, повысится 
и смертность от ВИЧ». Господин Пок-
ровский также сообщил, что, по пред-
варительным данным, за 11 меся-
цев 2020 года в стране умерли около 
20 тыс. ВИЧ-инфицированных. Кро-
ме того, около 20 тыс. человек «броси-
ли лечение»: «В результате получает-
ся, что увеличение охвата терапией 
составляет всего несколько тысяч че-
ловек». Он отметил, что средняя про-
должительность жизни людей без 
лечения после инфицирования со-
ставляет 11 лет, тогда как, прини-

мая препараты, пациенты с ВИЧ 
живут десятки лет. «Но есть и допол-
нительные факторы, например, воз-
раст: если человек старше 45 лет, то 
СПИД (терминальная стадия ВИЧ.— 
„Ъ“) развивается намного быстрее, за 
три-четыре года после заражения че-
ловек умирает,— уточнил он.— По-
этому оптимальный вариант — на-
чать лечение как можно раньше». 
Эксперт считает необходимым обра-
тить внимание на группу людей, ко-
торые так и не встали после положи-
тельного диагноза на диспансерный 
учет или не начали принимать пре-
параты. «Это группа, с которой особо 
надо работать, привлекать их к лече-
нию,— настаивает он.— У Роспотреб-
надзора и нашего центра здесь идет 
принципиальный спор: они хотят 
в новой стратегии (госстратегия по 
борьбе с распространением ВИЧ, 
сейчас идет подготовка нового вари-
анта.— „Ъ“) написать, что необходи-
мо информирование населения о пу-
тях передачи ВИЧ, а мы считаем, что 
информирования недостаточно, по-
этому мы везде пишем, что необхо-
димо обучение населения, активное 
обучение, чтобы создать мотивацию, 
что лечение необходимо. Из-за слова 
может принципиально измениться 
вся стратегия».

По данным научно-методическо-
го центра по профилактике и борьбе 
со СПИДом, к 30 сентября 2020 года 
в России жили 1 097 182 человека 
с диагнозом «ВИЧ-инфекция», на ди-
спансерном учете состояли 770 122 
человека. Антиретровирусную те-
рапию получали 581 555 пациен-
тов, из них 25 915 лечение прерва-
ли по собственной инициативе. По 
данным „Ъ“, на 1 декабря в четырех 
российских регионах — Новосибир-
ская, Свердловская и Челябинская 
области, а также Санкт-Петербург — 
проживает практически 200 тыс. лю-
дей с ВИЧ, то есть 20% всех зареги-
стрированных случаев в России. 
ВИЧ-сервисные НКО организовали 
информационную кампанию «По-
зитивный проводник», которая на-

правлена именно на возвращение 
в программы лечения от ВИЧ тех лю-
дей, которые не принимают анти-
ретровирусную терапию. «В Ново-
сибирской области охват терапией 
составляет около 60% от всех живу-
щих с ВИЧ (всего людей с ВИЧ в реги-
оне проживает более 31 тыс.— „Ъ“), 
то есть 7–9 тыс. человек еще не на-
чали АРВ-лечение,— заявил руко-
водитель общественной организа-
ции „Гуманитарный проект“ Денис 
Камалдинов.— Если они не нач-
нут принимать терапию, то умрут. 
Мы поможем с постановкой на учет 
в Центр СПИД. Лечение предоставля-
ется бесплатно за счет государства».

Валерия Мишина
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По его словам, «уже не эпизода-
ми, а тенденциями повседневной 
жизни становятся запредельная по-
литизация многих вопросов повест-
ки дня, попрание принципа консен-
суса, навязывание к рассмотрению 
тем, выходящих за правовое поле 
конвенции, размывание мандата 
ОЗХО в угоду политическим интере-
сам отдельных стран и их геополи-
тическим амбициям». 

Иллюстрацией к выступлению го-
сподина Шульгина должно было слу-
жить совместное заявление, приня-
тое в понедельник 56 из 193 членов 
организации. Хотя прямых обвине-
ний в адрес Москвы в использовании 
химоружия для отравления Алексея 
Навального не выдвигалось, в тексте, 
во-первых, осуждается «использова-
ние 20 августа в Российской Федера-
ции токсичного химиката в качест-
ве оружия», а во-вторых, содержится 
призыв к РФ, «на чьей территории 
произошло нападение на российско-
го оппозиционера, оказать содейст-
вие конференции, незамедлительно 
и открыто раскрыв обстоятельства на-

падения». Британский представитель 
на конференции баронесса Аннабель 
Голди высказалась более резко: «Ве-
ликобритания считает, что нет ника-
кого правдоподобного объяснения 
отравлению господина Навального, 
кроме причастности и ответственно-
сти России за это ужасное нападение». 
Москва, напомним, категорически 
отвергает все обвинения в причаст-
ности к инциденту, требуя от ФРГ 
(куда Алексей Навальный был экс-
тренно доставлен 22 августа на лече-
ние) предоставить дополнительную 
информацию по делу. «Нам говорят: 
мы знаем, но никому не скажем, ка-
кой страшный „Новичок“ мы обнару-
жили! — возмутились в российской 
делегации.— Если им нечего предъя-
вить, то, значит, вся эта шумиха явля-
ется откровенной провокацией в худ-
ших традициях „гибридной войны“». 
По словам Александра Шульгина, 
речь идет о «разнузданной кампании 
по поводу так называемого отравле-
ния российского блогера», а также же-
лании «Германии и ее евроатлантиче-
ских союзников» использовать ОЗХО 
«для оказания на Россию политиче-
ского и санкционного давления». 

Кроме того, в ходе нынешней кон-
ференции РФ вновь сформулирова-
ла свои претензии к ОЗХО по пово-
ду так называемого атрибутивного 
механизма: если ранее определять, 
кто виновен в использовании хи-
моружия, могли только Совбез ООН 
или международные суды, то в 2018 
году такое право было закреплено 
за ОЗХО, несмотря на протесты со сто-
роны России, Сирии, Ирана и еще 24 
стран. Соответственно, в Москве тре-
тий год подряд бюджет организации 
считают несправедливо увеличен-
ным, ведь в сумму в €71,7 млн вклю-
чены расходы, не предусмотренные, 
как отмечают в Москве, конвенцией 
и незаконно навязанные государст-
вам-участникам. Однако после того, 
как в понедельник бюджет не удалось 
одобрить единогласно, во вторник 
его все же утвердили большинством 
голосов (во втором туре для утвержде-
ния достаточно было двух третей).

На фоне этих разногласий Россия 
не первый год упоминает о теорети-
ческой возможности выхода из ор-
ганизации. «Если ОЗХО совсем по-
теряет всякий авторитет и станет 
просто местом для штамповки реше-

ний по неугодным режимам, навер-
ное, об этом можно будет подумать. 
Но мы не делаем таких резких дви-
жений — о выходе оттуда… И дру-
гим не рекомендуем»,— объяснял 
ранее в интервью «РИА Новости» по-
стпред РФ при ООН Василий Небензя. 
«Пока критическая масса не достигну-
та, выход из организации и хлопанье 
дверью — не наш метод,— пояснил 
„Ъ“ эксперт ПИР-Центра, доцент кафе-
дры международной и национальной 
безопасности Дипакадемии МИД РФ 
Андрей Малов.— Однако России важ-
но вновь ясно заявить о своей пози-
ции и по атрибутивному механизму, 
и по бюджету — и не исключено, что 
мы не согласимся на выплаты в бюд-
жет в полном объеме».

Галина Дудина

ОЗХО становится  
все более токсичным

Парламент и правительство Ира-
на разошлись во взглядах на бу-
дущее ядерной программы 
страны. В частности, депутаты 
считают необходимым наращи-
вание степени обогащения ура-
на. Это только одно из множест-
ва разногласий внутри иранской 
политической элиты, оказавшее-
ся на поверхности после убийст-
ва Мохсена Фахризаде — физи-
ка-ядерщика, который считался 
одним из руководителей атомной 
промышленности страны. 

Во вторник Меджлис (парла-
мент) Ирана принял документ под 
названием «Стратегические дейст-
вия по отмене санкций». Это стало 
первым ответом иранских полити-
ков на убийство физика-ядерщика 
Мохсена Фахризаде, который счи-
тался одним из ведущих разработ-
чиков ядерной программы страны. 
«Врагам стоит знать, что за убий-
ство наших ученых надо платить, 
и им не следует думать, будто такие 
поступки — совершение террори-
стического акта — не останутся без 
ответа»,— заявил представитель 
парламентской комиссии по нац-
безопасности и внешней политике 
Абулфазл Амуи. В поддержку пла-
на проголосовали 248 депутатов 
из 290. «Смерть Америке! Смерть 
Израилю!» — скандировали они 
сразу после объявления результа-
тов голосования. Напомним, что 
Тегеран обвинил в убийстве имен-
но израильскую внешнюю развед-
ку «Моссад». Считается, что изра-
ильтянам помогли и спецслужбы 
других стран. 

Законопроект предусматривает:
— производство и накопление 

в стране 120 кг урана в год с уров-
нем обогащения 20%, а также обес-
печение страны ураном с уровнем 
обогащения выше 20% («высокообо-
гащенный уран» по классификации 
МАГАТЭ) для «мирных промышлен-
ных задач»;

— увеличение производства низ-
кообогащенного урана в объеме 
до 500 кг в месяц;

— задействование в ближайшее 
время тысячи центрифуг для обога-
щения урана IR-2M в Натанзе и 164 
центрифуг IR-6 в Фордо, при посте-
пенном увеличении их количества 
до тысячи; 

— открытие завода по производ-
ству металлического урана в Исфах-
ане и восстановление 40-мегаваттно-
го тяжеловодного реактора в Араке 
в его изначальном виде. 

Речь идет и о прекращении до-
бровольного применения Ираном 
Дополнительного протокола к со-
глашению о гарантиях МАГАТЭ, пре-
доставляющего международным ин-
спекторам широкие возможности 
по контролю за ядерной деятельнос-
тью страны. 

Предложенный законопроект 
практически полностью перечер-
кивает условия «ядерной сделки» — 
Совместного всеобъемлющего пла-
на действий (СВПД), который был 
подписан пятью постоянными чле-
нами Совбеза ООН и Германией 
с Ираном в 2015 году. После того как 
в мае 2018 года США вышли из сдел-
ки и восстановили свои санкции 
в отношении Ирана, Тегеран отка-
зался от части обязательств по СВПД. 
Например, сейчас уровень обога-
щения урана составляет около 4,5% 
вместо оговоренных в сделке 3,67%. 
Напомним, что согласно расчетам, 
легшим в основу СВПД, иранской 
ядерной программе, ограничен-
ной соглашением, понадобилось 
бы около 12 месяцев для наработки 
необходимого материала для одно-
го ядерного заряда. Действия, кото-
рые Иран уже предпринял до насто-
ящего момента, сократили этот срок 
как минимум вдвое. В случае реали-
зации нового законопроекта иран-
ская ядерная программа фактически 
вернется к состоянию до заключе-
ния СВПД, когда, по оценке амери-
канских госорганов, для наработки 
материалов для одной бомбы Тегера-
ну потребовалось бы два-три месяца.

Парламент дал президенту и пра-
вительству месяц после ратифи-
кации законопроекта для отказа 
от выполнения дополнительного 
протокола, если, конечно, другие 
участники СВПД не решат выпол-
нить свои обязательства перед Ира-
ном — то есть возобновить сотруд-
ничество в полном объеме вопреки 
американским санкциям. Для вступ-
ления законопроекта в силу его дол-
жен одобрить Совет стражей Кон-
ституции. Возможно, понадобится 
и мнение Совета экспертов, особен-
но с учетом позиции правительства, 
выступившего против решения де-
путатов Меджлиса. «Эта инициатива 
не поможет отмене санкций, мы вы-
ступаем против»,— заявил офици-

альный представитель правительст-
ва Ирана Али Рабии. По его словам, 
«до ядерной сделки Тегеран не при-
менял дополнительный протокол 
и имел сотни килограммов урана, 
обогащенного свыше 20%, и при 
этом Иран подвергся самым жест-
ким санкциям со стороны ООН». 
Он также подчеркнул, что такие во-
просы должны обсуждаться Высшим 
советом национальной безопасно-
сти страны. Официальный предста-
витель МИД Ирана Саид Хатибзаде 
со своей стороны отметил, что пар-
ламентарии не учли мнения внеш-
неполитического ведомства при раз-
работке законопроекта. Ранее глава 
МАГАТЭ Рафаэль Гросси в интервью 
агентству AFP подчеркнул: «Никто, 
начиная с Ирана, не выиграет ниче-
го от сокращения, ограничения или 
прерывания деятельности, которую 
мы осуществляем вместе с ними».

«Совет стражей будет ориентиро-
ваться не на парламент, а на мнение 
верховного лидера Ирана Али Хаме-
неи,— заявил „Ъ“ старший научный 
сотрудник Института международ-
ных исследований МГИМО МИД Рос-
сии Андрей Баклицкий.— Но в слу-
чае принятия закона наибольшей 
проблемой станет даже не наращи-
вание ядерной программы, а ее не-
прозрачность. Без дополнительно-
го протокола в США и Израиле резко 
вырастут подозрения в отношении 
Тегерана, а когда стороны исходят 
из наихудшего сценария, несложно 
представить себе эскалацию вплоть 
до ударов по Ирану».

«По большому счету между ад-
министрацией президента Хаса-
на Роухани и консерваторами нет 
разногласий в отношении того, дол-
жен ли Иран ответить на убийст-
во Фахризаде. Спор лишь в том, ка-
кой должна быть реакция»,— сказал 
„Ъ“ иранский политолог Хамидре-
за Азизи. Так, окружение господина 
Роухани считает, что Тегеран не дол-
жен попасть в ловушку, разрывая 
контакты с МАГАТЭ, так как это при-
ведет к негативным последствиям 
для Ирана и снизит возможность 
контактов с США при новой адми-
нистрации. «Впрочем, сторонники 
жесткой линии могут, наоборот, ис-
пользовать ситуацию, чтобы забло-
кировать любую попытку Роухани 
вступить в дипломатические отно-
шения с новым президентом США. 
Рассмотрение законопроекта Сове-
том стражей и, возможно, Советом 
экспертов даст Роухани время, что-
бы дождаться вступления Джо Бай-
дена в должность президента»,— до-
бавил эксперт.

Споры вокруг ядерной програм-
мы — отражение множества разно-
гласий, которые существуют сре-
ди иранской политической элиты. 
Убийство Мохсена Фахризаде вы-
плеснуло на поверхность лишь часть 
из них. Общество задалось вопросом 
о готовности спецслужб противосто-
ять реальным угрозам, в то время как 
Иран демонстрирует свою силу в со-
седних странах и возможности ре-
прессивного аппарата внутри стра-
ны. Некоторые депутаты Меджлиса 
обвинили президента Хасана Роуха-
ни в излишней открытости к МАГА-
ТЭ и Западу, намекая, что это приве-
ло в итоге к смерти физика. 

«Некоторые политические груп-
пы и деятели утратили способность 
различать фракционные и нацио-
нальные интересы»,— заявил в поне-
дельник руководитель администра-
ции президента Ирана Махмуд Ваези 
в ответ на попытки связать убийст-
во ученого с деятельностью прави-
тельства и переговорами по ядерной 
сделке. Глава МИД Ирана Мохам-
мад Джавад Зариф также не раз гово-
рил, что «внешняя политика — это 
не поле для фракционной розни». 

«Ситуация вокруг ядерной про-
граммы Ирана приоткрывает заве-
су по вопросу о том, насколько на-
калены процессы внутри иранской 
политики. Консервативные круги 
давно ставят вопрос об эффектив-
ности СВПД, который продолжа-
ет отстаивать окружение президен-
та Хасана Роухани. Теперь речь уже 
идет не только о санкциях, получен-
ных Тегераном, но и об убийствах 
на территории страны, нарушении 
ее суверенитета»,— сказала „Ъ“ кон-
сультант ПИР-Центра Юлия Свеш-
никова. По ее словам, разногласия 
внутри элит касаются широкого кру-
га вопросов, как внутренней поли-
тики (от либерализации торговли 
до степени участия представителей 
силовых структур в экономике), так 
и внешней (региональной роли Ира-
на и его сотрудничества с Западом). 
При этом эксперт подчеркнула, что 
обычное население страны волнуют 
не эти проблемы, а лишь ухудшаю-
щаяся экономическая ситуация.

Марианна Беленькая

Иранский атом  
вошел в период 
полуразлада
Парламент и правительство  
решили поспорить друг с другом

Министры иностранных дел 
стран НАТО во вторник в режиме 
видеосвязи собрались на заседа-
ние, цель которого — обсуждение 
угроз стратегической безопасно-
сти региона. Было заранее объ-
явлено, что новый вызов для бло-
ка — политико-экономический 
подъем КНР. Но главную угрозу 
альянс по-прежнему видит в Рос-
сии: она, как утверждают в Брюс-
селе, не только «усилила свое 
присутствие в Белоруссии и На-
горном Карабахе», но и разме-
щает новые ракеты «от Крайне-
го Севера до Сирии и Ливии». 
В МИД РФ уже назвали подоб-
ные заявления «рассуждениями 
в стилистике абсурда».

В рамках двухдневной встречи 
министров иностранных дел стран 
НАТО, начавшейся во вторник, 
был представлен экспертный до-
клад «НАТО-2030: Единство в новой 
эре». Полное содержание докумен-
та не раскрывалось. Но, как сооб-
щил агентству ТАСС информирован-
ный дипломатический источник, 
в докладе подчеркивается необхо-
димость срочного реформирования 
альянса. 

Среди прочего документ со-
держит рекомендации по проти-
водействию угрозам стратегиче-
ской безопасности. Главной из них 
по-прежнему остается Россия. Тре-
вогу у членов альянса, в частности, 
вызывает тот факт, что РФ наращива-
ет военную мощь. Накануне заседа-
ния генсек НАТО Йенс Столтенберг 
заявил: «Россия модернизирует свой 
ядерный арсенал и размещает новые 
ракеты от Крайнего Севера до Сирии 
и Ливии. Мы также видим усиление 
российского присутствия в резуль-
тате кризисов в Белоруссии и Нагор-
ном Карабахе». По итогам первого 
дня заседания господин Столтенберг 

сообщил, что главы МИДов высказа-
лись за меры «по сдерживанию Рос-
сии», но не отказываются от диало-
га с ней.

Кроме того, накануне встречи 
Йенс Столтенберг анонсировал об-
суждение «вопросов контроля над 
вооружениями», в частности ситуа-
ции вокруг российско-американско-
го Договора о мерах по дальнейшему 
сокращению и ограничению страте-
гических наступательных вооруже-
ний (ДСНВ), срок действия которого 
истекает в феврале 2021 года. «Ми-
нистры обсудят, как сохранить огра-
ничения количества ядерных боего-
ловок в этих условиях»,— отметил 
генсек НАТО. А по итогам дискуссии 
он рассказал, что «министры при-
ветствовали диалог России и США 
по продлению ДСНВ, поскольку 
альянс не хочет оказаться в мире без 
контроля над вооружениями». 

Правда, будущее этого диалога ту-
манно — до сих пор неясно, удастся 
ли Москве договориться о продле-
нии договора, и если да, то с какой 
из американских администраций — 
Дональда Трампа или уже Джо Бай-
дена, чья инаугурация должна будет 
состояться в январе. О значимости 
договора во вторник вновь заявили 
в МИД РФ. Официальный предста-
витель ведомства Мария Захарова, 
в частности, отметила: продление 
ДСНВ «позволило бы выиграть вре-
мя для комплексных российско-аме-
риканских переговоров о будущем 
контроле над ракетно-ядерными во-
оружениями». «Руководству НАТО 
было бы более уместно призвать 
США продлить ДСНВ, чем в стили-
стике абсурда рассуждать о наращи-
вании Россией военного потенциа-
ла»,— также сказала она. 

При этом в РФ выдвигают в адрес 
Запада встречные обвинения. Так, 
беспокойство Москвы вызывает 

размещение США ядерного оружия 
на территориях своих союзников 
по НАТО из числа неядерных госу-
дарств. Глава международного коми-
тета Совета федерации Константин 
Косачев во вторник в эфире телекана-
ла «Вместе-РФ» назвал такие действия 
«проектами совместного управле-
ния». «Та же Германия получает если 
не прямой, то косвенный доступ 
к системам, связанным с ядерным во-
оружением. Тем самым нарушается 
Договор о нераспространении ядер-
ного оружия»,— отметил он.

Последовала со стороны Москвы 
и реакция на заявление господина 
Столтенберга о намерении усилить 
военное присутствие блока в Черно-
морском регионе. Этот вопрос для 
альянса — один из приоритетных. 
Его главы МИДов стран альянса об-
судят в среду на сессии, на которую 
приглашены и руководители внеш-
неполитических ведомств Украины 
и Грузии. Господин Косачев во втор-
ник подчеркнул: «Действия НАТО, 
в том числе в Черноморском регио-
не, убивают букву и дух ОБСЕ». По его 
словам, тем самым отвергается прин-
цип неделимости безопасности. При 
этом действия альянса, добавил сена-
тор, не останутся без ответа.

Помимо России на текущем двух-
дневном заседании НАТО обсужда-
ется и, как отмечают в штаб-квар-
тире альянса, «глобальный сдвиг 
в балансе сил с подъемом Китая». 
Для этого к участию в онлайн-засе-
дании были приглашены партнеры 
альянса по Азиатско-Тихоокеанско-
му региону, в том числе Австралия, 
Япония и Южная Корея. Выступая 
на пресс-конференции в понедель-
ник, Йенс Столтенберг начал на оп-
тимистичной ноте. «Китай не наш 
противник»,— сказал он, отметив, 
что развитие Пекина важно для эко-
номики альянса и с ним нужно со-

трудничать. Но секунду спустя тон 
генсека НАТО изменился. Он зая-
вил, что КНР не разделяет ценности 
альянса, «не уважает основные пра-
ва человека и пытается запугать дру-
гие страны», «массово инвестиру-
ет в новое оружие» и приближается 
к границам НАТО «от Арктики до Аф-
рики». «Мы должны решать эту про-
блему вместе»,— заключил он.

То, что альянс сосредоточился 
на двух «угрозах» — России и КНР, 
дал понять и глава МИД ФРГ Хайко 
Маас. Он подтвердил, что НАТО счи-
тает мир в Европе и российское на-
правление политики безопасности 
своим приоритетом. Но, добавил он, 
«никто не спорит», что альянс дол-
жен также работать и по китайскому 
направлению. 

Как заявил агентству ТАСС источ-
ник, знакомый с докладом «НАТО-
2030: Единство в новой эре», авторы 
документа советуют создать «спе-
циальные структуры, задачей ко-
торых должно стать гарантирова-
ние технического доминирования 
стран НАТО над Китаем и защита го-
сударств альянса от установления 
Китаем экономического контроля 
над стратегическими секторами 
их экономик». Кроме того, задачей 
альянса названо «недопущение уста-
новления Китаем контроля над клю-
чевыми для стран Запада источника-
ми стратегических ресурсов, в том 
числе нового поколения, в третьих 
странах, в частности, в Африке». Ре-
зюмируя, авторы доклада рекомен-
дуют включить Китай и меры проти-
водействия ему в новую редакцию 
Стратегической концепции альян-
са. Доработанная версия доклада 
«НАТО-2030», как ожидается, будет 
вынесена на обсуждение на следую-
щий саммит альянса, который прой-
дет в 2021 году.

Марина Коваленко

НАТО разнатилось не на шутку
Главы МИДов стран альянса обсуждают угрозы со стороны России и Китая

Вскоре после состояв-
шегося 27 ноября вы-
ступления в Европарла-
менте (на фото) Алексею 
Навальному удалось за-
ручиться поддержкой де-
сятков членов еще одной 
международной структу-
ры — ОЗХО 
ФОТО EPA-EFE / VOSTOCK PHOTO

с1



Перекрестное субсидирование в рос-
сийской энергетике, с которым мно-
го лет пытаются бороться участники 
рынка, может, наоборот, усилиться. 
«Атомэнергосбыт» (подконтролен  
«Росатому») хочет переложить основ-
ную часть надбавки гарантирующих 
поставщиков, которую оплачивает  
население и малый и средний бизнес, 
на весь рынок. Для этого предлагается 
создать новую надбавку для промыш-
ленности, чтобы «распределить соци-
альную нагрузку и расходы на уста-
новку умных счетчиков». По оценкам 
аналитиков, платеж энергорынка мо-
жет вырасти на 120 млрд руб. в год, 
конечная цена на электроэнергию — 
на 3%. Регуляторы и сбытовые компа-
нии считают инициативу спорной.

«Атомэнергосбыт» предлагает перело-
жить часть сбытовой надбавки гарантирую-
щих поставщиков (ГП, основной поставщик 
региона) на всех потребителей энергорын-
ка — клиентов других энергосбытовых ком-
паний и промышленность, закупающую 
электроэнергию самостоятельно. Идею 1 де-
кабря озвучил гендиректор компании Петр 
Конюшенко на конференции «Энергетика: 
вызовы и перспективы нового времени». На 
энергорынок предлагается переложить до 
70% надбавки ГП, пояснил „Ъ“ господин Ко-
нюшенко, но точный объем будет зависеть 
от структуры регионального баланса, объе-
ма потребления населением в регионах.

• По закону ГП обязан поставлять электро-
энергию всем, кто к нему обратится — част-
ным и бюджетным организациям, а также 
населению. В 2019 году общая выручка секто-
ра составила 2,36 трлн руб., размер сбыто-
вой надбавки (регулируемой маржи) в сред-
нем достигает 4,5–5% от конечной цены. 

«Атомэнергосбыт» выполняет функции ГП 
в Курской, Мурманской, Смоленской и Твер-
ской областях. Клиенты компании — 50 тыс. 
юридических лиц и 2 млн домохозяйств, вы-
ручка за 2019 год — 61,25 млрд руб.
Как поясняет господин Конюшенко, ГП 

выполняют множество социальных функ-
ций — содержание центров обслуживания 
населения, поддержание резерва долгов не-
отключаемых потребителей, с недавних пор 
и обязательства по установке интеллектуаль-
ных электросчетчиков в жилых домах. Эти 
затраты, по его мнению, нужно выделить 

в отдельный платеж на рынке — инфра-
структурную надбавку. «Это справедливо 
с точки зрения социальной ответственно-
сти крупного бизнеса и независимых энер-
госбытов»,— говорит он, добавляя, что мера 
позволит снизить надбавку для клиентов ГП. 
Компания пока не отправляла концепцию 
регуляторам.

Глава Ассоциации ГП и ЭСК Наталья Не-
вмержицкая сообщила „Ъ“, что в ассоци-
ации продолжается дискуссия по этому 
вопросу. «Причина появления идеи понят-
на — ГП вынужден обслуживать любых по-

требителей, он выполняет определенную 
инфраструктурную функцию. Но необходи-
мо аккуратно разделять такие вопросы с воз-
можностями обеспечения конкуренции ГП 
за потребителей с другими сбытами»,— счи-
тает она.

Но идея не нравится промышленности. 
«Предложение навязать оплату за услугу, 
которая на деле не оказывается, довольно 
экстравагантное, плохо согласуется с гра-
жданским кодексом и антимонопольным 
законодательством»,— заявили „Ъ“ в «Сооб-
ществе потребителей энергии».

В «Совете рынка» (регулятор энергорын-
ков) еще не ознакомились с деталями пред-
ложения. Вместе с тем там отмечают, что 
инициатива может привести к появлению 
нового вида перекрестного субсидирова-
ния, при этом не повысит эффективность ГП 
и будет способствовать снижению конкурен-
ции на розничном энергорынке.

По оценке Владимира Скляра из «ВТБ 
Капитала», инициатива приведет к росту 
нагрузки на остальных участников энер-
горынка до 120 млрд руб. ежегодно, увели-
чение конечной цены на электроэнергию 
(включая сетевой тариф) — до 3%. «Учитывая 
достаточно скромные инвестиционные по-
требности сбытов и операционные затраты, 
ограниченные фондом оплаты труда и ра-
ботой с дебиторской задолженностью, уход 
потребителей от ГП должен сопровождать-
ся и пропорциональным снижением затрат, 
а общерыночная надбавка только создает 
неконкурентные тепличные условия для 
ГП»,— полагает аналитик. Правильнее, по 
его мнению, было бы вернуться к идее про-
ведения аукционов для получения статуса 
ГП, чтобы снижать сбытовую надбавку через 
конкуренцию сбытовых компаний.

Полина Смертина
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 26787,54 (+353,92)
РТС 1311,05 (+29,08)
FTSE 100 6384,73 (+118,54)

DAX 30* 13382,3 (+91,14)
DJIA* 29900,59 (+261,95)
NASDAQ Composite* 12380,195 (+181,458)

*На 20:32     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.12.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 2.12.20
Австралийский доллар 56,2023
Английский фунт 102,2158
Белорусский рубль 14,3126
Датская крона* 12,2761

Доллар США 76,3203
Евро 91,3096
Индийская рупия** 10,3828
Казахский тенге** 17,9286

Канадский доллар 58,8982
Китайский юань* 11,6138
Норвежская крона* 86,3909
СДР 109,1449

Сингапурский доллар 56,9427
Новая турецкая лира 96,5310
Украинская гривна* 26,7385
Шведская крона* 89,4854

Швейцарский франк 84,1923
Японская иена** 73,1738
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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С выходом этой осенью новых флаг-
манских моделей смартфонов на-
иболее продвинутые их поль-
зователи в России столкнулись 
с неожиданной проблемой. Затро-
нула она владельцев виртуальных 
сим-карт eSIM, которые поддержи-
вают новейшие устройства Apple, 
Samsung и Huawei. Оказалось, что-
бы перенести номер сим-карты со 
старого устройства на новое, необхо-
димо посетить салон сотового опера-
тора — это несколько дискредитиру-
ет саму по себе идею виртуальности. 
Но даже приход в салон не гаран-
тирует решение задачи, поскольку 
в ряде регионов eSIM уже в дефици-
те и абонентам в таких случаях про-
сто меняют их обратно на физиче-
ские сим-карты.

Отсутствие новых кодов для акти-
вации eSIM связано с тем, что в рам-
ках эксперимента операторы пока 
получили от властей их ограничен-
ное число— по 15 тыс. на компанию. 

Такой же пережиток прошлого, как 
необходимость посещения салона, 
сами операторы объясняют заботой 
о безопасности данных абонента — 
это должно помешать мошенникам 
украсть eSIM. Правоохранительные 
органы долгое время выступали 
против запуска в России технологии 
eSIM, ссылаясь именно на отсутст-
вие доказательств безопасности уда-
ленной идентификации.

Стоит, впрочем, отметить, что 
и посещение салона далеко не всег-
да защищало абонентов от мошен-
ничества с сим-картами, которое 
нередко происходило прямо под но-
сом, если не при участии продавцов. 
При повсеместном внедрении eSIM 
подобные случаи могут привести 
к еще более плачевным последстви-
ям, поскольку через условного про-
давца салона связи где-нибудь в од-
ном из отделенных регионов база 
сим-карт может утечь гораздо про-
ще, чем из единой информационной 
системы с ограниченным доступом.

Другое дело, что, в отличие от 
абонентов, операторы только рады 
лишнему поводу для посещения их 
салонов. Перевыпуск сим-карт, на-
пример, при потере или краже теле-
фона всегда был возможностью заод-
но продать дополнительные услуги 
или оборудование, а теперь в связи 
с пандемией и запуском eSIM жела-
ния посещать салоны у абонентов 
стало меньше.

Эффективность продаж снижа-
ется, но моментально перевести 
все в альтернативные каналы и за-
крыть более 60 тыс. точек операто-
ры, конечно, не могут. Так что слож-
ный способ продажи и перевыпуска 
eSIM помогает им не потерять окон-
чательно контроль над своей або-
нентской базой.

В остальном же, как неофициаль-
но говорят участники рынка, запуск 
новой технологии пока не оправды-
вает ожиданий, поскольку она пра-
ктически не привлекает новых або-
нентов. Большинство подключений 
eSIM, по их словам, приходится на 
уже имеющихся клиентов, которые 
просто хотят избавиться от пласти-
ковой сим-карты, не меняя операто-
ра. Но, как теперь выяснилось, и это 
преимущество получить непросто.

Запуск технологии 
eSIM пока не оправ-
дывает ожидания  
операторов, по-
скольку она практи-
чески не привлекает 
новых абонентов
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С мебели сняли стружку
На рынке сложился дефицит ДСП

Вынужденная приостановка во вре-
мя весеннего локдауна работы ряда 
предприятий, выпускающих ДСП, 
привела к тому, что запасы этой про-
дукции в России оказались на мини-
мальном уровне. Это на фоне растуще-
го спроса привело к росту цен до 40%. 
В результате каркасная мебель может 
подорожать на 15%, предупреждают 
участники рынка.

Из-за дефицита на рынке древесно-стру-
жечные плиты (ДСП) и плиты из мелкодис-
персной фракции (МДФ) с июня по ноябрь 
этого года подорожали на 20–40%, сообщи-
ли „Ъ“ в Ассоциации предприятий мебель-
ной и деревообрабатывающей отрасли Рос-
сии (АМДПР). Сооснователь Hoff Михаил 
Кучмент отмечает, что с дефицитом ДСП 
сталкиваются практически все поставщи-
ки сети, стоимость плит выросла в сред-
нем на 30%. На этом фоне, по прогнозам 
эксперта, стоимость каркасной мебели 
для конечных потребителей в среднесроч-
ной перспективе может вырасти на 15%. По 
оценкам портала «Росфирм», средняя стои-
мость ДСП в России на конец ноября состав-

ляет 1,25 тыс. руб. за плиту против 880 руб. 
в начале года. 

Президент АМДПР Александр Шестаков 
объясняет, что из-за падения спроса на фоне 
связанных с COVID-19 ограничений в апре-
ле—мае мебельные предприятия резко сни-
зили выпуск продукции, а ряд из них вы-
нуждены были приостановить работу во 
время весеннего локдауна. Это закономер-
но привело к падению продаж и объема вы-
пуска ДСП. «Но в мае—июне, после откры-
тия мебельных центров, спрос резко вырос: 
рубль падал, и, опасаясь потерять сбереже-
ния, люди готовы были вложить их в новую 
мебель»,— рассуждает он. На этом фоне ме-
бельщики начали активно наращивать про-
изводство, и сырье резко закончилось, на 
рынке начался дефицит.

Собеседник „Ъ“, знакомый с ситуацией, 
поясняет, что резко увеличивать объем вы-
пуска ДСП в оперативном режиме предпри-
ятия не могут: в докризисные годы запас 
формировался зимой и весной, когда спрос 
традиционно низкий. Коммерческий ди-
ректор Череповецкого фанерно-мебельно-
го комбината Валерий Перхин пояснил „Ъ“, 

что весной производство из-за отсутствия 
спроса останавливалось на три недели, а ме-
бельные компании простаивали два месяца.

Александр Шестаков добавляет, что ро-
сту цен способствовали дилеры, которые 
закупали дешевые плиты на рынке в низ-
кий сезон и позже продавали с наценкой. 
Резкий рост спроса заметили и производи-
тели. Коммерческий директор Чаадаевско-
го завода древесных плит Алексей Пере-
пелкин рассказывает, что производители 
мебели обращаются к поставщикам с пред-
ложениями отказаться от действующих кон-
трактов в пользу аукционов по продаже ДСП. 
Одной из причин дефицита плит на россий-
ском рынке эксперт называет растущий экс-
порт со стороны международных игроков: 
они активно отправляют плиты со своих 
российских заводов на европейские фабри-
ки. «Многие мебельщики также переориен-
тируются на работу на экспорт — это выгод-
но из-за дешевеющего рубля»,— поясняет 
он. Хотя, как следует из таможенных дан-
ных, за три квартала 2020 года из РФ пока 
экспортировали 828,8 тыс. тонн ДСП против 
895,5 тыс. тонн годом ранее.

По оценкам агентства StepChange, в 2019 
году общее производство плит ДСП состави-
ло около 7 млн куб. м, из них 5 млн куб. м — 
внутреннее потребление. В этом году, как 
прогнозируется, этот показатель останется 
на том же уровне. При этом ранее в своей 
презентации аналитики StepChange отмеча-
ли, что производители ДСП активно выну-
ждены выходить на зарубежные рынки на 
фоне стагнации спроса на локальных рын-
ках. Объем потребления мебели в России 
в этом году, по прогнозам компании, соста-
вит $5,9 млрд, сократившись на 7,8% относи-
тельно 2019 года. Доля импортной продук-
ции в этом объеме сохранится на уровне 30%.

Очевидного решения проблемы с нехват-
кой ДСП у участников рынка пока нет. Алек-
сандр Шестаков отмечает, что производи-
телям мебели в перспективе может помочь 
создание собственных складских мощно-
стей. А Валерий Перхин предполагает, что 
эффективной мерой поддержки могут стать 
кредиты на закупку ДСП.

Александра Мерцалова,  
Никита Щуренков,  
Анатолий Костырев

Подкасты неприкасаемых
Рекламодатели с осторожностью относятся к онлайн-аудио

Кризис заставил аналитиков 
пересмотреть прогнозы ре-
кламного рынка в сегменте он-
лайн-аудио, включая подкасты, 
несмотря на продолжающийся 
рост его аудитории. К 2024 году 
ожидаемые затраты на разме-
щение рекламы в аудиопото-
ках достигнут 5,95 млрд руб. 
вместо прогнозировавшихся 
ранее 9,15 млрд руб., а на ком-
мерческие интеграции в под-
касты — 1,55 млрд руб. вместо 
1,95 млрд руб. Рекламодатели 
стали более консервативными, 
поясняют участники рынка.

Пандемия замедлит рост объема 
аудиорекламы в рунете и коммерче-
ских интеграций в подкасты, следу-
ет из отчета председателя комитета 
аудиорекламы Interactive Advertis-
ing Bureau (IAB) Russia Михаила Иль-
ичева для конференции Российской 
академии радио, с которым ознако-
мился „Ъ“. Год назад IAB Russia ожи-
дала, что по итогам 2020 года затра-
ты на аудиорекламу в стриминге 
в России составят 1,95 млрд руб., 

а на интеграции в подкастах — 
225 млн руб., а по итогам 2024 года 
достигнут 9,15 млрд и 1,95 млрд руб. 
соответственно. Прогноз, скоррек-
тированный из-за пандемии коро-
навируса, подразумевает, что в 2020 
году рынок аудиорекламы составит 
только 990 млн руб., а размещений 
в подкастах — 160 млн руб., а в 2024 
году — 5,95 млрд и 1,55 млрд руб. со-
ответственно.

После пандемии рекламодатели, 
скорее, будут сдержаннее тратить 
на такой вид рекламы, пояснил Ми-
хаил Ильичев. «Многие рекламные 

сегменты просели, то же радио, на-
пример, упало (по данным Ассоци-
ации коммуникационных агентств 
России, затраты на радиорекламу 
за три квартала 2020 года снизили-
сь на 33%, до 7,5 млрд руб.— „Ъ“). За-
траты на онлайн-аудио, наоборот, 
растут, но не так быстро, как могли 
бы. Возможно, в последующие годы 
онлайн-аудиореклама сможет оты-
грать текущее замедление, но над-
еяться на это слишком оптимистич-
но: рекламные бюджеты все-таки 
имеют некоторую эластичность»,— 
отметил он.

Аудитория онлайн-аудио при 
этом растет, как и ожидалось год 
назад, но это не всегда пропорци-
онально рекламным бюджетам, 
отмечает Михаил Ильичев. В част-
ности, прогноз подразумевает, что 
в 2020 году аудитория подкастов 
в России составит 11 млн уникаль-
ных пользователей в месяц, а в де-
кабре 2024 года — 28 млн.

В начале карантина было «неко-
торое оцепенение» — прослушива-
ния сократились, рекламодатели 
замораживали или отменяли про-
екты, производители перестраи-
вались, но это продлилось около 
месяца, рассказала основатель сту-
дии подкастов «Либо/Либо» Лика 
Кремер. К маю, по ее словам, про-
слушивания уже обогнали дока-
рантинные показатели. Сооснова-
тельница студии «Норм продакшн» 
Дарья Черкудинова не ощутила па-
дения бюджетов по итогам года, 
темпы роста, по ее словам, были 
выше прошлогодних. У «Либо/
Либо» рост прослушиваний всех 
подкастов с начала года составил 

около 15%, рекламных доходов — 
около 30%, у подкаста «Норм» — 20–
25% и 15% соответственно.

В пик пандемии рекламодате-
ли выбирали «понятные инстру-
менты с доказанной эффектив-
ностью», что и стало причиной 
некоторого замедления рынка 
интеграций в подкасты, считает 
директор по стратегическим тех-
нологиям Dentsu Russia Юрий Лы-
сенко. Он отмечает, что на рынке 
подкастов нет индустриальных 
измерений, а также возможно-
сти оценить пересечения аудито-
рии подкастов и эффективность. 
«Бренды аккуратнее распределя-
ют бюджеты, отдавая предпочте-
ние каналам с минимальным ри-
ском и с возможностью оценить 
отдачу»,— согласна директор по 
закупке аудиорекламы Media Di-
rection Group Александра Садов-
ничая. Рынок подкастов, по ее сло-
вам, пока еще считается «скорее 
имиджевым и эксперименталь-
ным полем».

Валерия Лебедева

прозванивает старший 
корреспондент отдела медиа 
и телекоммуникаций 

Юлия Тишина
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Платеж населения разделят на всех
«Атомэнергосбыт» предлагает переложить 70% сбытовой надбавки на весь энергорынок
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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за торговый день
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ЦБ разработал законопроект, 
по которому финансовые орга-
низации, выступающие в роли 
агентов, будут обязаны предо-
ставлять клиентам достоверную 
информацию об условиях и по-
следствиях заключения догово-
ра, а также сопутствующих ри-
сках. Так регулятор пытается 
 активизировать борьбу с миссе-
лингом. Но формулировки доку-
мента достаточно широки и рас-
плывчаты, поэтому участники 
рынка, многие из которых от-
носятся к новым нормам скеп-
тически, ожидают их ужесточе-
ния, а также установления объ-
ема необходимой информации 
на уровне подзаконных актов.

Законопроект о правилах продажи 
финансовых инструментов уже готов, 
разослан ряду участников рынка и мо-
жет быть принят Госдумой в первом 
квартале 2021 года, сообщил глава ко-
митета по финансовому рынку Анато-
лий Аксаков 1 декабря на конферен-
ции НАУФОР «Рынок ценных бумаг: 
текущее состояние и развитие».

Документ (с ним ознакомился 
„Ъ“) предполагает внесение одно-
типных пунктов в несколько зако-
нов, регулирующих деятельность 
банков, страховых компаний, броке-
ров, управляющих компаний и дру-
гих организаций. Они будет обязаны 
при продаже финансовых продуктов 
предоставлять клиенту в письмен-
ном виде «необходимую и достовер-
ную информацию о договоре <…>, 
в том числе об условиях и последстви-

ях заключения договора <…>, а также 
о рисках, связанных с его заключени-
ем». Как пояснил Анатолий Аксаков, 
«законопроект о правилах продаж фи-
нансовыми посредниками необходи-
мо принимать, как бы он ни беспоко-
ил рыночное сообщество».

Законопроект — очередной шаг ЦБ 
в борьбе с мисселингом финансовых 
продуктов. В пояснительной записке 
к документу признается, что между 
финансовыми организациями и гра-
жданами возникает все больше спо-
ров «по вопросам некорректной про-
дажи финансовых услуг, связанной 

с недобросовестной консультацией 
потребителей». Там же уточняется, что 
Банк России наделяется полномочия-
ми устанавливать требования к объе-
му и содержанию информации, пре-
доставляемой физическому лицу при 
заключении договора.

Еще в конце весны ЦБ опублико-
вал доклад «О вопросах совершенство-
вания правил продаж инвестицион-
ных продуктов и инструментов» (см. 
„Ъ“ от 30 мая), где анонсировал вне-
дрение в российскую практику клю-
чевых информационных документов 
(КИД). Они должны раскрывать ин-
формацию по финансовому продукту 
в кратком виде, быть написаны про-
стым языком и отражать ключевые 
характеристики и риски. Их необхо-
димость обосновывалась в том числе 
недобросовестными практиками про-
даж. В начале осени регулятор пред-
ставил несколько вариантов КИД (см. 
«Ъ-Онлайн» от 15 сентября).

В ноябре глава ЦБ Эльвира Наби-
уллина, выступая в нижней палате 
парламента, заявляла, что две СРО 
профессиональных участников фин-
рынка (НАУФОР и НФА) разрабаты-
вают стандарты паспортов по слож-
ным инвестиционным продуктам 
и внедрение запланировано на нача-
ло 2021 года. А поскольку, по словам 
госпожи Набиуллиной, банки не го-
товы к саморегулированию в этом 
вопросе, для них «может быть толь-
ко вариант установления требований 
Банком России на основании закона».

Между тем итоговый законопро-
ект помимо банков включает и тре-

бования к профучастникам, у кото-
рых уже действуют стандарты СРО, 
обратил внимание источник „Ъ“ 
в крупном брокере. К тому же, гово-
рит он, есть вопросы к необходимо-
сти предоставления информации 
в письменном виде, что «труднореа-
лизуемо при дистанционном обслу-
живании клиентов». «Либо нас ждет 
более жесткий законопроект ко вто-
рому чтению, либо будет еще много 
баталий в отношении нормативных 
актов регулятора»,— предсказывает 
он. Президент НАУФОР Алексей Ти-
мофеев считает, что в его сегменте 
(профучастники рынка ценных бу-
маг) большой необходимости в за-
конопроекте нет, поскольку многие 
финансовые инструменты подчиня-
ются закону о рынке ценных бумаг 
и стандартам СРО.

В законопроекте впервые сквоз-
ным образом присутствует попытка 
изменить сразу много законов, вво-
дя для всех видов деятельности одну 
норму, при этом сама формулиров-
ка достаточно размытая, что дает ре-
гулятору возможность в дальнейшем 
существенно ее корректировать нор-
мативными актами, отмечает генди-
ректор «Альфа-Капитала» Ирина Кри-
вошеева. Она добавляет, что, согласно 
документу, агент обязан уведомить 
клиента обо всех рисках в «доступной 
и понятной форме», то есть потом дол-
жен будет доказать, что все хорошо 
объяснил. Это, подчеркивает госпожа 
Кривошеева, «накладывает большую 
ответственность».

Полина Смородская

Инструменты снабдят инструкцией
Финансовые агенты будут торговать с гражданами по закону

Негосударственные пенсион-
ные фонды (НПФ) и управляю-
щие компании (УК) по-разно-
му рассчитывают стоимость чи-
стых активов (СЧА). В результа-
те один и тот же актив на балан-
се НПФ может иметь разную сто-
имость в зависимости от того, 
находится он в составе пенсион-
ных накоплений или резервов. 
А именно стоимость активов 
влияет на доходность для клиен-
тов фондов и вознаграждения 
самих НПФ. Поэтому Националь-
ная ассоциация НПФ и Нацио-
нальная ассоциация участников 
фондового рынка решили сбли-
зить СЧА этих игроков новыми 
стандартами.

Национальная ассоциация НПФ 
(НАПФ) в письме Национальной ассо-
циации участников фондового рын-
ка (НАУФОР), с которым ознакомился 
„Ъ“, жалуется на отличия в стандартах 
по расчету стоимости чистых активов 
пенсионных накоплений и резервов 
НПФ и паевых инвестиционных фон-
дов (ПИФов) УК. Из-за этого одна и та 
же бумага в портфелях НПФ рискует 
быть оценена по-разному. НАПФ пред-
лагает сблизить стандарты по расчету 
СЧА. В обеих ассоциациях подтверди-
ли отправку и получение письма.

Стандарты НАПФ и НАУФОР по 
расчету СЧА были приняты во вто-
рой половине прошлого года. Осно-
вами для оценки активов, входящих 
в пенсионные накопления, резервы 
и ПИФы, стали требования междуна-
родных стандартов финансовой от-
четности (МСФО), что предполагает 
единые варианты оценки одних и тех 
же активов и обязательств. Однако 
«текущие версии стандарта НАПФ 
и НАУФОР имеют ряд  существенных 
различий, которые не позволяют 
привести оценки активов и обяза-
тельств к сопоставимым значениям», 
говорится в письме.

Например, для первого уровня 
иерархии справедливой стоимости, 
в которой оцениваются бумаги, име-
ющие активный рынок (то есть торгу-
емые с достаточной частотой и в доста-
точных объемах, чтобы обеспечивать 
информацию о ценах на постоянной 
основе), стандарт НАПФ предполага-
ет возможность использования, для 
акций в том числе, рыночной цены-
2, которая рассчитывается как сред-
невзвешенная за один—десять тор-
говых дней. Стандарт НАУФОР такого 
не предусматривает. Также есть расхо-
ждения на втором и третьем уровнях 
иерархии. «В принципе у НАПФ воз-
можностей для оценки акций боль-
ше, чем у НАУФОР»,— отмечают в од-
ном из крупнейших НПФ.

Расхождения в методиках риску-
ют «привести к существенным откло-
нениям в оценке одних и тех же акти-
вов», полагают в НАПФ. То есть может 
сложиться ситуация, когда один 
и тот же актив, входящий в ПИФ на 
балансе НПФ и входящий в состав 
пенсионных накоплений или резер-
вов вне ПИФа, может быть оценен 
по-разному.

«Расхождений в стандартах немно-
го, но они есть»,— подчеркивает пер-
вый вице-президент НАПФ Сергей 
Эрлик. В результате существует риск 
расхождений в оценках СЧА НПФ со 
стороны фондов и УК. «Это, в свою 
очередь, чревато неприятными опе-
рационными ситуациями и надзор-
ными последствиями»,— отметил го-
сподин Эрлик, добавив, что не столь 
важно, на какой базе будут сближать-
ся стандарты. По словам президента 
НАУФОР Алексея Тимофеева, совет 
директоров ассоциации 2 декабря бу-
дет утверждать новую редакцию стан-
дарта с учетом предложений НАПФ. 
В последней утверждение новой вер-
сии стандарта по расчету СЧА «ожида-
ется до конца года».

Илья Усов

Активы разошлись  
в стоимости
Пенсионные фонды и управляющие 
компании сближают стандарты

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В этом году объем выпущенных 
банками ипотечных ценных бу-
маг может превысить 360 млрд 
руб. Это на 20% больше, чем го-
дом ранее. Причем некоторые 
банки в 2020 году впервые выш-
ли на этот рынок. Большая часть 
сделок — около 300 млрд руб.— 
придется на последний месяц 
года. Такой отложенный выпуск 
связан в том числе с пандемией: 
банкам пришлось переоцени-
вать риски в новых экономиче-
ских условиях. Но крупнейшие 
ипотечные игроки рассчитыва-
ют развивать в дальнейшем этот 
инструмент и активно использо-
вать его для снижения нагрузки 
на капитал и «размораживания» 
средств.

По итогам 2020 года ожидается 
рекордный объем размещения ипо-
течных кредитов, следует из опро-
са крупнейших участников рынка 
и «Дом.РФ». В 2020 году было раз-
мещено семь выпусков ипотечных 
ценных бумаг (ИЦБ) на 56,4 млрд 
руб., из них на ИЦБ «Дом.РФ» при-
шлось шесть выпусков на 52,4 млрд 
руб. Еще один выпуск ИЦБ «Дом.РФ» 
на 5,8 млрд руб. уже зарегистриро-
ван Банком России и планирует-
ся к размещению, приводят дан-
ные в институте развития. До конца 
года «Дом.РФ» ожидает размеще-

ния еще пяти-шести выпусков ИЦБ 
«Дом.РФ» на общую сумму 300 млрд 
руб. До конца года должен состоять-
ся крупнейший в истории россий-
ского рынка ИЦБ выпуск с участием 
ВТБ на 200 млрд руб. Также в работе 
находится сделка с Газпромбанком 
на сумму 100 млрд руб., рассказали 
в «Дом.РФ». Таким образом, в 2021 
году объем выпусков ИЦБ «Дом.РФ» 
превысит 1 трлн руб. И рынок се-
кьюритизации будет расти и даль-
ше вслед за ростом объемов ввода 
жилья и ипотечного кредитования. 
Всего на сегодня размещено 23 вы-
пуска стандартизированных «Дом.
РФ» номинальным объемом около 
600 млрд руб. Их механизм пред-
полагает уступку ипотечного порт-
феля банка эмитенту — «Дом.РФ 
 Ипотечный агент».

Сами банки—лидеры в ипотеч-
ном кредитовании рассчитывают 
наращивать объемы выпуска ИЦБ, 
отмечая, что были вынуждены дей-
ствовать осторожно в начале панде-
мии. Понадобилось время, чтобы 
оценить риски в текущей ситуации 
и скорректировать планы по выпуску 
ИЦБ, замечает руководитель управле-
ния секьюритизации «ВТБ Капитала» 
Андрей Сучков. В этом году ВТБ вы-
ступил организатором выпуска ипо-
течных ценных бумаг Абсолют-банка 
на 3 млрд руб. Банк рассчитывает, что 
готовящаяся сделка на 200 млрд руб. 
привлечет интерес рыночных инве-
сторов. Газпромбанк в октябре это-
го года впервые вышел на рынок се-
кьюритизации и разместил выпуск 
облигаций с ипотечным покрыти-
ем в объеме 7,2 млрд руб., сообщили 

там. Очередная сделка может быть за-
крыта в декабре. Финансовый дирек-
тор Росбанка Александр Овчинни-
ков отмечает, что «секьюритизация 
ипотечных активов привлекательна 
как для банков, так и для инвесторов 
как альтернативный низкорискован-
ный инструмент». Сбербанк в этом 
году также реализовал пилотную 
сделку секьюритизации электрон-
ных ипотечных закладных и сейчас 
завершает работу по секьюритиза-
ции портфеля электронных ипотеч-
ных закладных. Там рассчитывают, 
что активность банков в этой области 
в 2021 году будет расти.

По словам руководителя группы 
по оказанию услуг компаниям фи-
нансового сектора «Делойт» в СНГ 
Максима Налютина, инструмент по-
зволяет банку «разморозить» выдан-
ные средства и снизить нагрузку на 
капитал. Недостатками инструмен-
та являются относительно высокая 
сложность и затратность первой сдел-
ки: кредитной организации прихо-
дится модернизировать ряд внутрен-
них процессов, подстраивать ИТ под 
высокие стандарты отчетности, под-
держивать определенное качество 
обслуживания и выдачи кредитов, за-
мечает директор группы рейтингов 
структурированного финансирова-
ния АКРА Тимур Искандаров.

Полина Трифонова

Ипотека обернулась бумагами
Объем сделок секьюритизации в 2020 году может превысить 360 млрд рублей

Стоимость российской нефти 
Urals 1 декабря обновила девяти-
месячный максимум, превысив 
$48 за баррель. Уверенный подъ-
ем цен наблюдается уже боль-
ше месяца, в целом они выро-
сли на 28%. На сырьевой рынок 
позитивно влияют планы по на-
чалу вакцинации от коронави-
руса и надежды на дальнейший 
рост спроса на сырье, в том чи-
сле в Азии. При этом рубль ока-
зался в числе выигравших: бир-
жевой курс доллара на россий-
ском рынке снизился почти 
на 80 коп., до 75,6 руб./$.

По данным Reuters, 1 декабря сто-
имость российской нефти Urals на 
спот-рынке поднималась до $48,38 
за баррель — максимального значе-
ния с 5 марта, вернувшись на уров-
ни, предшествовавшие весеннему 
обвалу из-за сложностей со сделкой 
ОПЕК+ (см. «Ъ-Онлайн» от 9 марта). 
Цена североморской нефти Brent до-
стигала $47,26 за баррель, это макси-
мум с 6 марта.

Почти непрерывный рост цен на 
европейские сорта нефти продолжа-
ется с начала ноября, за месяц они по-
дорожали на спот-рынке на 27–28%. 
Происходит это на ожиданиях мас-
совой вакцинации от коронавируса, 
которая, предположительно, начнет-
ся в конце этого или начале следую-
щего года и приведет к полному вос-
становлению мирового спроса на 
нефть в 2021 году.

По оценкам главного макроэконо-
миста и руководителя направления 
перспективных исследований Next 
Generation, Julius Baer Норберта Рю-
кера, мировой спрос уже прошел от-
метку в 95% от докризисного уровня, 
особенно выделялась в последнее вре-
мя положительная динамика в Азии. 
«Все ждут дальнейшего восстановле-
ния спроса после снятия очередной 
порции ограничительных мер в де-
кабре-январе»,— отмечает начальник 
управления информационно-анали-
тического контента «БКС Мир инвес-
тиций» Василий Карпунин.

В ближайшие дни важное значение 
для рынка будет иметь встреча ОПЕК+, 
в ходе которой могут проявиться име-
ющиеся разногласия между членами 

картеля. Вчерашний перенос видео-
конференции на 3 декабря вызвал не-
большую коррекцию цен. По итогам 
торгов 1 декабря европейские сорта 
нефти завершили торги на спот-рын-
ке на уровнях $47,5 и $46,4 за баррель. 
Это только на 1,2% выше закрытия 30 
ноября. Фьючерсный контракт на по-
ставку нефти Brent в феврале скор-
ректировался более существенно — 
с $48,3 до $47,5 за баррель, что на 0,6% 
ниже закрытия предыдущего дня.

«На наш взгляд, дальнейшие тре-
ния в рядах ОПЕК+ чреваты тем, что 
котировки Brent пробьют поддержку 
на уровне $47,5/баррель и уйдут в ди-
апазон $46,9–47,2. Коррекция может 
затянуться, но ее масштабы будут ог-
раничиваться уровнем $46,5/бар-
рель»,— считает стратег Сбербанка по 
операциям на товарно-сырьевых рын-
ках Михаил Шейбе.

Рост цен на нефть имеет важное 
значение для стоимости российской 
валюты. По итогам основной сессии 
1 декабря курс доллара на Москов-
ской бирже снизился на 79 коп., до 
75,60 руб./$. По словам руководителя 
аналитического отдела департамен-
та персонального банковского об-
служивания банка «Зенит» Георгия 
Окромчедлишвили, в случае сохра-
нения текущих относительно высо-
ких цен на нефть эффект укрепления 
торгового баланса компенсирует эф-
фект снижения реальной доходности 
рублевого долга и не позволит рублю 
заметно ослабнуть. «В противном слу-
чае активная политика в области на-
сыщения экономики рублевой лик-
видностью может вылиться в рост 
спроса на валюту и ослабление руб-
ля»,— отмечает он.

Вместе с тем стоит учитывать, что 
цены на нефть поднялись выше уров-
ня отсечки для покупки валюты Мин-
фином в рамках бюджетного правила 
($42 за баррель). По оценкам Росбанка, 
в декабре итоговый объем продажи 
валюты Минфином может составить 
до 40–45 млрд руб. против 50 млрд руб. 
месяцем ранее. По мнению экспертов, 
это на фоне продажи ЦБ валюты на 
4 млрд руб. в день при относительно 
нейтральном внешнем фоне сможет 
удержать рубль на текущих уровнях.

Виталий Гайдаев

Рубль оперся о нефть
Сырьевой рынок помог валютному

Мы считаем, что все 
финансовые инструменты, 

которые доступны 
неквалифицированному 

инвестору, должны 
содержать паспорта, 

описывающие в краткой 
форме основные риски

— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ,  

на онлайн-форуме «Рынок ценных бумаг: 
текущее состояние и развитие»  

1 декабря

Ц И Т А Т А

0

200

400

600

800

КАК МЕНЯЛСЯ ОБЪЕМ СЕКЬЮРИТИЗАЦИИ ИПОТЕЧНЫХ ПОРТФЕЛЕЙ 
(МЛРД РУБ.)   ИСТОЧНИК: «ДОМ.РФ».

2013 2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021

154
253

65 81 125 146

297
360

1000

Банк России планирует разре-
шить системно значимым кре-
дитным организациям вклю-
чать в расчет норматива краткос-
рочной ликвидности ипотечные 
ценные бумаги ДОМ.РФ. Сейчас 
в обращении находятся такие бу-
маги на 400 млрд руб., а до 2024 
года их планируется выпустить 
на 7 трлн руб. По оценке экспер-
тов, решение ЦБ поможет смяг-
чить проблему норматива мгно-
венной ликвидности для систем-
но значимых банков, часть из ко-
торых соблюдают его только бла-
годаря безотзывным кредитным 
линиям самого регулятора.

ЦБ 1 декабря сообщил о планах из-
менения порядка расчета нормативов 
краткосрочной ликвидности и чисто-
го стабильного фондирования для 
системно значимых банков. Теперь 
в состав высоколиквидных активов 
можно будет включать ипотечные 
ценные бумаги (ИЦБ) с поручительст-
вом единого института развития в жи-
лищной сфере (ДОМ.РФ).

Изменения основаны на реше-
нии Базельского комитета по бан-
ковскому надзору. Механизм вы-
пуска ценных бумаг предполагает 
уступку ипотечного портфеля бан-
ка эмитенту — «ДОМ.РФ Ипотечный 
агент», дочерней организации ДОМ.
РФ. Как пояснили „Ъ“ в ЦБ, «ряд кре-
дитных организаций проявляли за-
интересованность в таких измене-
ниях». В ВТБ считают, что включение 
ипотечных облигаций, гарантиро-
ванных ДОМ.РФ, в состав высоко-
ликвидных активов повысит инте-
рес к данным бумагам.

Вместе с тем, как рассказал „Ъ“ 
представитель крупного банка, сей-
час у системно значимых кредитных 
организаций «очень сложная ситуа-
ция» с нормативной ликвидностью, 
притом что с реальной ликвидностью 
«все достаточно благополучно». По 
его словам, многие крупнейшие бан-
ки выполняют норматив краткосроч-
ной ликвидности банковской группы 
(Н26) только за счет безотзывных кре-
дитных линий Банка России. У боль-

шинства системно значимых банков 
он не превышает 110% при минимуме 
100%, а безотзывные кредитные ли-
нии у некоторых игроков превышают 
1 трлн руб., отмечает собеседник „Ъ“.

• Норматив Н26 показывает нали-
чие у банковской группы минимально 
необходимого объема высоколиквид-
ных активов, которые могут быть 
использованы для незамедлительного 
исполнения обязательств в условиях 
нестабильности на срок до 30 дней. 
Активы должны на 100% покрывать 
возможный отток средств.
Проблема с обеспечением норма-

тива краткосрочной ликвидности 
возникла еще весной на фоне панде-
мии и снятия физлицами больших 
объемов средств со счетов в банках. 
В апреле ЦБ принял решение расши-
рить лимит предоставления безотзыв-
ных кредитных линий системно зна-
чимым кредитным организациям до 
того размера, который они запраши-
вают, по 31 марта 2021 года.

По мнению руководителя депар-
тамента «Казначейство» БКС Всево-

лода Волоховского, новое регули-
рование в первую очередь поможет 
тем банкам, которые имеют боль-
шие объемы ипотечных портфелей, 
это позволит сократить расходы на 
управление нормативами ликвидно-
сти за счет секьюритизации (см. мате-
риал на этой же странице).

Управляющий директор по рей-
тингам структурированного финан-
сирования «Эксперт РА» Александра 
Веролайнен оценивает объем ИЦБ 
в обращении в 455 млрд руб., доля 
ипотечных бумаг с поручительст-
вом ДОМ.РФ среди них превышает 
80%. По данным ДОМ.РФ, до конца 
2020 года ожидается размещение на 
сумму более 300 млрд руб., а в 2021 
году — более 1 трлн руб. Госпожа Ве-
ролайнен добавляет, что до 2024 года 
планируется выпустить ипотечные 
облигации на 7 трлн руб. В этой ситуа-
ции, полагает собеседник „Ъ“ в круп-
ном банке, включение нового ин-
струмента «даст банкам возможность 
дополнительного маневра».

Максим Буйлов

Не думай о мгновенной свысока
Ликвидность банков поддержат ипотечными облигациями ДОМ.РФ
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Крупнейший в РФ завод по про-
изводству полимеров «Запсиб-
нефтехим» 1 декабря был за-
пущен на полную мощность. 
О том, как это повлияет на по-
казатели СИБУРа, о рынках сбы-
та завода и последствиях панде-
мии „Ъ“ рассказал гендиректор 
СИБУРа Михаил Карисалов.

— Как повлияет на финансовые 
показатели СИБУРа выход «Запсиб-
нефтехима» на полную мощность?
— Давать прогноз финансовых ре-
зультатов не буду. Но даже при не-
полной загрузке «Запсиба» сегмент 
базовых полимеров два квартала 
подряд — второй и третий — обнов-
лял рекорды по операционной при-
были. И это не только эффект пере-
распределения прибыли между 
midstream и производством полиме-
ров. В отдельно взятом третьем квар-
тале суммарная EBITDA этих направ-
лений бизнеса выросла больше чем 
на 34% год к году, до 11 млрд руб.

Главный результат запуска «За-
псибнефтехима» — это завершение 
трансформации СИБУРа в нефтега-
зохимическую компанию мирового 
уровня. Эта стройка увеличила наши 
мощности по полимерам втрое. Еще 
шесть-семь лет назад доля нефтехи-
мии в наших доходах составляла 
лишь 20–30%. Даже два года назад 
на сегмент газопереработки все еще 
приходилось около 60% операцион-
ной прибыли. А с выходом комплек-
са на полную мощность те же 60% 
будут приходиться уже на нефтега-
зохимию.
— Насколько сильное влияние ко-
ронавирус оказал на компанию?
— В нефтегазохимии не случилось 
«идеального шторма», как на сырь-
евых рынках, но тоже наблюдалось 
снижение котировок. Но самые дра-
матичные изменения с точки зре-
ния и спроса, и цен были на рынке 
сжиженных газов. Рост загрузки «За-
псибнефтехима» очень своевремен-

но снизил нашу зависимость от экс-
порта СУГ. Вместо того чтобы искать 
возможность реализовать их с хоть 
сколько-то приемлемой маржой, мы 
просто аккуратно сняли их с рынка 
в пользу производства гораздо более 
маржинальных полимеров.

Во-вторых, очень четко сработала 
команда. Весь первый и начало вто-
рого квартала, пока вводились и сни-
мались локдауны в Китае и в Европе, 
нам удавалось быстро реагировать 
на ситуативные колебания спроса 
между этими двумя рынками.
— Куда именно вы отгружали про-
дукцию «Запсибнефтехима»?
— Емкости приоритетного для нас 
российского рынка пока остают-
ся ограниченными. В России за де-
сять месяцев этого года, даже с уче-
том спроса на медицинские марки, 
было поставлено почти 355 тыс. 
тонн, около 27,2% от объема произ-
водства. В реализации остальной 
части большую роль сыграла воз-
можность использования дистри-
буторской платформы компании 
Sinopec, которая не просто один из 
наших акционеров, а еще и крупней-
ший игрок на мировом рынке неф-
тегазохимии. В КНР было направле-
но около 724 тыс. тонн, или 76,2% от 
общего объема экспорта продукции 
с «Запсиба». В Европу было поставле-
но почти на порядок меньше.
— Усилилась ли конкуренция на 
рынке после запуска «Запсибнеф-

техима»? Не получилось ли сопер-
ничества между вашими собствен-
ными заводами и не отразилось ли 
это на более мелких поставщиках?
— В условиях ограниченного вну-
треннего спроса проект масштаба 
«Запсиба» изначально был нацелен 
на глобальную конкуренцию. Но 
в масштабах мирового потребления 
180 млн тонн в год вывести на рынок 
еще 2 млн тонн не слишком сложно. 
В практическом смысле это означает, 
что у нас нет проблем с реализацией, 
в том числе ввиду конкурентоспо-
собной себестоимости. Да, избыток 
предложения может толкать коти-
ровки вниз, но у СИБУРа есть опреде-
ленный запас прочности.
— Когда вы ожидаете восстанов-
ления рынка после пандемии?
— Если говорить о краткосрочных ко-
лебаниях, то по части продуктов, по-
лиэтилену в первую очередь, мы на-
блюдали уверенное восстановление 
и даже рост начиная с третьего кварта-
ла. С начала года по сентябрь спрос на 
него в Европе вырос на 2,5% год к году. 
В Китае за тот же период — на 5%. Это 
все еще меньшие темпы роста потре-
бления, чем до пандемии, но тренд 
обнадеживающий. Другой вопрос, 
что его закрепление будет очень за-
висеть от дальнейшего развития эпи-
демиологической ситуации в мире. 
За этот год мировому рынку был на-
несен большой ущерб, который пока 
хотелось бы хотя бы просто зафикси-
ровать. Уже сейчас совокупные выпа-
дающие объемы потребления нефте-
химической продукции в мире, по 
нашим оценкам, превышают 17 млн 
тонн, из которых полимеров около 
6–8 млн тонн. И в горизонте до 2022–
2023 годов я скептически оцениваю 
шансы на полный отыгрыш этого не-
дополученного спроса.

Интервью взяла  
Ольга Мордюшенко

полная версия 
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«Эта стройка увеличила наши 
мощности по полимерам втрое»
Глава СИБУРа Михаил Карисалов о «Запсибнефтехиме»

Как стало известно „Ъ“, Рус-
ская рыбопромышленная 
компания, «Норебо» и «Кол-
хоз имени Ленина» рассма-
тривают возможность строи-
тельства крилеловов. Для про-
мысла в Антарктиде требуют-
ся новые современные круп-
нотоннажные суда, стоимость 
строительства которых за ру-
бежом может составить $100–
120 млн, а в РФ — почти вдвое 
больше. Компании ждут, что 
государство предоставит суб-
сидии на строительство флота 
в РФ. Такие меры, по данным 
„Ъ“, прорабатывает Росрыбо-
ловство.

Как стало известно „Ъ“, в РФ три 
компании рассматривают возмож-
ность строительства крилеловов 
для промысла в Антарктиде — Рус-
ская рыбопромышленная компа-
ния (РРПК), «Норебо» и «Колхоз име-
ни Ленина». Заместитель директора 
УК «Норебо» Сергей Сенников под-
твердил, что компания прораба-
тывает возможность строительст-
ва крилелова, но вопрос в его цене 
и тех мерах поддержки, которые го-
тово оказать государство. Сейчас 
идет подготовка проекта судна, по 
итогам которой будет понятна стои-
мость, пояснил он. В любом случае, 
ловля криля — это своеобразный 
и сложный промысел, требующий 
дорогих и очень производительных 
судов, с использованием новых тех-
нологий и технических решений, 
подчеркивает господин Сенников. 
По его словам, строительство и ввод 
в эксплуатацию крилеловов — пер-
спектива ближайших пяти лет. Тре-
буется также решить вопросы с про-
изводством продукции из криля, ее 
сбытом, логистикой, а также снаб-
жением судов и их базированием, 
заключил он.

В РРПК также считают рынок до-
бычи и переработки антарктическо-
го криля «очень перспективным», 
«мы внимательно его изучаем», со-
общил „Ъ“ советник гендиректора 
компании по стратегии Савелий 
Карпухин. «Мы видим риски реа-
лизации проекта — от сложностей, 
связанных со строительством уни-
кального судна, до организации ло-
гистики в Антарктике»,— говорит 
господин Карпухин. Он добавил, 
что РРПК активно обсуждает про-

ект с Росрыболовством и «надеется, 
что совместными усилиями бизне-
са и государства этот уникальный 
и важный для международного пре-
стижа России проект получится ре-
ализовать».

В «Колхозе имени Ленина» под-
твердили, что рассматривают возмож-
ность строительства крилеловов.

При этом источники „Ъ“ в отра-
сли рассказывают, что стоимость 
строительства крилеловов в РФ мо-
жет быть вдвое больше, чем в Тур-
ции, Китае или на других зарубеж-
ных верфях. Если за границей речь 
идет о $100–120 млн, то в РФ та-
кое судно будет стоить порядка 
$200 млн. Среди российских вер-
фей, которые могут получить заказ, 
собеседники называют «Адмирал-
тейские верфи», «Северную верфь» 

и Выборгский завод (все предпри-
ятия входят в Объединенную судо-
строительную корпорацию). 

В Росрыболовстве „Ъ“ сообщи-
ли, что заинтересованы в скорей-
шем начале промышленного освое-
ния запасов антарктического криля. 
В частности, в настоящее время раз-
рабатывается проект постановле-
ния правительства РФ, который 
предусматривает компенсацию ча-
сти затрат на строительство специ-
ализированных судов-крилеловов. 
Параметры законопроекта уточня-
ются, заключили в агентстве.

Криль может поставляться как 
в мороженом виде, так и перераба-
тываться в муку и технический жир, 
также его используют при произ-
водстве сельскохозяйственных до-
бавок и кормов, пищевых добавок, 
фармацевтических препаратов. По 
оценкам АНТКОМ (Конвенция о со-
хранении морских живых ресурсов 
Антарктики), в регионе можно до-
бывать около 5 млн тонн криля в год. 
Ежегодный импорт в РФ составляет 
порядка 700 тыс. тонн.

О необходимости строительст-
ва крилеловов Росрыболовство го-
ворит не первый год. В 2018 году 
агентство предлагало выделить 
из бюджета не менее 6 млрд руб. 
на строительство двух крупнотон-
нажных крилеловов стоимостью 
20 млрд руб. (см. „Ъ“ от 30 июля 2018 
года). Суда планировалось исполь-
зовать для вылова 150 тыс. тонн 
криля в год. Тогда агентство отме-
чало, что в условиях растущей кон-
куренции за морские биоресурсы 
криль — один из последних нера-
спределенных и недоосвоенных 
ресурсов, включенных в стратеги-
ческую повестку экономического 
развития Китая, Японии, Южной Ко-
реи, Норвегии и др.

Анастасия Веденеева

Рыбаки положат киль на криль
Компании РФ думают о строительстве судов 
для Антарктики

«Газпром нефть», третья по ве-
личине российская нефтеком-
пания, на 95,7% принадлежа-
щая «Газпрому», вновь затрону-
ла вопрос увеличения free float 
своих акций. Финансовый ди-
ректор компании Алексей Янке-
вич сообщил, что вопрос обсу-
ждается с «Газпромом», однако 
в тот же день пресс-служба «Газ-
пром нефти» назвала эти выска-
зывания топ-менеджера «гипо-
тетическими». Акции «Газпром 
нефти» за последние месяцы на 
Московской бирже подешевели 
на четверть, и продажа 5%  ком-
пании могла бы принести «Газ-
прому» лишь около 80 млрд руб.

«Газпром» допускает возможность 
продажи акций «Газпром нефти», ко-
торую он контролирует на 95,68%, за-
явил в ходе онлайн-конференции, 
организованной ВТБ, финансовый 
директор нефтяной компании Алек-
сей Янкевич. Он пояснил, что для 
того, чтобы войти в биржевые индек-
сы, free float «Газпром нефти» должен 
превысить 10% (сейчас — менее 5%), 
а единственный способ этого достиг-
нуть — выставление «Газпромом» на 
продажу части пакета компании. 
Топ-менеджер уточнил, что такой ва-
риант обсуждается и «вопрос на по-
вестке дня», но сейчас неподходящее 
время для размещения, так как акции 
компаний нефтегазового сектора на-
ходятся под большим давлением.

Почти сразу пресс-служба «Газ-
пром нефти» уточнила, что в насто-
ящий момент вопрос увеличения 
free float неактуален, а заявления 
CFO «были сделаны в формате дис-
куссии и носили гипотетический ха-
рактер, не отражающий планы ком-
пании». Акции компании при этом 
подорожали на Мосбирже на 2,3%, до 
323 руб. за штуку.

Пиковых значений котировки 
«Газпром нефти» достигали в конце 
2019 года—начале 2020 года, пре-
вышая 420 руб. за акцию, но за по-
следние месяцы они снизились. 
Текущая капитализация «Газпром 
нефти» составляет 1,53 трлн руб. То 
есть продажа сейчас 5,32% акций, 
необходимых для полноценного 
free float, принесла бы «Газпрому» 
около 81,4 млрд руб., что не являет-
ся для компании существенной сум-
мой с учетом ее триллионной инвес-
тпрограммы.

Тема увеличения объема акций 
«Газпром нефти» в свободном об-
ращении обсуждается давно, от-
мечает инвестиционный стратег 
«Арикапитала» Сергей Суверов. 
Формирование полноценного free 
float лоббировала сама нефтеком-
пания, которая и сейчас интересна 
рынку как одна из самых иннова-
ционных в отрасли. Эксперт напо-
минает, что рост free float хотя бы 
до 10% позволит акциям компании 
попасть в более престижные между-

народные индексы, такие как MSCI, 
сделав их более ликвидными и при-
влекательными для инвесторов. По 
мнению господина Суверова, для 
«Газпрома» повышение спроса на 
акции своей нефтяной структуры 
более принципиально, чем полу-
чение максимальной прибыли от 
продажи ее пакета. Хотя на фоне 
сложившейся в нефтегазовом сек-
торе ситуации деньги будут для га-
зовой монополии не лишними, от-
мечает эксперт.

При этом, напоминает глава де-
партамента корпоративных юри-
стов юридической компании РКТ 
Екатерина Шаврина, если компа-
ния повысит free float, у нее могут 
появиться новые обязательства пе-
ред миноритарными акционерами. 
Однако, отмечает руководитель спе-
циальных проектов юрфирмы Vegas 
Lex Максим Григорьев, если у мино-
ритария будет лишь 5%, он не смо-
жет самостоятельно провести своего 
кандидата в совет директоров. Серь-
езные риски с точки зрения блоки-
ровки некоторых решений появятся 
только при консолидации у минори-
тария пакета 25% плюс 1 акция, гово-
рит он. Он напоминает, что владе-
лец пакета от 1% голосующих акций 
вправе оспаривать крупные сдел-
ки и сделки с заинтересованностью, 
а также требовать доступ к докумен-
там компании.

Ольга Мордюшенко

«Газпром нефть» рвется на биржу
Компания напомнила рынку о возможности роста free float

120 миллионов 
 долларов — 
 примерная стоимость 
 строительства совре-
менного крилелова 
на зарубежных верфях

Сделка тогда оценивалась источ-
никами „Ъ“ более чем в $4 млрд, и го-
сподин Худайнатов привлекал для 
нее средства в ВТБ. В начале 2019 
года кредит был рефинансирован 
с помощью средств, полученных от 
синдиката банков, писал РБК и под-
тверждали собеседники „Ъ“. В 2017 
году «Роснефть» уже покупала у Эду-
арда Худайнатова один из его акти-
вов, «Конданефть», за 40 млрд руб.

Помимо погашения долга «Неф-
тегазхолдингу» придется инвестиро-

вать в поддержание работы проблем-
ных активов, которые он получит 
от «Роснефти». «РН-Северная нефть» 
и «Варьеганнефтегаз» имеют в своем 
составе довольно старые месторожде-
ния с падающей добычей. А «РН-Са-
халинморнефтегаз» после прорыва 
морского нефтепровода в этом году 
должен будет построить новую трубу 
для того, чтобы иметь возможность от-
гружать свою нефть. Сама «Роснефть» 
в своем комментарии „Ъ“ характери-
зует предлагаемые к продаже активы 
как «истощенные, мелкие и средние 
месторождения с высокой обводнен-

ностью и высокими затратами на до-
бычу и управление». Компания вы-
ражает намерение заместить эти 
активы более качественными.

С учетом сделки ОПЕК+ по огра-
ничению добычи передача зрелых 
активов не должна быть болезнен-
ной для «Роснефти», при этом НГХ по 
итогам сделки станет одним из круп-
нейших частных игроков на россий-
ском рынке, сравнимым по объемам 
добычи с Иркутской нефтяной ком-
панией и «Русснефтью».

Дмитрий Козлов,  
Татьяна Дятел

Пайяхали!
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деловые новости

Девелоперская группа «Само-
лет», пообещавшая своим ин-
весторам перед недавним IPO 
направить вырученные сред-
ства на увеличение портфеля 
проектов, приступила к делу. 
Компания намерена застро-
ить жильем площадку на за-
паде Москвы, что может при-
нести ей 18 млрд руб. допол-
нительной выручки. Но, пре-
дупреждают эксперты, «Само-
лет» не успеет начать продажи 
площадей в будущем комплек-
се до июля следующего года, 
когда завершится программа 
льготной ипотеки. 

Группа «Самолет» приобрела для 
строительства жилья 5 га на Верей-
ской улице на западе Москвы. Ин-
вестиции в проект оцениваются 
в 11,4 млрд руб. В группе отказались 
называть продавца площадки, уточ-
нив, что проект находится на этапе 
разработки градостроительной до-
кументации и проектирования. Для 
«Самолета», традиционно строяще-
го в Подмосковье и Новой Москве, 
это второй проект в старых грани-
цах города после комплекса апарта-
ментов «Новоданиловская, 8» в рай-
оне «Даниловской мануфактуры» на 
юге столицы. 

«Самолет» в октябре 2020 года 
провел IPO, предложив инвесторам 
5,1% акций. Крупнейшие акционе-
ры Павел Голубков (47,5%), Михаил 
Кенин (37,5%), Игорь Евтушевский 
(10%) продали совокупно 2,5% сво-
их акций, оставшаяся часть — это 
допэмиссия. На момент начала тор-
гов на бирже весь бизнес компании 
был оценен в 57 млрд руб., что по-
зволило застройщику привлечь 
2,9 млрд руб. Девелопер пообещал, 
что эти средства пойдут на покупку 
ликвидных участков под застройку 
жильем. 

Текущая рыночная цена анало-
гичного участка сейчас составля-
ет 2 млрд руб., в случае получения 
всей разрешительной документа-
ции ее стоимость увеличится вдвое, 
подсчитал партнер Colliers Interna-
tional Владимир Сергунин. Исходя 
из этого, можно сделать вывод, что 
«Самолет» потратит на участок на 
Верейской улице почти все средст-
ва, вырученные в рамках IPO. Одна-
ко в компании пояснили, что дого-
вором предусмотрено партнерство 
с правообладателем участка. По сло-
вам представителя «Самолета», соб-
ственнику перейдет часть готовых 
площадей в будущем комплексе. Ди-
ректор отдела финансовых рынков 
и инвестиций JLL Антон Коротаев 
говорит, что такая финансовая мо-
дель позволит «Самолету» увеличить 
свой портфель проектов, не отвле-
кая на их приобретение значитель-
ные средства. 

По подсчетам господина Сергу-
нина, на Верейской улице компа-
ния может построить 115–130 тыс. 
кв. м жилья, общий объем инвес-
тиций без учета стоимости участ-
ка — 8–10 млрд руб., потенциальная 
выручка от продажи площадей — 
18–20 млрд руб.

Один из собеседников „Ъ“ гово-
рит, что серьезная проблема у «Са-
молета» может возникнуть с согла-
сованием технико-экономических 
показателей проекта на Верейской 
улице и оперативным получением 
документации. По его словам, такая 
же ситуация у компании была с «Но-
воданиловской, 8» — девелопер хо-
тел получить разрешение на строи-
тельство объектов большей площади, 
чем позволяла мэрия Москвы.

Источник „Ъ“ полагает, что и на 
западе столицы «Самолет» будет пы-
таться увеличить максимальные 
объемы застройки: «Скорее всего, 
на площадке, которая отдалена от 
социальной инфраструктуры, не-
обходимо будет строить детский 
сад и школу, что займет около по-
ловины участка». Минус площад-
ки — ограниченная транспортная 
доступность и соседство с производ-
ственными объектами, говорит фи-
нансовый директор Tactics Group 
Андрей Новиков.

К тому же начать продажи в но-
вом проекте во время действия про-
граммы льготной ипотеки по ставке 
6,5%, которая должна завершиться 1 
июля 2021 года, девелопер вряд ли 
успеет, считает управляющий парт-
нер «Метриума» Мария Литинец-
кая. Уже сейчас застройщики нача-
ли корректировать цены на жилье, 
которое будет вводиться в эксплуата-
цию и продаваться после окончания 
сроков действия льготной ипотеки, 
добавляет госпожа Литинецкая. По 
данным „Ъ“, начать застройку участ-
ка «Самолет» планирует в 2022 году, 
а завершить работы в 2025 году. 

Дарья Андрианова

«Самолет» нашел 
землю для денег
Застройщик приобрел  
первый после IPO участокВерховный суд отменил реше-

ние в пользу структур «Матч ТВ» 
по иску к стриминговой плат-
форме GoodGame за незакон-
ные трансляции хоккейных 
матчей, созданные пользова-
телями. Похожий иск Rambler 
к Twitch на рекордные 180 млрд 
руб. ранее завершился миро-
вым соглашением. Решение мо-
жет стать прецедентным для 
разбирательств из-за действий 
пользователей стриминговых 
платформ, считают юристы.

Коллегия Верховного суда РФ 1 де-
кабря отменила решение нижестоя-
щих инстанций по делу о трансля-
ции на стриминговой платформе 
GoodGame матчей Континенталь-
ной хоккейной лиги (КХЛ) и отпра-
вила его на новое рассмотрение, 
рассказал „Ъ“ гендиректор ООО «Ми-
диан» (управляет GoodGame) Миха-
ил Мирчук. В Верховном суде не от-
ветили на запрос „Ъ“.

• GoodGame — стриминговая плат
форма, на которой пользователи 
размещают игровые трансляции 
с возможностью комментирования 
зрителями. Крупнейший мировой 
аналог площадки — Twitch (принад
лежит Amazon). По данным Similar
Web, у сайта GoodGame было 
1,3 млн посещений в октябре.

• «КХЛ Маркетинг» — дочерняя 
структура ООО «КХЛ Медиа», на 80% 

принадлежащего каналу «Матч ТВ» 
холдинга «Газпроммедиа».
«КХЛ Маркетинг» предъявила пре-

тензии к GoodGame по поводу неле-
гальной трансляции матчей лиги: 
пользователь платформы купил 
трансляцию и начал ретранслиро-
вать ее на «Одноклассники», Twitch, 
GoodGame и других сайтах. На Good-
Game трансляцию закрыли спустя 
девять минут, ее посмотрело 40 че-
ловек, следует из материалов суда. 
КХЛ подала в суд, требуя от Good-
Game 10,5 млн руб., Мосгорсуд взы-
скал с площадки 300 тыс. руб., апел-
ляция оставила это решение в силе. 
Представители GoodGame пожало-
вались на решение в Верховный суд. 
У себя на сайте площадка пояснила, 
что пошла на это из-за опасений по 
поводу возможных повторных нару-
шений, которые, согласно антипи-
ратскому законодательству, могли бы 
привести к блокировке сервиса. Свя-
заться с «КХЛ Маркетинг» не удалось.

Несколько похожих дел прежде не 
доходили до Верховного суда и чаще 
всего заканчивались мировым со-
глашением. Так, Rambler Group пода-
вала иск против Twitch на 180 млрд 
руб. из-за пиратских трансляций мат-
чей Английской футбольной премь-
ер-лиги, но отозвала его, урегулиро-
вав спор. Летом иск на 2,95 млрд руб. 
к «Яндексу» подало агентство «Теле-
спорт», владеющее в России правами 

на показ ряда европейских футболь-
ных лиг, следующее заседание Мос-
горсуда назначено на 2 декабря.

Зампред комитета Российского со-
юза промышленников и предприни-
мателей по интеллектуальной собст-
венности Анатолий Семенов считает 
решение первой инстанции противо-
речивым: суд снизил компенсацию 

в связи с устранением нарушения, но 
указал, что доказательств прекраще-
ния нарушения нет. Кроме того, Мос-
горсуд фактически проигнорировал 
специальную норму об ответственно-
сти информационного посредника 
и вынес решение исходя из наличия 
лицензии СМИ у GoodGame, отмеча-
ет господин Семенов. По его словам, 
прецедент по этому делу заключает-
ся в «редкой удаче» истца: статистиче-
ски Верховный суд передает на пере-
смотр от силы 1–2% жалоб.

Правоприменительная практика 
прежде исходила из позиции обяза-

тельности для СМИ проверки публи-
куемой информации, что исключает 
признание СМИ информационным 
посредником, говорит руководи-
тель практики «Интеллектуальная 
собственность» юридической фир-
мы «Интеллектуальный капитал» 
Василий Зуев. Согласно Гражданско-
му кодексу, информационный по-
средник, в отличие от СМИ, не несет 
ответственности за нарушение ин-
теллектуальных прав, если оно про-
изошло по вине третьего лица и со-
блюдается ряд других условий.

Решение Верховного суда о на-
правлении дела на новое рассмо-
трение логично, полагает руково-
дитель дирекции юридической 
фирмы Vegas Lex Кирилл Никитин. 
Но в полной мере говорить о преце-
дентных свойствах решения мож-
но после публикации полного тек-
ста, рассуждает он: если решение 
обусловлено допущенными ошиб-
ками и недоказанностью обстоя-
тельств, то определение не повлия-
ет на судебную практику, указывает 
господин Никитин. Если же суд по-
ставил под сомнение выводы ниже-
стоящих судов об ответственности 
стриминговых платформ за дейст-
вия пользователей, то судебный акт 
окажет существенное влияние на 
правоприменение и станет дейст-
вительно прецедентным.

Дмитрий Шестоперов

В Верховном суде отыграли хоккей
Иск «Матч ТВ» к GoodGame отправили на пересмотр

Кинокомпания СТВ Сергея Сель-
янова договорилась о партнерст-
ве с Sony Pictures, которая теперь 
будет выпускать в кинотеатрах 
все проекты продюсера. До сих 
пор их дистрибуцией занима-
лась компания «Наше кино» го-
сподина Сельянова и Игоря Тол-
стунова. У нее появится новый 
основной владелец — продюсер 
Максим Рогальский — и сменит-
ся бизнес-модель: компания зай-
мется прокатом независимых 
и фестивальных картин.

Sony Pictures станет эксклюзив-
ным дистрибутором фильмов ки-
нокомпании СТВ и ее партнеров, 
рассказали „Ъ“ гендиректор Sony 
Pictures в России Антон Сирен-
ко и руководитель СТВ Сергей Се-
льянов. «Мы увеличиваем пор-
тфель за счет локального контента 
и считаем это стратегически значи-
мым. Доля фильмов СТВ составля-
ла 2–5% национального бокс-офи-
са (по итогам 2019 года оценивался 
в 55,4 млрд руб.— „Ъ“), и наша зада-
ча — ее увеличить»,— сообщил го-
сподин Сиренко. Партнерство не 
ограничено сроком и будет пролон-
гироваться в случае удовлетворения 
сторон, уточнил он.

Стороны не раскрывают условия 
партнерства, но о выплате минималь-
ных гарантий (фиксированных сумм, 
которые получает продюсер) речи не 
идет, уточняет Сергей Сельянов. «Нам 
будет полезно и удобно работать 

с Sony: это мировой бренд, благодаря 
наличию репертуара компания име-
ет серьезные позиции на рынке»,— 
добавил он. В 2020 году у СТВ уже 
вышел «Вратарь Галактики», собрав-
ший в кино 107 млн руб. при бюдже-
те больше 900 млн руб., до конца года 
уже с Sony студия выпустит «Барбо-
скины на даче» и десятую часть ани-
мационного цикла о богатырях «Конь 
Юлий и Большие скачки».

СТВ принадлежит Сергею Селья-
нову (75%) и Максиму Уханову (25%), 
это один из старейших кинопроиз-
водителей в стране. С 2003 года сту-
дия за редкими исключениями про-
катывала фильмы через компанию 
«Наше кино» господина Сельянова 
и продюсера Игоря Толстунова.

На фоне сделки СТВ с Sony «Наше 
кино» переходит под управление 
продюсера Максима Рогальского, 
который консолидирует 75% ком-
пании, рассказали „Ъ“ стороны. 
Игорь Толстунов подтвердил, что 
уже продал господину Рогальско-
му 50% компании. «Сейчас этот биз-

нес стал весьма рисковым, я решил 
выйти»,— пояснил он. Сергей Сель-
янов уточнил, что продаст полови-
ну своей доли и сохранит 25%. «Наше 
кино» теперь будет выпускать при-
обретенные отечественные и зару-
бежные проекты, включая фести-
вальное кино, говорит господин 
Рогальский. «Компания создавалась 
в основном для релизов СТВ, а те-
перь будет более открыта для внеш-
него рынка»,— заявил он.

В России больше 30 кинодистри-
буторов, но основные кассовые 
сборы приходятся на релизы пяти 
мейджоров — представителей гол-
ливудских студий, которые, по дан-
ным «Бюллетеня кинопрокатчи-
ка», в 2019 году собрали 87,2% всей 
кассы. В начале 2020-го крупней-
ший прокатчик WDSSPR разделил-
ся в России на две компании — Walt 
Disney Studios и Sony Pictures, по-
следняя по размеру бокс-офиса ока-
залась на пятом месте с 10,7% сборов 
по итогам 2019 года, тогда как доля 
«Нашего кино» составила 2,34%. Ли-

дируют на рынке Disney, «Централ 
Партнершип» (ЦПШ; партнер голли-
вудской Paramount), «Каро» (партнер 
Warner) и Universal.

У Sony не так много своих рели-
зов, а СТВ выгодно поработать с мей-
джором, у которого совсем другие 
возможности по маркетингу и рабо-
те с кинотеатрами, объясняет источ-
ник, знакомый с договоренностями 
сторон. Руководитель одной из круп-
ных прокатных компаний отмеча-
ет, что до сих пор таких потенциаль-
но долгих сделок между продюсером 
и дистрибутором, как у СТВ и Sony, 
на рынке не было. В то же время мно-
гие российские производители пос-
тоянно работают, например, с ЦПШ, 
возражает руководитель крупной 
киностудии. Альянсов много, но они 
обычно не формализуются, указыва-
ет Антон Сиренко.

Прокатчик берет около 11–12% ко-
миссии от половины кассовых сбо-
ров, которую получает производи-
тель фильма (остальная половина 
остается у кинотеатров), то есть доля 
дистрибутора составляет около 6% от 
кассы в целом, говорят опрошенные 
„Ъ“ продюсеры. При этом, чтобы ка-
чественно прокатывать большое ко-
личество фильмов, нужен «гигант-
ский ресурс», рассуждает Игорь 
Толстунов, и когда студия стабильно 
выпускает несколько потенциаль-
но кассовых проектов в год, лучше 
иметь постоянного партнера.

Анна Афанасьева

Sony насмотрелась «Нашего кино»
Компания будет прокатывать фильмы Сергея Сельянова

«Высокая доля импорта, особен-
но прибалтийских продуктов, была 
определенным преимуществом 
сети»,— напоминает она.

Сеть также могла не справить-
ся с усилившейся конкуренцией 
на рынке — «Азбукой вкуса», улуч-
шившимся «Перекрестком» и сетью 
SPAR, которая заняла некоторые 
точки ушедшего с рынка «Седьмо-
го континента», продолжает Миха-
ил Бурмистров. По словам госпо-
жи Хакбердиевой, за последние 
три года только в Московском реги-
оне закрылось около 20 продукто-
вых сетей. Премиальный сегмент 
претерпел наибольшие измене-
ния, уточняет она: это и сокраще-
ние аудитории, и переориентация 
на более узкие форматы, такие как 
магазины здорового питания, про-
дуктовые рынки и онлайн-покупки.

Управление «Елисеевским» от 
«Алых парусов» также может перей-
ти другому игроку. По словам Евге-
нии Хакбердиевой, магазин пред-
лагали в управление «Азбуке вкуса» 
и X5, но те отказались. В этих ком-
паниях заявили „Ъ“, что сейчас не 
рассматривают «Елисеевский» как 
потенциальную площадку. Вла-
дельцем операционной компании 
магазина ООО «Елисеевский мага-

зин» в ЕГРЮЛ значится кипрская 
Grestalen Services Ltd, чьи бенефи-
циары неизвестны. На рынке уни-
вермаг связывают с бизнесменом 
Яковом Якубовым. Как отмечает го-
спожа Хакбердиева, совместное 
управление историческим магази-
ном не соответствует методам раз-
вития крупных продуктовых сетей, 
которые заинтересованы в макси-
мальной унификации форматов для 
снижения издержек.

По словам собеседника „Ъ“, 
управление «Елисеевским» мо-
жет заинтересовать премиальную 
сеть «Глобус Гурмэ», которая в этом 
году перешла под контроль вла-
дельца Novikov Group Аркадия Но-
викова и Антона Пинского (управ-
ляет клубом Gipsy, сетью «Тодасе» 
и др.). Гендиректор сети Андрей 
Яковлев не ответил на звонки „Ъ“. 
Господин Новиков заявил, что ему 
ничего об этом не известно. Руко-
водитель департамента торговой 
недвижи мости JLL Полина Жилки-
на в целом называет Тверскую ули-
цу неоднозначной локацией для 
супермаркетов: пешеходного тра-
фика может быть недостаточно, 
а ближайшая парковка в ограни-
ченном количестве есть только в Ко-
зицком переулке. 

Никита Щуренков,  
Анатолий Костырев

«Алые паруса»  
сдуло с рынка

Основной владелец «Примор-
ской сои» — крупного произво-
дителя соевого масла на Дальнем 
Востоке — «Русагро» экс-сенатора 
Вадима Мошковича придумало 
способ продажи актива, которую 
осложняет миноритарий. Струк-
тура группы планирует подать 
заявление о банкротстве «При-
морской сои», что позволит пре-
одолеть сопротивление владели-
цы 25% предприятия, успешно 
оспаривавшей продажу в суде. 
Но большого интереса к устарев-
шему активу со стороны покупа-
телей эксперты не ожидают.

ОАО «Жировой комбинат» (вхо-
дит в ГК «Русагро» экс-сенатора Вади-
ма Мошковича) планирует обратить-
ся в арбитражный суд с заявлением 
о банкротстве ООО «Приморская 
соя», говорится в едином реестре 
юридически значимых сведений. 
Информации о размере долга в со-
общении нет. Как следует из карто-
теки дел, в октябре Арбитражный 
суд Саратовской области взыскал 
с «Приморской сои» в пользу ОАО 
«Жировой комбинат» 14 млн руб. за-
долженности по договору поставки.

«Приморская соя» работала на 
базе одноименного комбината, от-
крытого в 1927 году. Мощность заво-
да — 179 тыс. тонн масла, майонеза, 
мыла и пр. в год. По итогам 2019 года 
выручка «Приморской сои» — 3 млрд 
руб., чистый убыток — 125 млн руб., 
следует из отчетности в Kartoteka.ru. 
По данным ЕГРЮЛ, «Русагро» владеет 
75% компании, остальное — у Раисы 
Логиновой, которую источники „Ъ“ 
связывали с бывшим вице-губерна-
тором Приморского края Юрием По-
повым, возглавлявшим УМЖК «При-
морская соя» до перехода комбината 
под контроль «Русагро» в 2015 году.

В конце 2019 года стало известно, 
что работа «Приморской сои» при-
остановлена из-за неблагоприят-
ной рыночной конъюнктуры. Позд-
нее «Русагро» решило продать этот 
актив. В мае 2020 года на собрании 
участников «Приморской сои» иму-
щество компании было решено вы-
ставить на торги за 570 млн руб. Но 
в сентябре Арбитражный суд При-
морского края по заявлению госпо-
жи Логиновой признал решения со-
брания ничтожными, поскольку они 
не были удостоверены нотариусом, 

а она не могла присутствовать в силу 
возраста и эпидемиологических ог-
раничений. Гендиректор «Русагро» 
Максим Басов заявил, что имущест-
во «Приморской сои» будет реализо-
вано в рамках банкротства или без. 
Последнее — вопрос взаимоотноше-
ний учредителей, добавил топ-ме-
неджер. Связаться с Раисой Логино-
вой не удалось.

Директор Центра развития кол-
лекторства Дмитрий Жданухин счи-
тает намерение «Русагро» добить-
ся банкротства «Приморской сои» 
«грубой попыткой» обойти необхо-
димость договориться с минори-
тарным участником. Он указывает, 
что договор на поставку продукции 
с ОАО «Жировой комбинат» был за-
ключен в мае 2020 года, после того 
как работа «Приморской сои» была 
приостановлена. Другая структура 
«Русагро» — «Самараагропромпере-
работка» — взыскивает с «Примор-
ской сои» 524 млн руб. предоплаты 
за поставку соевого шрота в сентя-
бре—декабре 2019 года, продолжа-
ет юрист, отмечая, что оба договора 
«Приморская соя» вряд ли могла бы 
выполнить.

Партнер Reznichenko Law Offic-
es Андрей Резниченко говорит, что 
банкротство регулярно использу-
ется для достижения преимущест-
ва в корпоративных конфликтах. 
При продаже имущества вне бан-
кротства Раиса Логинова получи-
ла бы оплату за свои 25%, но по ито-
гам процедуры все средства пойдут 
кредиторам, указывает он. По сло-
вам Дмитрия Жданухина, в карто-
теке дел нет сведений о претензиях 
к «Приморской сое» со стороны дру-
гих контрагентов, следовательно, 
«Русагро» будет единственным кре-
дитором. Господин Резниченко не 
исключает, что сообщение о намере-
нии подать заявление о банкротстве 
может быть попыткой склонить Ра-
ису Логинову согласиться на прода-
жу имущества.

Но интерес к активу со стороны 
потенциальных покупателей в лю-
бом случае вряд ли будет высоким. 
Как отмечает директор «Совэкона» 
Андрей Сизов, «Приморская соя» 
управляет старым предприятием, 
а этот рынок отличает высокая кон-
куренция за сырье с экспортерами.

Алексей Полухин

Соевременное решение
«Русагро» может продать «Приморскую сою» через банкротство
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Конечно, мы не можем 
конкурировать  

с застройщиками,  
которые демпингуют  

и собирают деньги  
для завершения стройки

— Антон Елистратов,
гендиректор ГК «Самолет»,  

в интервью „Ъ“ в октябре 2020 года

Ц И Т А Т А

33% пользователей 
рунета смотрят стримы, 
показал опрос плат
формы DonationAlerts  
в 2019 году

Фильмы СТВ в 2019–2020 годах
Название Дата выхода Бюджет Сборы в кинотеатрах 
  (млн руб.) (млн руб.)
«Тайна печати дракона» 19 сентября 2019 года 2300 334

«Люби их всех» 3 октября 2019 года 37,7 7

«Урфин Джюс возвращается» 24 октября 2019 года 300 68,5

«Давай разведемся!» 21 ноября 2019 года 38 103,5

«Иван Царевич и Серый Волк 4» 26 декабря 2019 года 190 501,3

«Вратарь Галактики» 27 августа 2020 года 960 106,6

Источники: «Бюллетень кинопрокатчика», Фонд кино, данные компании.
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Музеи и выставки во Франции 
еще закрыты, но аукционный дом 
Artcurial притворился магазином 
и открыл предаукционную вы-
ставку «Бальтюс в Шасси. Кол-
лекция Фредерики Тизон». Это 
150 листов графики и несколько 
полотен Бальтюса (1908–2001), 
удивительного художника, забав-
нейшего человека и крайне по-
дозрительного элемента. Рас-
сказывает корреспондент „Ъ“ 
во Франции Алексей Тарханов.

 
 
 
альтюса звали Бальтазар 

Клос совски. К своей фамилии он до-
бавил «де Рола» и объявил себя гра-
фом. Другим аристократическим 
титулом был «король кошек» — со-
гласно названию автопортрета 1935 
года. Поляк и еврей по крови, немец 
по первому паспорту, француз по ху-
дожественной карьере и швейцарец 
по последнему месту жительства. 
В саду своего фантастического граф-
ского замка Россиньер (а на самом 
деле сырной фабрики, потом отеля) 
он остался навсегда.

Классик Бальтюс — наш сов-
ременник. Родившись в начале 
ХХ века, он успел заглянуть в XXI век, 
но умер вовремя, пока до него не до-
брались «культура отмены» с «миту». 
Что было неизбежным, поскольку 
Бальтюс с энтузиазмом (и чем стар-
ше он становился, тем более этот эн-
тузиазм вызывал подозрение) изо-
бражал девушек-подростков. В силу 
того что именно это интересует 
и волнует в нем большую часть зри-
телей, посмертная слава несколько 

омрачена предвестником надвига-
ющихся скандалов. В 2014 году му-
зей Folkwang в германском Эссене 
уже отменил выставку его «поларо-
идов», обвиненный прогрессивной 
прессой в том, что на государствен-

ные деньги показывает «свидетель-
ства педофильских пристрастий». 
Ну а три года назад в Нью-Йорке ак-
тивистки собрали 12 тыс. подпи-
сей, требуя от Музея Метрополитен 
убрать из экспозиции его «Мечтаю-
щую Терезу» (1938), разглядев у девоч-
ки трусики и заподозрив, что речь 
идет о новом экстазе святой Терезы.

Панталончики — верх неприли-
чия! Бальтюс отрицал нечистые стра-
сти к моделям, объясняя свой инте-

рес: «Никогда не стал бы так рисовать 
женщину. Красота девочки-подрост-
ка куда интереснее. Она воплощает 
будущее, еще не воплощенную кра-
соту. Женщина уже нашла свое место 
в мире, подросток — нет. Тело жен-
щины завершено. Тайна исчезла». 
Ну, положим, кто верит художнику? 
Тем более что новые жены его стано-
вились с годами все моложе, но ведь 
и его модели — а было их много, он 
работал с ними годами — никогда не 

жаловались на какую-нибудь ожида-
емую гнусность «короля кошек». Но 
странный человечек, старавший-
ся, чтобы о его жизни было извест-
но как можно меньше, чуравший-
ся журналистов и предпочитавший 
жить подальше от столиц, упомина-
ется теперь непременно как «автор 
спорных работ».

В Artcurial он предстает ценно-
стью как раз почти бесспорной: от 
€2 тыс. до €100 тыс.— такова специ-
фика аукционных домов. Здесь есть 
несколько живописных вещей, но 
они привлекут скорее именем авто-
ра, чем качеством, а вот графика ин-
тересна вдвойне. За малым исключе-
нием это не самостоятельные листы, 
а эскизы, в которых узнаются детали 
его картин, вроде обнаженной у ка-
мина, или девочки, склонившейся 
на коленках над книгой, или ли-
ний перспективы городского пей-
зажа. Этюды для наделавшего шума 
даже в 1930-х «Урока гитары» или 
для «Детей Бланшар», перед которы-
ми не устоял Пикассо, купивший их 
у художника. Девочка у огня в «Пре-
красных днях», «Обнаженная перед 
камином» — при полной узнаваемо-
сти полная непохожесть с тем, что 
появится на холстах. Для любого кол-
лекционера Бальтюса эти вещи дра-
гоценны, как элементы пазла, кото-
рые сложатся потом в его картинах.

Листы графики и холсты храни-
лись в замке Шасси в Бургундии, 
который художник смог купить 
в 1953-м благодаря поддержке фа-
натов-коллекционеров. С 1954-го он 
жил там со своей подругой, сводной 
племянницей Фредерикой Тизон 
(1938–2018). Вместе с ней он отпра-

вился в Рим руководить Француз-
ским институтом на Вилле Медичи, 
там же с ней расстался ради новой 
ученицы, будущей жены японки Се-
цуко. И Вилла Медичи, и знакомство 
с Сецуко оказались подарком, кото-
рый преподнес ему Андре Мальро, 
всесильный министр культуры.

Фредерике остался замок, она 
умерла два года назад, так и не рас-
ставшись с коллекцией, которую 
распродают на Artcurial ее наслед-
ники. Вещи известные, включенные 
в каталог-резоне, среди которых есть 
и листы, которые можно счесть стра-
ницами личного дневника худож-
ника: девочка у окна, в которой мы 
узнаем Фредерику, и японка у крас-
ного стола, знак появления в его жиз-
ни новой женщины.

Конечно, писатель Томас Харрис 
зачислил его в семью людоедов, сде-
лав двоюродным братом Ганнибала 
Лектора, но трудно понять, как мож-
но видеть в тончайшем, странном 
живописце исключительно иллю-
стратора «Лолиты». Бальтюс — мас-
тер рассказа, тайны, загадки, которая 
окружает его изображения нимфеток 
настолько же, насколько его париж-
ские пейзажи: городской театр в «Ули-
це» (1933) или в «Пассаже Сент-Анд-
ре» (1954) — примеры парижефилии, 
способные вызывать куда более ин-
тенсивную эстетическую эрекцию.

Но каждое новое поколение, не-
сомненно, имеет право выносить 
приговор, который мнит оконча-
тельным. Пока же 8 декабря есть 
возможность купить эскизы Баль-
тюса, которые в ожидании будущих 
запретов — спасибо «миту» — толь-
ко растут в цене.

ВЫСТАВКА АУКЦИОН

Предосудительные почеркушки «короля кошек»
Бальтюс в парижском Artcurial

Н Е К Р О Л О Г

На 99-м году жизни умерла 
от осложненной коронавирус-
ной инфекции Ирина Алексан-
дровна Антонова, многолетний 
 директор, а затем президент 
ГМИИ им. Пушкина, человек, 
 который олицетворял высокую 
музейную культуру сразу для 
 нескольких поколений совет-
ских и постсоветских людей.

В1980-е еще никаких нынешних 
«очередей на Серова» и других оте-
чественных мэтров не было, в Треть-
яковку ходили в основном в поряд-
ке штатного приобщения к родной 
классике. А вот на Волхонке многоча-
совые очереди регулярно стояли — 
хоть в снег, хоть в дождь. Стояли на 
заграничные выставки, казавшиеся 
по тем временам не просто какой-то 
там сенсацией, но чудом из тех, что 
бывают раз в жизни: ты живешь 
с ощущением, что никогда, никогда 

не увидишь такого-то старого масте-
ра иначе, чем на в меру плохонькой 
репродукции в альбоме,— и вдруг 
его как ни в чем не бывало привозят 
из Мюнхена, Мадрида, Парижа. Сто-
яли за билетами на «Декабрьские ве-
чера» — но туда было практически 
не попасть, слишком много было 
желающих, и сейчас уже даже слож-
но вообразить, какой это был фено-
менальный опыт и исключительное 
по концентрированности пережива-
ние: оказаться на концерте в Белом 
зале, где висит очередная выставка.

Казалось, что так будет всегда — 
что погода, правители, внешняя по-
литика, общественный строй мо-
гут меняться, но в Музей изящных 
искусств можно будет приходить 
не только ради слепков, Древнего 
Египта, Рембрандта, Пуссена, Ма-
тисса, Пикассо, но и ради все новых 
выставочных чудес. Привозили же 
и сокровища Тутанхамона (1973), 
и Джоконду (1974). И что всегда бу-
дет она — родившаяся при Ленине, 
поступившая в легендарный ИФЛИ 
при Сталине, ставшая директором 
при Хрущеве; то есть только за вре-
мя своего более чем полувекового 
директорства повидавшая пятерых 
генсеков и трех президентов РФ. 
Не просто лицо музея, каким быва-
ет деятельный руководитель, но его 
 персонификация.

Наверное, уместно вспомнить 
старое выражение и сказать, что Все-
вышний (в которого она не верила) 
разбил форму, в которой она была от-
лита. Есть долгожители. Есть искус-
ствоведы, способные изрекать му-
дрые вещи так, что заслушаешься. 

Есть дамы с огнем в глазах, неизмен-
но вызывающие уважение. А так, 
чтобы все вместе? А чтобы с фир-
менной интонацией ее публичных 
выступлений, до последних лет со-
хранившейся,— немного довери-
тельности, немного высокомерия 
и много вескости? А так, чтобы в при-
дачу еще и управленческая хватка? 
Нету таких.

А она такой была — особенно 
в эпоху застойно-перестроечного 
расцвета ГМИИ. Была жестким совет-
ским руководителем, принципиаль-
ным, властным, неуживчивым, с чет-
кими и неизменными позициями: 
решительный отказ обсуждать тему 
реституции оказавшихся в спецфон-
дах музея трофейных ценностей она 
повторяла и в девяностые, и в нуле-
вые. Знала о своей влиятельности 
и решительно ею пользовалась, ког-
да нужно было говорить хоть с ЦК, 
хоть с министерством, хоть с адми-
нистрацией президента.

Но зато умела при случае быть по-
казательно несоветской как мало 
кто. Эти случаи все с легкостью вспо-
минают. Выставка Тышлера в 1966-м; 
извлечение из запасников коллек-
ции Щукина и Морозова в 1974-м 
(ради того чтобы поместить в основ-
ной экспозиции импрессионистов 
и постимпрессионистов, пришлось 
уплотнять цветаевские слепки); не-
мецкие экспрессионисты в 1982-м. 
Наконец, выставка «Москва—Па-
риж», совместный проект с Цент-
ром Помпиду, где широкой публике 
Страны советов впервые показы-
вали опальных Малевича, Кандин-
ского, Филонова — уравновесив их, 
правда, нужным количеством до-
бротного реализма. В девяностые, 
конечно, стало легче, но ГМИИ и тут 
обошел всех, в 1992 году устроив пер-
вую отечественную выставку леген-
дарного акциониста Йозефа Бойса.

Все это было как бы от ее имени, 
и вообще ГМИИ был «ее» музеем, ко-
торый она оберегала ревниво, даже 
гиперревниво. Год за годом, десяти-
летие за десятилетием. Эффектно 
старилась, иногда разбавляя имидж 
академической гранд-дамы неожи-
данными акциями — как в 2007-м, 
когда на открытии согласованной 
в верхах выставки американского 
искусства (бывали же времена) она 
лихо прокатилась на мотоцикле вме-
сте с Джереми Айронсом.

В больших заграничных музе-
ях директора редко работают боль-
ше десяти лет — фитюльки! — и лег-
ко перемещаются с одного поста на 
другой, вчера в Дрездене, завтра 
в Британском музее. Но зато не воз-

никает проклятого вопроса: «Если 
не N, то кто?» Многолетняя персо-
нальная власть — даже в прекрас-
ном музейном мире штука обоюдо-
острая, и в том, что мы не найдем 
теперь в ГМИИ никого, кто с Ири-
ной Антоновой мог бы сравниться 

хоть статью и харизматичностью, 
хоть распорядительностью, есть 
и ее прямая заслуга. Ей эти сравни-
мые были не нужны.

В сложной комбинации с ее от-
ставкой и переводом в президенты 
музея было, как водится, много смут-

но неприглядного. И все равно каза-
лось, что, как бы она ни относилась 
к новому курсу ГМИИ, ее присутст-
вие в музее придает его бытованию 
определенную стабильность: тро-
гать не будут. Теперь же, в страшно 
тяжелое и тревожное для всех музе-

ев время (мало коронавируса — еще 
и интриги, дрязги, заказуха аноним-
ных Telegram-каналов), ее уход — 
потеря, остроту которой, возможно, 
Музею изящных искусств еще толь-
ко предстоит оценить.

Сергей Ходнев

Завискусством
Умерла Ирина Антонова

Для любого коллекционера 
графика Бальтюса 
драгоценна как элементы 
пазла, которые сложатся 
потом в его картинах   
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА
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Она знала о своей влиятельности  
и решительно ею пользовалась,  
когда нужно было говорить хоть с ЦК, 
хоть с министерством,  
хоть с администрацией президента
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«Локомотив» оказался на грани выле-
та из еврокубков. Домашнее поражение 
в предпоследнем туре группового эта-
па Лиги чемпионов от «Зальцбурга» — 
1:3 — опустило его на нижнюю строчку 
в таблице группы A и превратило в очень 
скромные шансы получить путевку хотя 
бы в play-off Лиги Европы.

ем-то нехорошим от этой игры 
для тех, кто переживал за «Локомотив», долж-
но было повеять сразу, еще до того, как при-
шла беда настоящая. Не в том было даже 
дело, что она в основном шла на его поло-
вине. В конце концов, это «Зальцбург», аут-
сайдера группы, отстававшего от железнодо-
рожников на два очка, расклад гнал вперед, 
вынуждал не думать ни о чем ином, кроме 
победы. У его соперника вариантов было 
больше. Дело в обилии суеты, мелких ляпов, 
фальши у хозяев. В отрезанности формаль-
но максимально насыщенной верхушки ата-
ки из Эдера, Зе Луиша и Виталия Лисакови-
ча от всей остальной команды. Она комкала 
контратакующие порывы и заставляла вспо-
минать о выбывшем после свежего тестиро-
вания на коронавирус Гжегоже Крыховяке, 
о приболевшем и сидевшем на скамейке Ан-
тоне Миранчуке, которые наверняка помо-
гли бы решить хотя бы часть проблем.

«Зальцбург» был собраннее, слаженнее, 
а через четверть часа с небольшим после на-
чала матча впервые расчертил идеальную 
комбинацию, в концовке которой Мергиму 
Берише довелось замыкать передачу на пу-
стой угол. «Локомотиву» повезло — форвард 
успел залезь в офсайд. Но его футбол не ме-
нялся, и новые неприятности были, конеч-
но, вопросом времени.

Обстоятельства сложились в пользу 
«Зальцбурга», когда защита «Локомотива», 
тоже явно слегка мандражировавшая, не смо-
гла вынести из штрафной заброшенный туда 
в очередной раз гостями мяч. Дальше были 

две попытки пробить, рикошеты — и отскок 
на Беришу, который вновь бил в пустой, по 
сути, угол, но теперь уже из абсолютно легаль-
ного положения — VAR подтвердил.

Пятиминутки зальцбургской слабости 
«Локомотив» вскоре дождался, но австрий-

ский клуб с трудом устоял. Удар Мурило го-
ловой остановили на «ленточке», а затем из-
дали неплохо палил Зе Луиш, и голкипер 
Чичан Станкович, хоть и среагировал с опо-
зданием, и прыжок исполнил неловкий, 
кое-как отбил мяч.

Расплата за упущенные возможности 
была жестокой. Коллекцию ошибок желез-
нодорожников пополнил Слободан Райко-
вич. Его потеря возле центрального круга 
вылилась в фирменный — молниеносный, 
без паузы на раздумья — выпад «Зальцбур-

га». Длинная передача Секу Койта добра-
лась до заранее рванувшего на нее Бери-
ши, а в ближний угол нападающий попал 
идеально.

И счет 0:2 по итогам первого тайма не смо-
трелся жутко несправедливым. «Локомо-
тив», в этой Лиге чемпионов мучивший ги-
гантов — «Баварию», «Атлетико», во встрече 
с ровней себе представал каким-то порази-
тельно неказистым.

Он добавил после перерыва, во время ко-
торого тренер Марко Николич произвел аж 

тройную замену, отправив на поле в том чи-
сле, разумеется, и Антона Миранчука. До-
бавил прилично. Оборона «Зальцбурга» — 
в принципе, если судить по предыдущим 
матчам Лиги чемпионов и австрийского 
первенства, довольно хлипкая — впервые 
столкнулась с очень приличным давлением. 
Но сломать ее не вышло — справлялись за-
щитники, справлялся Станкович, взявший 
еще один плотный удар от Зе Луиша.

Потом гости погасили пожар и сами при-
нялись кусаться. Потом, собрав волю в кулак, 
«Локомотив» опять нашел в себе силы набро-
ситься на них. И, в конце концов, Зе Луиш, 
которого толкнул в спину безупречный до 
сих пор Андре Рамалью, заработал пеналь-
ти, а Миранчук его реализовал.

Луч надежды, впрочем, исчез быстро. 
«Локомотив» проворонил побег двух игро-
ков «Зальцбурга», и тот из них, что был с мя-
чом — Карим Адейеми,— распорядился им 
классно. Нет, на положительный результат 
российский клуб во вчерашнем матче не на-
играл.

После этого поражения «Локомотив» опу-
стился на последнее место в группе, а с шан-
сами на путевку в Лигу чемпионов желез-
нодорожники попрощались окончательно. 
Шансы получить путевку в play-off Лиги Ев-
ропы они еще сохранили, но шансы неболь-
шие. Потерял ли «Локомотив» перспективы 
достать «Атлетико» (тот перед пятым туром 
был в двух баллах впереди), стало известно 
после окончания встречи мадридцев с «Ба-
варией» поздно ночью по московскому вре-
мени. «Зальцбург» опережает его на балл. 
В заключительном туре железнодорожники 
играют на выезде с «Баварией», а «Зальцбург» 
принимает «Атлетико». При этом по личным 
встречам австрийский клуб, сыгравший 
дома с «Локомотивом» вничью — 2:2, имеет 
преимущество.

Алексей Доспехов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Локомотив» встал на выезд
Поражение от «Зальцбурга» сделало его аутсайдером группы

Вторая большая серия элитных 
онлайн-турниров, запущенная 
чемпионом мира Магнусом  
Карлсеном, началась с сенсации. 
Норвежец впервые в этом году 
потерпел поражение в финаль-
ном матче. На тай-брейке лучше-
го гроссмейстера мира одолел 
американец Уэсли Со.

нлайн-турниром Skilling 
Open открылась серия Champions 
Chess Tour, запущенная Магнусом 
Карлсеном и интернет-платформой 
Chess24. Он стала вторым проектом, 
которым Карлсен только укрепил 
позиции бесспорно главного шах-
матного хедлайнера современно-
сти. Первый он инициировал еще 
весной, когда стало очевидно, что 
в ближайшие месяцы офлайн-со-
ревнования устроить будет очень 
сложно. Она состояла из пяти тур-
ниров, и Карлсен не победил лишь 
в одном: приз за успех в Lindores Ab-
bey Challenge взял россиянин Да-
ниил Дубов, а чемпион мира сошел 
в полуфинале.

Количество турниров в програм-
ме Champions Chess Tour вдвое 
больше, чем в предыдущей се-
рии, а призовой фонд, и так 
очень-очень солидный даже по мер-
кам офлайн-шахмат, еще скакнул 
вверх — с $1 млн до $1,5 млн. Сра-
жаются за бонусы элитные гросс-
мейстеры, а Россию в Skilling Open 
представляли три из 16 участников. 
Дубова, отечественного героя прош-
лой серии, среди них не было. Были 
Сергей Карякин, Петр Свидлер и Ян 
Непомнящий. В Skilling Open Каря-
кин и Свидлер сошли после предва-
рительного этапа, а Непомнящий, 
одолев армянина Левона Ароняна, 
добрался до полуфинала, где ему не 
повезло нарваться на Карлсена. А за-
вершилось все тем, что все эксперты, 
освещавшие турнир, посчитали, ко-
нечно, большой неожиданностью.

Уэсли Со — известный шахма-
тист, выигрывавший крупные тур-
ниры. Но все-таки он, девятый 
номер мирового рейтинга, не вы-
глядел претендентом на успех хотя 
бы потому, что практически все до-
стижения Со связаны с классиче-
скими, а не царящими в эпоху пан-
демии быстрыми шахматами. Плюс 
у него была жутко тяжелая сетка 
в play-off. Сначала пришлось биться 
с находившимся в неплохой форме 
азербайджанцем Теймуром Раджа-

бовым, отыгрываться и дожимать 
соперника на тай-брейке. А в полу-
финале Со достался соотечествен-
ник Хикару Накамура, который 
как раз является грандиозным спе-
циалистом по быстрым шахматам, 
а в турнире, венчавшем первую се-
рию, чуть не расправился с Карл-
сеном. Но и этот непростой барьер 
Уэсли Со преодолел.

Дальше был удивительный 
по драматизму финальный матч. 
Уэсли Со устоял против Магнуса 
Карлсена в первый день, а второй 
начал с проигрыша белыми. Этот 
поединок, разумеется, комменти-
ровали многие выдающиеся гросс-
мейстеры — Владимир Крамник, 
Петер Леко, и разница в их оцен-
ках расклада сводилась разве что 
к тому, совсем ли эфемерные шан-

сы остались у Со или все-таки отда-
ленно похожие на реальные.

А он опроверг прогнозы: Уэсли Со 
тут же, в следующей партии реван-
шировался, пережил мучительную 
третью и добрался до тай-брейка, то 
есть блица, в котором Магнус Карл-
сен вообще-то силен невероятно. Но 
в этот вечер что-то у него не склады-
валось. В первой партии тай-брейка 
Со загнал норвежца в сложное поло-
жение и выигрыш не упустил, во вто-
рой — Карлсен, приучивший к тому, 
что осечки у него иногда могут быть, 
но только не в решающие моменты, 
так и не сумел получить хоть сколь-
ко-нибудь весомые шансы на победу 
и в принципе играл так, словно его 
устраивала ничья.

А после матча Уэсли Со извинял-
ся перед противником. Ну да, про-
играл Магнус Карлсен в день своего 
30-летия, оказавшийся слегка под-
порченным.

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Чемпиона мира  
поздравили поражением
В финале первого турнира крупной онлайн-серии  
Магнус Карлсен уступил Уэсли Со

Магнус Карлсен (на фото) 
отметил свое 30-летие  
поражением от Уэсли Со 
ФОТО АЛЕКСЕЯ СМАГИНА

О

Команда «Формулы-1» Haas подтвердила, что од-
ним из ее гонщиков начиная с сезона 2021 года ста-
нет россиянин Никита Мазепин. 21-летний спор-
тсмен подписал с американской «конюшней», как 
сказано на ее официальном сайте, «многолетний 
контракт». Напарником Мазепина, по всей видимо-
сти, станет Мик Шумахер, сын легендарного Ми-
хаэля Шумахера. Таким образом, в «Формуле-1», 
которую по завершении сезона почти наверняка 
покинет Даниил Квят, сохранится российское при-
сутствие.

оманда «Формулы-1» Haas официально подтвер-
дила циркулирующую уже почти два месяца информа-
цию о том, что Никита Мазепин будет выступать за нее 
начиная с сезона 2021 года. На официальном сайти «ко-
нюшни» отмечается, что российский пилот подписал 
многолетний контракт.

«Я рад, что Никита Мазепин будет выступать за Haas. 
Он превратился в зрелого гонщика, продвигаясь вверх 
по младшим сериям (на данный момент в чемпиона-
те „Формулы-2“ Мазепин идет на третьем месте.— „Ъ“). 
Мы с нетерпением ждем возможности дать ему случай 
соревноваться на высшем уровне мирового автоспор-
та»,— заявил директор Haas Гюнтер Штайнер. 

«Стать гонщиком „Формулы-1“ — мечта всей моей 
жизни,— сказал Никита Мазепин.— Я очень ценю дове-
рие, оказанное мне командой. Они дают возможность 
молодому пилоту, и я им за это благодарен».

Задержка с объявлением о подписании контракта 
с Мазепиным, по всей видимости, была вызвана тем, 
что гарантий, что он получит суперлицензию, необхо-
димую для выступлений в «Формуле-1», не было. Что-
бы добиться ее, Мазепину в первенстве «Формулы-2» 
нужно было финишировать не ниже седьмого места. На 
данный момент он идет третьим, опережая занимаю-
щего восьмое место Гуанью Чжоу на 36,5 очка. До конца 
чемпионата остался только один этап. Он может прине-
сти максимум 48 очков. То есть опуститься ниже седь-
мого места Мазепин может только в случае удивитель-
но неблагоприятного развития событий.

Финансовые детали соглашения Мазепина и Haas 
не разглашаются, но очевидно, что место в небогатой 
команде (в этом сезоне в Кубке конструкторов Haas на-
брал только три очка — хуже выступает лишь Williams) 
он получил не без поддержки своего отца — контроли-
рующего акционера «Уралкалия» Дмитрия Мазепина. 
Господин Мазепин-старший уже предпринимал по-
пытку пристроить сына в «Формулу-1». В 2018 году он 
пытался купить банкротившуюся команду Force India. 
Однако конкурсные управляющие предпочли заявку 
другого предпринимателя — канадского миллиарде-
ра Лоуренса Стролла. Сейчас команда называется Rac-
ing Point, и одним из ее гонщиков является сын Лоурен-
са Стролла Лэнс.

Отметим, что Никита Мазепин станет уже четвер-
тым россиянином, получившим контракт боевого 

гонщика с командой «Формулы-1». Первым был Вита-
лий Петров, выступавший в 2010–12 годах за Renault 
и Caterham. Следом контракт получил Даниил Квят. 
Большую часть пока продолжающейся карьеры в «Фор-
муле-1», начавшейся в 2013 году, он провел в младшей 
команде Red Bull. Хотя был момент, когда его переводи-
ли в главную «конюшню» «быков». Кроме того, в 2017 
и 2018 годах за Williams выступал Сергей Сироткин. 
Если бы не подписание контракта с Мазепиным, мог-
ло случиться так, что Россия впервые с начала прошло-
го десятилетия могла остаться без представительства 
в «Формуле-1». Ведь Даниил Квят с почти стопроцент-
ной вероятностью будет вынужден покинуть Alpha 
Tauri по завершении сезона. 

Добавим, что второе место в Haas на сезон 2021 года 
пока не занято. Оно, по всей видимости, достанется 
сыну великого Михаэля Шумахера, первого в истории 
семикратного чемпиона мира, Мику. Он, как и Мазе-
пин, в этом сезоне выступает в «Формуле-2» и близок 
к тому, чтобы стать чемпионом серии. 

Александр Петров

АВТОСПОРТ

В «Формуле-1» будет  
новый российский гонщик
Никита Мазепин подписал контракт с Haas

Российские гонщики в «Формуле-1»
Гонщик Годы выступлений Команда Количество гонок Лучший результат

Виталий Петров 2010–2012 Renault, Caterham 57 3 (Австралия, 2011)

Даниил Квят 2014–2017, 2019–2020 Toro Rosso (Alpha Tauri), Red Bull 93 2 (Венгрия, 2015)

Сергей Сироткин 2018 Williams 21 10 (Италия, 2018)

Никита Мазепин станет четвертым  
российским гонщиком — пилотом команды 
«Формулы-1»   ФОТО СЕРГЕЯ ФАДЕИЧЕВА / ТАСС

Д О С Ь Е Н И К И Т А  М А З Е П И Н

Родился 2 марта 1999 года. Выступления в гонках начинал с картинга 
в семь лет. С 2011 по 2014 год участвовал в различных картинговых 
соревнованиях.  В 2016 году выступил в европейском первенстве 
«Формулы-3» в составе команды HitechGP. В том же году подписал 
контракт с командой «Формулы-1» Force India, получив статус «пилота 
развития». В 2017 году вновь гонялся в европейской «Формуле-3». 
С 2018 года в серии GP в которой стал серебряным призtром. С се-
зона-2019 выступает в «Формуле-2» за команду Hitech. На данный 
момент занимает в чемпионате третье место.

К

Групповой этап. Пятый тур
Группа A. «Локомотив» (Россия)—«Зальцбург» (Австрия) 1:3 
(Антон Миранчук, 79 (пен.) — Бериша, 28, 41; Адейеми, 81).

Группа B. «Шахтер» (Украина)—«Реал» (Испания) 2:0 (Денти-
нью, 57; Соломон, 82). 

Ч

Игроки «Зальцбурга» (в серой 
форме), превзойдя «Локомотив» 
и в скорости, и в собранности,  
поставили железнодорожников  
на грань вылета из еврокубков 
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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